
МЧС За некачественные 
экспертизы и «левые» 
сертификаты предложено 
уголовное наказание

Проверил и сел

Тимофей Борисов

ЗА НЕКАЧЕСТВЕННУЮ оценку и даже торговлю по-
жарными сертификатами соответствия предлагают са-
жать в тюрьму. С такой инициативой выступили в МЧС. 
При этом спасатели признают, что проблема родилась не 
вчера и справиться с этой бедой будет непросто.

— У нас есть проблема: эксперты, которые получили 
право осуществлять независимую оценку риска, бывает, 
торгуют этими бумажками. В дальнейшем мы планиру-
ем такой состав преступлений материализовать в Уго-
ловном кодексе с уголовно-правовыми последствиями, — 
такое громкое заявление сделал на прошедшей коллегии 
МЧС России директор департамента надзорной и профи-
лактической деятельности спасательного ведомства Ри-
нат Еникеев.

Законопроект МЧС находится в разработке. Предло-
жение простое: сажать экспертов, если на объектах, где 
они проводили оценку, в дальнейшем люди пострадали 
от пожара. Ринат Еникеев, правда, не уточнил, какой раз-
мер наказания планируется установить.

В настоящее время, согласно КоАП РФ, нарушения эк-
спертом оценки пожарного риска либо неверная оценка 
соответствия объекта требованиям пожарной безопа-
сности наказывается штрафом до 20 тысяч ру-
блей или влечет дисквалификацию на срок от 
одного года до трех лет. 

ПРАВО Верховный суд 
запретил строить 
коттеджи в реликтовом 
сосновом лесу

Бор в законе

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемеровская область

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ признал недействующими прави-
ла землепользования и застройки, разрешавшие возво-
дить коттеджи на особо охраняемой природной террито-
рии — в вековом сосновом бору близ столицы Кузбасса. 
Депутаты Кемеровского райсовета отнесли бор к… жи-
лой зоне.  Как это стало возможным и не грозит ли подоб-
ное реликтовым соснякам в других регионах России?

Судьбу лесов Елыкаевского сельского поселения му-
ниципальные депутаты решили еще в 2015 году. В ре-
зультате на 54 лесных участках общей площадью 23 гек-
тара в районе деревень Журавлево и Жургавань, север-
нее садоводческого некоммерческого товарищества На-
горное-Верхнее, разрешили строительство индивидуаль-
ных жилых домов. Кадастровая стоимость этих участков 
с деревьями первой категории, которым от 99 до 130 лет, 
превышает 48 миллионов рублей.

Между тем, сосновый бор играет сегодня роль «зеле-
ного щита» Кемерово. Кроме того, по словам экспертов, 
в Кузбассе надо еще поискать такие хорошо сохранив-
шиеся леса. Так или иначе, но в предусмотренной генпла-
ном сельского поселения рекреационной зоне ООПТ с ее 
реликтовыми деревьями и краснокнижными 
растениями ни строить жилье, ни обустраивать 
дачные и садовые участки не разрешается.
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Оружие  Количество стволов, разрешенных к хранению, 
 увеличат вдвое

Вооружен — 
значит не опасен

Мария Агранович, 
Марина Бровкина, 
Ростов-на-Дону,

Анна Шепелева, Самара

В
узы вывесили на своих от-
крытых ресурсах в интер-
нете, а также на информа-

ционных стендах правила прие-
ма на 2019/2020 учебный год. 
Требование сделать это не позд-
нее 1 октября действует уже чет-
вертый год — это отслеживает 
Рособрнадзор. За срыв сроков 
серьезных «санкций», может, и 
не последует, но такой факт бу-
дет обязательно учтен при раз-
личных проверках и оценках ка-
чества вузов. 

Правила публикуются с вну-
шительным запасом — почти в 
год! — не просто так: чтобы у 
абитуриента было время под-

умать и над выбором специаль-
ности, и над тем, где ее полу-
чить. 

Какую информацию должны 
разместить вузы? Сроки начала 
и завершения приема докумен-
тов, перечень вступительных 
испытаний, правила подачи и 
рассмотрения апелляций, обра-
зец договора об оказании плат-
ных образовательных услуг.. . 
Но, в первую очередь, на сайтах 
вузов должны быть вывешены 
контрольные цифры приема. 
Напомним: общее количество 
бюджетных мест было опреде-
лено еще в январе этого года 
приказом минобрнауки № 48. 
На новый учебный год всем ву-
зам выделено почти 549 тысяч 
бюджетных мест: 312 тысяч — 
для обучения по программам 
бакалавриата, 129 тысяч — по 

программам магистратуры, 77 
тысяч — по программам специа-
литета. 

Некоторые направления под-
готовки сильно вырываются 
вперед по количеству мест для 
первокурсников и аспирантов. 

Лидирует «Образование и педа-
гогические науки» (почти 65 
тысяч мест), за ним — «Инфор-
матика и вычислительная тех-
ника» (около 40 тысяч). Замы-
кает первую тройку, перевалив 
за 29 тысяч бюджетных мест, на-
правление «Сельское, лесное и 
рыбное хозяйство». С первыми 
двумя дело ясное — педагогов в 
некоторых регионах все еще не 
хватает, без айтишников в сов-
ременном мире тоже никуда. А 
вот с рыбаками и лесниками у 
кого-то может возникнуть во-
прос. Ответ прост: принята фе-
деральная научно-техническая 
программа «Развитие сельского 
хозяйства» — стране очень нуж-
ны высококвалифицированные 
кадры в этой отрасли, 
особенно селекционе-
ры и генетики.

Михаил Фалалеев

В
ладельцы гражданско-
го огнестрельного ору-
жия — гладкоствольно-
го и нарезного — полу-
чили реальный шанс 

удвоить собственный арсенал. 
Более того, значительно упро-
стится и процедура приобрете-
ния нарезного карабина.

Как сообщил депутат Госду-
мы, заместитель председателя 
комитета ГД по безопасности 
и противодействию коррупции 
Андрей Луговой, подготовлен 
и   внесен в  наш парламент 
 законопроект, который, без-
условно, будут приветствовать 
как минимум 4 миллиона рос-
сиян: охотников, стрелков-
спортсменов, коллекционеров 

и просто владельцев — любите-
лей оружия. 

Предлагаются сразу два весь-
ма радикальных решения. Во-
первых, депутаты хотят сокра-
тить так называемый испыта-
тельный срок для желающих 
пробрести оружие с нарезным 
стволом. Сегодня купить и заре-

гистрировать карабин «Сайга» 
калибра 7,62 или 5,45 мм, СКС, 
«мосинку» или «Вепрь» можно 
только после пяти лет обладания 
гладкоствольным ружьем. То 
есть приобрел двуствольную 
«тулку», походил с ней на охоту 
без всяких нареканий от егерей, 
участкового и сотрудников ли-

цензионно-разрешительной 
службы, и можешь подавать за-
явление на нарезное оружие. Де-
путаты предлагают сократить 
годы ожидания до трех лет. При-
чем этот срок не обязательно 
должен быть непрерывным. Мо-
жет так случиться, что человек 
не успел перерегистрировать 
оружие — болел, был в команди-
ровке. Главное, чтобы владелец 
ружья хотя бы через год-два при-
шел в лицензионную службу пе-
ререгистрировал свое оружие.

Логика в этом есть. Человек, 
которому в принципе нельзя до-
верять ничего стреляющего, 
проявит себя и за год. И ружье у 
него отберут сразу же. Но зачем 
законопослушному граждани-
ну ждать пять лет, чтобы купить 
винтовку? Кстати, есть мнение, 

что и три года — лишняя пере-
страховка. Не исключено, что и 
этот срок будут пересматри-
вать. Собеседники корреспон-
дента «РГ» в правоохранитель-
ных органах и спецслужбах счи-
тают, что нужно либо сразу за-
прещать конкретному человеку 
приобретать что-то стреляю-
щее (по медицинским или юри-
дическим основаниям), либо 
разрешать покупать все, что до-
зволено законом — от травмати-
ческого пистолета до самоза-
рядного, полуавтоматического 
карабина с нарезным стволом. 
А всякие промежутки в 
пять лет или три года 
смысла не имеют.

ВУЗЫ    Опубликованы правила приема на новый учебный год

Как поступить

04
Самолеты   
и автобусы   
проверят   
на соблюдение 
требований 
безопасности 
прямо во время 
рейса

05
Зачем банки 
запасаются 
наличной  
иностранной 
валютой 

06
Учителя сдадут 
экзамен    
на знание свое-
го предмета  
и владение 
педагогическим 
мастерством

09
Осенний при-
зыв — в войска 
отправят 132,5 
тысячи бойцов

11
Страсти по гад-
жету — на что 
готовы фанаты 
ради покупки 
электронной 
новинки

14
Выучить табли-
цу умножения 
ученикам помо-
жет «умная» 
лестница

Боевое короткоствольное оружие — 
пистолеты и револьверы — вряд ли 
разрешат продавать в магазинах.

Акцент

 Сейчас зарегистрировать 
нарезной карабин можно 
только после пяти лет облада-
ния гладкоствольным ружьем

9

14

Австралийский доллар 47,3186
Азербайджанский манат 38,6528
Армянский драм** 13,5765
Белорусский рубль 31,0265
Болгарский лев 38,8774
Бразильский реал 16,1948

Венгерский форинт** 23,5169
Вон Республики Корея*** 59,0596
Гонконгский доллар* 83,7660
Датская крона 10,1988
Доллар США 65,5745
Евро 75,9877

Индийская рупия** 90,1461
Казахстанский тенге** 18,0160
Канадский доллар 51,1581
Киргизский сом** 95,3118
Китайский юань* 95,4658
Молдавский лей* 38,8590

Новый туркменский манат 18,7624
Норвежская крона* 80,4901
Польский злотый 17,7733
Румынский лей 16,3230
СДР 91,4928
Сингапурский доллар 47,8436

Таджикский сомони* 69,5987
Турецкая лира 10,9493
Узбекский сум**** 81,1641
Украинская гривна* 23,2616
Фунт стерлингов  85,5223
Чешская крона* 29,5607

Шведская крона* 73,6908
Швейцарский франк 66,6679
Южноафриканский рэнд* 46,4744
Японская иена** 57,5164

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
со 02.10.18
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Оплачивать установку    
и обслуживание «умных   
счетчиков» электричества, 
воды, газа и тепла будут  
поставщики ресурсов

Цена квадратного метра — 
минстрой рассчитал 
среднюю рыночную 
стоимость жилья 
в России 
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ЦСКА принимает «Реал»   
в «Лужниках»,       
а капитан красно-синих   
Игорь Акинфеев     
прощается со сборной    

Ушел из жизни     
Шарль Азнавур.    
Каким мы запомним    
великого французского  
шансонье 
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КОШЕЛЕК Разъяснены
правила компенсации 
за незаконное уголовное 
дело

Сколько стоит 
день в камере

Наталья Козлова

ВАЖНЫЕ подсчеты сделала Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ, когда изучала тре-
бования гражданина о компенсации его моральных стра-
даний за незаконное уголовное преследование.

Житель Санкт-Петербурга был арестован, его обвини-
ли в тяжком уголовном преступлении и поместили в каме-
ру следственного изолятора. 

Спустя три года и два месяца двери камеры открыли и 
гражданина отпустили на волю со словами: извини, му-
жик, ошибочка вышла. 

Суд признал за человеком право на реабилитацию. И 
вчерашний подозреваемый пошел в суд с иском о компен-
сации ему морального вреда. Районный суд согласился, 
что гражданин незаконно пострадал и право на компенса-
цию имеет, но запрошенная им сумма в два миллиона три-
ста тысяч рублей  судью не устроила, и он очень сильно ее 
урезал. 

Вышестоящая инстанция с таким расчетом 
коллеги согласилась.

А вот сам истец на меньшее был не согласен. 
9

Таску Хондзё и Джеймс 

Эллисон — лауреаты 

Нобелевской премии 

по физиологии и медицине

НАУКА
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ЦИФРА

549
ТЫСЯЧ
бюджетных мест выделено вузам 
на 2019/2020 учебный год.
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НЕДВИЖИМОСТЬ Минстрой 
рассчитал цены на жилье 
в четвертом квартале

Квадратный 
рубль

Роман Маркелов

МИНСТРОЙ рассчитал среднюю рыночную стоимость 
квадратного метра жилья в России на четвертый квартал 
2018 года. Приказ ведомства на эту тему публикует се-
годня «Российская газета».

В данном случае средняя рыночная стоимость ква-
дратного метра жилья применяется для расчета вели-
чины соцвыплаты гражданам, которым субсидии на 
покупку жилья предоставляются из федерального бюд-
жета. Устанавливаемые ведомством цены во многом 
отличаются от реальных цен на рынке недвижимости, 

динамика стоимо-
сти квадратных ме-
тров совпадает.

Как следует из 
документа, в чет-
вертом квартале са-
мым дорогим регио-
ном осталась Мо-
сква, где средняя 
стоимость квадрат-
ного метра рассчи-

тана на уровне 91 670 рубля. Это значение не меняется 
в приказах минстроя несколько кварталов подряд. На 
втором месте по величине стоимости метра — Санкт-Пе-
тербург с показателем 71 053 рубля, на третьем — Саха-
линская область (69 467 рублей). В топ-5 также вошли 
Московская область (61 040 рублей) и Ненецкий авто-
номный округ (60 166 рублей).

По сравнению с показателями третьего квартала 
средняя стоимость квадратного метра в Сахалинской об-
ласти заметно увеличилась — в предыдущем приказе 
минстроя она равнялась 66 539 рублей. Ранее аналитики 
сервиса объявлений domofond.ru назвали регион лиде-
ром по росту цен на «квадрат» вторичного жилья в тре-
тьем квартале. По их подсчетам, они поднялись на 5,1 
процента по отношению ко второму кварталу, составив 
98 502 рубля. 

Самая низкая средняя рыночная стоимость квадрат-
ного метра жилья рассчитана минстроем в четвертом 
квартале для Кабардино-Балкарии — это 28 381 рубль. 
Чуть выше стоимость «квадрата» в Дагестане — 29 665 
рублей. В пятерку регионов с наиболее низкой ценой 
квадратного метра в четвертом квартале вошли также 
Саратовская область (30 000 рублей), Калмыкия (30 096 
рублей) и Брянская область (30 412 рублей). 

Документ публикуется на с. 12 

ЖКХ Установку счетчиков 
предложили оплатить 
поставщикам ресурсов

Чей счет?

Ирина Жандарова

ОПЛАЧИВАТЬ установку и сверку счетчиков будут по-
ставщики ресурсов. Минстрой разработал соответству-
ющий документ и направил его на рассмотрение в феде-
ральные органы власти, сообщил замминистра строи-
тельства и ЖКХ Андрей Чибис. До конца года ведомство 
планирует представить законопроект в правительство, 
уточнили «РГ» в пресс-службе минстроя. Проект также 
предполагает переход к «умному» учету горячей и хо-
лодной воды.

Сейчас на рассмотрении в Госдуме находится законо-
проект по внедрению аналогичной системы учета элек-
троэнергии, поэтому в перспективе вполне вероятен пе-
реход на «умный» 
учет и по другим ви-
дам ресурсов. «Ум-
ные» счетчики ди-
станционно переда-
ют данные с прибо-
ров учета воды, газа, 
тепла и электроэ-
нергии поставщи-
кам ресурсов. Меха-
нические аналоги 
эксперты считают 
прошлым веком. 
«Через пять — десять 
лет мы будем вспо-
минать о механиче-
ских счетчиках, как 
сегодня — о кнопочных телефонах», — говорит основатель 
компании «Домопульт» Марк Толстов.

Сейчас расходы на установку и обслуживание счетчи-
ков несут собственники жилья. В основном их траты со-
стоят из двух видов платежей: за установку или замену 
отслужившего счетчика и за сверку счетчика (проверку 
его исправной работы). 

Цена за счетчик воды начинается с 700 рублей, а даль-
ше все зависит от щедрости владельца квартиры. Наибо-
лее продвинутые приборы стоят около трех тысяч ру-
блей. Плюс придется заплатить за работу мастера по 
установке. Электросчетчик стоит от 600 рублей, но это 
самый простой. А чтобы счетчик экономил деньги в бу-
дущем, необходим многотарифный, и он стоит дороже. 
Счетчик газа сложно найти дешевле двух тысяч рублей, а 
тепла — меньше пяти тысяч рублей. Поверка счетчиков 
воды в среднем обходится в 600—700 рублей за каждый.

Надо отметить, что это уже не первый законопроект, 
который предлагает снять с собственников обязанность 
платить за установку и поверку счетчиков. В июне этого 
года Госдума отклонила в первом чтении два законопро-
екта, которые предлагали перенести обязанность уста-
новки и обслуживания приборов учета на ресурсоснаб-
жающие организации. Их авторы предлагали возложить 
на организации, которые снабжают водой, газом, тепло- 
и электроэнергией, обязанность по установке, замене и 
эксплуатации приборов учета. 

Причиной отклонения документа стало то, что в нем 
не было разъяснения, за чей счет и в каком порядке орга-
низации будут устанавливать и обслуживать приборы 
учета. То есть законопроекты не запрещали поставщи-
кам ресурсов «зашить» лишние траты в тариф. Второй 
причиной стало отсутствие правовых пояснений: на ка-
ком основании имущество ресурсоснабжающих органи-
заций, то есть прибор, установленный за счет такой ком-
пании, будет находиться в квартире, принадлежащей 
собственнику. Новый документ, надо полагать, должен 
учесть эти замечания. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума рассмотрит профицитный бюджет

Трехлетка возможностей
Татьяна Замахина

С
овет Госдумы собрался на 
дополнительное заседание 
для рассмотрения проекта 

федерального бюджета на 2019—
2021 годы, который правительст-
во внесло в субботу. Было решено 
направить документ в комитеты 
Госдумы, а также в регионы. Пер-
вое чтение планируется на 24 ок-
тября.

Как подчеркнул председатель 
нижней палаты парламента Вя-
чеслав Володин, впервые с 2014 
года депутатам предстоит рас-
сматривать профицитный бюд-
жет. «Такой бюджет — это новые 
возможности для развития стра-
ны, для роста ряда отраслей», — 
дал оценку спикер Госдумы. Он 
напомнил, что профицит бюдже-
та в 2019 году, согласно докумен-
ту, составит почти 2 трлн рублей 
(при этом доходная часть по 
сравнению с 2018 годом выра-
стет на 6,5%).

Важно, что растут именно не-

сырьевые доходы. В 2019 году их 
объем прогнозируется на уровне 
примерно 11,7 трлн рублей — это 
на 16,3% больше, чем ожидается 
в нынешнем году. Растет в соот-
ветствии с проектом и ВВП: если 
в 2017 году он составлял немно-
гим более 92 трлн рублей, в этом 
ожидается на уровне 101 трлн, то 
в 2019-м — более 105,8 трлн.

Глава нижней палаты также 
подчеркнул, что в бюджете на 
трехлетний период предусмотре-
ны все необходимые средства по 
ключевым направлениям разви-
тия страны, которые президент 
определил в своем Послании Фе-
деральному Собранию и в май-
ском указе.

Значительные средства, как 
отметил спикер, запланированы 
на повышение качества жизни 
граждан, развитие медицины и 
образования, ускорение техно-
логического развития. Так, объ-
ем средств на госпрограмму 
«Развитие здравоохранения» в 
2019 году увеличен по сравне-
нию с 2018 годом на 30,7%, на 
программу по обеспечению до-
ступным и комфортным жи-
льем — на 51,8%, а на развитие 
науки и технологий — на 261,5%.

«Будут увеличены и средства, 
передаваемые в регионы», — зая-
вил Володин, добавив, что важно 
обеспечить полную прозрач-
ность этих субсидий. В связи с 

этим депутаты в ходе заседания в 
очередной раз вернулись к во-
просам парламентского контр-
оля. Каждому комитету поруче-
но рассмотреть каждую го-
спрограмму досконально — с тем, 
чтобы ко второму чтению доку-
мента Госдума могла получить 
профессиональную оценку.

Профицитный бюджет по-
зволит направить средства так-
же в Фонд национального благо-
состояния, выполнить все обя-
зательства по индексации пен-
сий и других социальных вы-
плат.

По оценке главы Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
Андрея Макарова, именно пер-
спектива пополнения фонда в 
результате профицита — залог 
того, что исполнение бюджета 
не будет подвластно никаким 
внешним факторам. Ведь это 
даст гарантии «от любых пере-
падов, связанных с конъюнкту-
рой на нефтяном рынке», а так-
же от влияния санкций.

Президент Владимир Путин нацелил РЖД на обновление подвижного состава

Рельсы экономики
Кира Латухина 

О 
новых планах и ре-
кордах шла речь на 
встрече президента с 
главой РЖД Олегом 
Белозеровым. Глава 

государства поздравил коллек-
тив с 15-летием создания РЖД и 
похвалил за успехи.

«РЖД — одна из системообра-
зующих для нашей экономики 
компаний, если не сказать, одна 
из самых главных в этом смысле. 
На ее плечах огромная ответст-
венность за состояние экономи-
ки страны, — подчеркнул Влади-
мир Путин. — Это не только ин-
фраструктурная монополия, это 
больше, чем просто перевозчик, 
она обеспечивает нормальное 
функционирование всей эконо-
мики. Поэтому от ее успехов в 
значительной степени зависит 
успех всей экономики нашей 
страны».

«И что особенно приятно от-
мечать, я уже говорил об этом 
неоднократно, — вам удалось вы-
строить работу компании таким 
образом, что постоянно и доста-
точно быстрыми темпами, необ-
ходимыми для компании, для 
экономики всей страны, растет 
производительность труда, ко-
торая опережает даже уровень 
заработной платы по темпам, 
что чрезвычайно важно и весьма 
похвально, если можно так вы-
разиться», — заметил президент, 
назвав это хорошим примером 
для других отраслей.

Белозеров поблагодарил за по-
здравления и поддержку. «В этом 
году, докладываю вам, мы с кол-
лективом установили абсолют-
ный рекорд — мы вышли на объем 
грузооборота выше, чем в Совет-
ском Союзе». При этом РЖД — ли-
дер по энергоэффективности и 
защите окружающей среды.

«И по безопасности», — доба-
вил Путин. «И по безопасности 
среди железнодорожных компа-
ний мира», — подтвердил собе-
седник. 

В этом году будет перевезен 1 
миллиард 130 миллионов чело-
век, и это — рекорд за десять лет. 
«Динамика по пассажирооборо-
ту в этом году у нас позитивная, 

пассажиры видят, что мы стара-
емся улучшить условия по всем 
направлениям», — уточнил до-
кладчик. «Мы отреконструиро-
вали часть вокзалов, мы подго-
товились к чемпионату мира по 
футболу, — продолжил Белозе-
ров. — При этом вокзалы, как и 
было исторически более 100 лет 
назад, мы постарались вклю-
чить в культурную среду в горо-
дах». Московское центральное 
кольцо до сих пор бьет рекор-
ды — несколько дней назад была 
зафиксирована цифра свыше 
460 тысяч человек в сутки, рас-
сказал он.

«Но цифры цифрами, а, са-
мое главное, мы работаем для 
пассажиров, и, соответственно, 
важна обратная связь, — подчер-

кнул докладчик. — Мы с 2016 
года начали проводить оценку 
совместно с ВЦИОМ, как на 
наши услуги реагируют пасса-
жиры. Могу сказать, что пасса-
жиры оценивают нас на твер-
дую «четверку». «Но нам хоте-
лось бы быть отличниками, — по-
яснил он. — Соответственно, мы 
в наших программах закладыва-

ем средства, в том числе на 
улучшение подвижного состава 
прежде всего. У нас есть пробле-
мы по платформам, которые не 
ремонтировались более 30 лет. 
Мы, конечно же, хотим улуч-
шить эти условия».

«Грузовые перевозки в этом 
году тоже идут высокими темпа-
ми, тарифный грузооборот при-

бавил 4,4 процента, почти на 3 
процента увеличилась погруз-
ка»,   —  сообщил глава РЖД. 
«Очень хорошо работает направ-
ление в части наших российских 
портов», — заметил он. «При этом 
мы понимаем: мы — монополия, 
мы должны следить за издержка-
ми. В этом году мы снижаем нашу 
себестоимость на 44 миллиарда, 
и постоянно будем заботиться об 
этом направлении», — заверил 
Белозеров.

Но главная ценность — чело-
веческий капитал. «И в этом 
году производительность труда 
больше 6 процентов», — отчитал-
ся докладчик. Зарплату регуляр-
но индексируют, она увеличи-
лась более чем на 10 процентов к 
прошлому году, заметил он.

«Мы понимаем, что в крат-
чайшие сроки, как вы и сказали, 
мы должны прежде всего сосре-
доточиться на обновлении парка 
пассажирских вагонов, — заме-
тил глава РЖД. — Он у нас доста-
точно старый — 20 лет, а нужно 
10—12 лет. При этом каждый год 
у нас поступает новый подвиж-
ной состав с новым качеством».

«Решения, которые направ-
лены на обновление подвижно-
го состава, приняты правитель-
ством. Надеюсь, что это в пол-
ной мере будет реализовано», — 
прокомментировал Путин. 

Производительность труда 
в этом году в отрасли выросла 
более чем на 6, а зарплата — 
на 10 процентов, рассказал 
президенту Олег Белозеров.

Акцент

 Важно, что растут именно 
несырьевые доходы

Акцент

 В РЖД вышли на объем 
грузооборота выше, 
чем в Советском Союзе

Как изменятся тарифы ЖКХ в 2019 году — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1596468

СОВФЕД Максим Орешкин 
рассказал о пространственном 
развитии России

Место и время

Галина Мисливская

ПРОЕКТ Стратегии пространст-
венного развития России до 2025 
года, разработанный Министер-
ством экономического развития 
РФ, будет принят правительст-
вом в течение месяца. Об этом за-
явил в понедельник глава ведом-
ства Максим Орешкин, выступая 
на заседании Комитета Совета 
Федерации по экономической 
политике. 

Проект Стратегии был внесен 
в правительство в начале сентя-
бря. Как заявил тогда вице-пре-
мьер РФ Дмитрий Козак, Страте-
гия нацелена на координацию от-
раслевых политик на федераль-
ном и региональном уровнях и, 
как предполагается, позволит вы-
явить конкурентные преимуще-
ства и перспективные специали-
зации каждого российского субъ-
екта, а также раскрыть их потен-
циал развития.

Для Совета Федерации как па-
латы регионов пространственное 
развитие — особая тема, отметил 
глава Комитета по экономиче-
ской политике Дмитрий Мезен-
цев. «Мы хорошо помним, что Ва-
лентина Ивановна Матвиенко 
провела большие парламентские 
слушания, посвященные этому 
вопросу. Ваш доклад мы тогда вос-
приняли с интересом. Эти вопро-
сы, безусловно, прозвучат на пле-
нарном заседании СФ», — сказал 
он, обращаясь к Орешкину.

«Документ находится сейчас в 
завершающей стадии. В течение 
одного месяца правительство 
планирует его принять», — сооб-
щил министр. Он подтвердил, что 
вопрос экономических специа-
лизаций «подробно отработан с 
регионами». «Сейчас ни с кем нет 
отклонений. Но это механизмы, 
которые только начинают вы-
страиваться. После принятия 
Стратегии мы начнем их отраба-
тывать в режиме реального вре-

мени и практического дейст-
вия», — сказал он. 

Отвечая на вопросы сенаторов, 
министр отметил, что сейчас наи-
большую дискуссию вызывает со-
держание одного из приложений к 
проекту Стратегии, в котором 
предлагается объединить субъек-
ты РФ в 14 макрорегионов, исходя 
из пяти критериев. Это террито-
риальная общность, потенциал 
межрегионального взаимодейст-
вия, наличие центров экономиче-
ского роста, наличие или возмож-
ность создания общих объектов 
инфраструктуры, а также наличие 
или возможность создания объек-
тов отраслей социальной сферы 
федерального значения.

По мнению Орешкина, сейчас 
«ломать копья» по поводу состава 
макрорегионов преждевременно. 
«Это вопрос для дискуссии. Мы 
выносим эту историю для понима-
ния, что необходимо иметь ин-
струменты для совместного раз-
вития регионов, которые объеди-
нены транспортными, логистиче-
скими и другими взаимосвязя-
ми», — пояснил он. 

Министр пригласил сенаторов 
к дискуссии на эту тему. «В рамках 
«правчаса» можно обсудить все 
предложения по изменению ма-
крорегионов», — сказал он, доба-
вив, что уже есть замечания по 
Уральскому и Сибирскому макро-
регионам. 

«Правительственный час» с 
участием Максима Орешкина со-
стоится в Совете Федерации в сре-
ду, 3 октября. Заявленная тема вы-
ступления — прогноз социально-
экономического развития России 
на 2019 года и плановый период 
2020 и 2021 годов. По словам ми-
нистра, прогноз «впервые подго-
товлен не на три года, а на шести-
летний период». Кроме того, он 
напрямую увязан с реализацией 
майского указа президента о на-
циональных целях и стратегиче-
ских задачах развития России до 
2024 года. «Мы в отличие от всех 
прошлых разов не делали целево-
го сценария. У нас один базовый 
сценарий, который предполагает 
безусловное выполнение указа», — 
сообщил Орешкин. 

В ходе «правчаса» министр 
также предложил сенаторам обсу-
дить пути достижения националь-
ных целей развития, поставлен-
ных в указе.

Сахалинская 
область стала лиде-
ром по росту цен 
на вторичное жилье

Траты владельцев 
квартир на счетчики 
начинаются 
с 600 рублей. 
Цены на некоторые 
из них превышают 
пять тысяч рублей

Министр пригласил 
сенаторов к дискус-
сии на тему макро-
регионов
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Правительство Кабмин выделит 20 миллиардов рублей 
на докапитализацию Россельхозбанка

Портфель 
для аграриев
Владимир Кузьмин

Р
оссельхозбанк получит в 
этом году из федераль-
ного бюджета на докапи-
тализацию 20 миллиар-
дов рублей. В следую-

щем году процесс продолжится, 
пообещал премьер-министр 
Дмитрий Медведев. Доля банка в 
кредитовании сезонных полевых 
работ — 77 процентов.

Глава правительства провел 
рабочую встречу с председателем 
правления Россельхозбанка Бо-
рисом Листовым. Он отметил, что 
в прошлом у банка были пробле-
мы, связанные с накопленными 
проблемными долгами и участи-
ем в проектах, которые необходи-
мо закрывать из-за практически 
нулевой вероятности возврата 
средств. А банк остается одним из 
важнейших инструментов госу-
дарственной поддержки аграрно-
го сектора, поэтому правительст-
во готово оказать кредитному уч-
реждению помощь.

— Чтобы обеспечить необходи-
мый уровень поддержки, необхо-
димый уровень ликвидности, что-
бы вы могли и дальше успешно 
кредитовать аграрный сектор, я 
принял решение о том, чтобы до-
капитализировать банк, — сооб-
щил Медведев. — В этом году мы 
направим на докапитализацию 20 
млрд рублей и в следующем году 
докапитализацию продолжим.

Листов рассказал, что за во-
семь месяцев 2018 года большая 
часть операционной прибыли 
была использована для расчистки 
баланса: «В этом году за восемь 
месяцев банк заработал операци-
онную прибыль в 44 миллиарда 
рублей, из них 38 миллиардов 
было направлено на расчистку 
баланса от токсичных активов».

На 1 сентября общий объем 
кредитного портфеля Россельхоз-
банка составил 2,2 триллиона ру-
блей, больше половины — кредиты 
предприятиям агропромышлен-
ного комплекса. Рост портфеля в 

этом году, посчитал глава банка, 
превысил 13 процентов при сред-
нем показателе рынка в 9,9 про-
цента. «Банк уделяет большое 
внимание кредитованию агро-
промышленного комплекса, — 
подчеркнул Борис Листов. — За во-
семь месяцев 2018 года было вы-
дано более 700 миллиардов ру-
блей, что составляет рост более 
шести процентов по сравнению с 
результатом аналогичного перио-
да 2017 года», — сказал глава бан-
ка. Доля учреждения в кредитова-
нии сезонных полевых работ — 77 
процентов.

В других сегментах кредитова-
ния показатели тоже растут. Так, 
ипотека увеличивается в 2,5 раза 
быстрее, чем годом ранее, и в об-
щем розничном портфеле в 430 
миллиардов рублей на нее прихо-
дится 230 миллиардов. Кредит-
ный портфель в сегменте малого и 
среднего предпринимательства 
составляет 335 миллиардов ру-
блей.

Премьер-министр в беседе с Борисом Листовым пообещал продолжить докапитализацию банка и в следующем году.

Все материалы автора
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УРОКИ ОКТЯБРЯ
ИСПОЛНЯЕТСЯ 25 лет событий 1993 г., высшей точ-
кой которых стал «расстрел Белого дома» 4 октября.

Какие «уроки» можно вынести из тех дней? 
Тут есть несколько аспектов. 
Юридический и криминальный. Кто больше виноват 

— Ельцин с его «указом 1400» или Верховный Совет 
(ВС), его руководители, поднявшие мятеж? («Мятеж не 
может кончиться удачей — в противном случае его зо-
вут иначе»).

Разные расследования и комиссии (от Прокурату-
ры, от Думы) не пришли к общему знаменателю. След-
ствие ничем не кончилось. Точный список погибших 
(обычная оценка — «около 150 человек») и обстоятель-
ства гибели каждого — неизвестны. В общем, руководи-
телей ВС амнистировали (кстати, как известно, ни 
один депутат не погиб), суда не было, «замяли для 
ясности», концы в воду. Понятно, что ВСЕ участники 
выдохнули с облегчением. Да, по совести, ничем этот 
суд и не мог кончиться — свелся бы к пиару, как положе-
но политическим процессам такого рода.

Политический. Это аспект более интересный. Смер-
тельные противники (Ельцин — ВС) политически очень 
мало отличались друг от друга. Не зря они были вместе 

в 1991-м — Ельцин, 
Хасбулатов, Руц-
кой, депутаты ВС…

И Ельцин, и депу-
таты боролись (ну, 
депутаты — голосо-
вали) за независи-
мость России, за 
ликвидацию СССР. 
И Ельцин, и депута-
ты выступали за 

экономические реформы, приватизацию. Да, ВС (его 
большинство) яростно проклинали «мальчиков в розо-
вых штанишках», их вариант приватизации. Но ника-
кого АЛЬТЕРНАТИВНОГО варианта не предлагали. 
Больше того, когда правительство Гайдара грозилось 
уйти в отставку, депутаты были очевидно, наглядно пе-
репуганы — не знали что им делать, не имели ни идей, 
ни команды. Ругать — да, предлагать — нет, отвечать — 
нет.

Но ЧТО же тогда делили ветви власти? Власть, ко-
нечно. «Право быть Стволом». Ельцина раздражал 
«контроль парламента», тем более в острый период ре-
форм. ВС, Хасбулатова не устраивала роль «власти вто-
рой свежести». Принцип, саму идеологию и культуру 
разделения властей не принимали обе стороны. Все это 
превращалось в цепь личных конфликтов по линии 
«свой — чужой». Разделение властей в российской пра-
ктике стало вопросом «кто кого», превратилось в КОР-
ПОРАТИВНУЮ НЕНАВИСТЬ, холодную Гражданскую 
войну, которая неизбежно двигалась к войне горячей.  

Авторитет ВС и «президента» Руцкого в стране был 
НИЧТОЖЕН — именно поэтому отнюдь не законные об-
итатели Белого дома задавали тон среди его защитни-
ков. Там очень быстро на первые места вышли «не 
предусмотренные Конституцией» баркашовы-макашо-
вы, никому не ведомые боевики… Эти «защитники 
парламентаризма» плевали 100 раз на ВС — они просто 
НЕНАВИДЕЛИ Ельцина и пришли с ним бороться. Из 
этого, кстати, следует, что если бы на свое несчастье 
Руцкой—Хасбулатов победили, то никакую власть они 
бы, конечно, не удержали. «Караул устал» — «спасители 
парламента» легко бы через него переступили без вся-
кой «легитимной процедуры». Пожалуй, в этом случае 
судьба горе-победителей была бы незавидной: безопа-
снее проиграть Ельцину, чем победить с Баркашовым… 
Победа ВС вела к Хаосу, который легко поглотил бы 
парламент — и началось бы Смутное Время… с ядерны-
ми боеголовками… Но видно, русский Бог решил иначе 
— и все-таки на краю Пропасти страна остановилась. И 
была поставлена тормозная колодка, чтоб избежать 
новых скольжений к Краю — была принята «сверхпре-
зидентская» Конституция-1993, четко установившая 
первичность исполнительной власти.  

Был тут и идеологический аспект.
У ВС никакой идеологии не было. У Ельцина она 

была — построение «западного общества», сближение с 
Западом (при том, опять же, что разделения властей 
Ельцин на дух не принимал, был по стилю Державни-
ком, а сторонники Б.Н. сами называли его «Царь Бо-
рис»). Была идеология и у его антагонистов — нацио-
нал-патриотов, «Фронта национального спасения», 
тех, кого А.Н. Яковлев окрестил «красно-коричневы-
ми». Они тоже были державниками — но более «истори-
чески последовательными», их кумиром был Сталин, 
Запад они ненавидели, считали исконным врагом, уни-
жающим и стремящимся уничтожить Россию, а рефор-
маторов — «агентами ЦРУ и Мировой Закулисы». Зада-
чу России видели не в построении общества западного 
типа — а в противо-
стоянии Западу, его 
5-й колонне, «аген-
там влияния». Ко-
нечно, идея «парла-
ментаризма» была 
им вполне чужда, 
защитниками ВС 
они вынуждены 
были стать только 
по горькой нужде… 

Как известно, после силовой победы Ельцина, идео-
логически победили скорее его противники. Постепен-
но именно державно-антизападная идеология — только 
без крайностей — стала сначала идеологией «патриоти-
ческого большинства общества», а затем и официаль-
ной идеологией. Причем произошло это еще при Ель-
цине, во время войны в Югославии. Вот тогда «россий-
ский самолет развернулся» и лег на СВОЙ курс.

Державная идеология органически слилась с естест-
венной для нее Государственной Формой — Админи-
стративной вертикалью. 

В связи с этим встает и исторический вопрос.
Революция 1917 г. закончилась разгоном Учреди-

тельного Собрания (интересно, как бы это Собрание 
правило Россией?). Разлив Свободы намертво заморо-
зили созданием Большевистской Державы. Революция 
1989—1993 г. закончилась разгоном ВС. Разлив Свобо-
ды подморозили, создав Новую Российскую Державу. 
Понятно, что идеология, административная практика, 
а уж тем более экономическая политика этих Держав 
совершенно различны.

Теперь — «внимание, вопрос». Так является ли пар-
ламентский строй ПРИНЦИПИАЛЬНО НЕОСУЩЕСТ-
ВИМЫМ в России, а Вертикальная Держава — единст-
венно возможной формой-скрепой существования Го-
сударства Российского?

Но ЧТО же тогда 
делили ветви 
власти? 
Власть, конечно

У Верховного 
Совета никакой 
идеологии не было. 
У Ельцина она была

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев 
провел переговоры 
с султаном Брунея

Тайны 
двух океанов

Иван Егоров

С ВИЗИТА в султанат Бруней 
началось вчера Тихо-Азиатское 
турне секретаря Совета безопа-
сности России Николая Патру-
шева. 

Мало кто из россиян знает, 
где находится это экзотическое 
государство-сулатанат с пол-
ным названием Бруней-Дарус-

салам. Тем не менее между Рос-
сией и этим султанатом на севе-
ро-западном берегу острова Ка-
лимантан за последние годы вы-
строились доверительные и 
дружественные отношения. В 
столице Брунея — городе Бан-
дар-Сери-Бегаване — секретаря 
Совбеза России принял султан 
и глава государства Хассанал 
Болкиах.

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель аппарата Совбеза Евге-
ний Аношин, во время встречи 
Патрушев и Болкиах обсудили 
широкий спектр вопросов рос-
сийско-брунейского сотрудни-
чества. А также высоко оцени-
ли налаженный между Россией 
и Брунеем содержательный по-
литический диалог, перспекти-
вы взаимодействия в области 
безопасности. До встречи с 
султаном секретарь СБ РФ про-
вел первый раунд российско-
брунейских консультаций по 
безопасности. Брунейскую 
сторону представлял председа-
тель Совета национальной без-

опасности страны Халби Юссо-
фом. 

По словам Евгения Аношина, 
стороны подчеркнули, что на-
лаживание диалога по линии 
советов безопасности России и 
Брунея является важным эле-
ментом двустороннего сотруд-
ничества. «Кроме того, само 
проведение консультаций явля-
ется важным шагом по реализа-
ции договоренностей, достиг-
нутых на встрече президента 
РФ Владимира Путина и султа-
на Брунея Хассанала Болкиаха в 
2016 году в ходе саммита Рос-
сия — АСЕАН в Сочи»,— подчер-
кнул представитель Совбеза. 

Сами консультации в Брунее 
прошли с участием заинтересо-
ванных министерств и ве-
домств двух стран. В частности, 
были обсуждены приоритетные 
направления взаимодействий 
двух стран по линии мини-
стерств обороны, правоохрани-
тельных органов и спецслужб. 
Отдельно внимание уделено во-
просам противодействия про-
паганде терроризма, перекры-
тию каналов финансирования 
экстремистской деятельности, 
обмену информации о деятель-
ности террористических орга-
низаций. Также обсуждены су-
ществующие угрозы безопасно-
сти в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе.

Уже во вторник Николая 
Патрушева ждут в Токио, где он 
проведет консультации с гене-
ральным секретарем японского 
Совета национальной безопа-
сности Сётаро Яти. Сама встре-
ча традиционно будет закрыта 
для прессы. Однако известно, 
что среди тем, которые плани-
руется обсудить во время визи-
та — актуальные вопросы рос-
сийско-японских отношений, а 
также вопросы безопасности 
между Японией и РФ и в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. 
Последний раз Патрушев и Яти 
встречались в декабре прошло-
го года в Москве.

Во вторник 
Николая Патрушева 
для консультаций 
в Токио ждет 
японский коллега 
Сётаро Яти

ПЛАНЫ С 2025 года формулу
расчета пенсий модернизируют

Зафиксируют 
на шесть лет

Екатерина Ясакова

ПЕНСИОННУЮ формулу в 
России модернизируют до 2025 
года. Об этом рассказала журна-
листам вице-премьер Татьяна 
Голикова, курирующая социаль-
ный блок правительства. По ее 
словам, в законодательстве нет 
понятия «пенсионные баллы», а 
есть «пенсионный коэффици-
ент», отказываться от которого 
пока не планируется.

«У нас нет в законодательстве 
понятия «балл» и никогда не 
было, это сленг, который сфор-
мировался за недавний период 
времени. У нас есть система пен-
сионных коэффициентов. Дейст-
вовала и действует пока до 1 ян-
варя 2019 года», — заявила Тать-
яна Голикова. Сейчас стоимость 
пенсионного коэффициента 
устанавливается законом о бюд-
жете. Методология его установ-
ления, по словам Голиковой, 
«была неочевидна и непонятна».

Со следующего года в пенси-
онном законодательстве прои-
зойдут два существенных изме-
нения. С 1 января и на предстоя-
щие шесть лет будет четко фик-
сироваться стоимость пенсион-
ного коэффициента. Как отмеча-
ется, можно будет пересчитать 
свою пенсию, в каком объеме 
она будет повышаться и как она 
будет устанавливаться, поясни-
ла вице-премьер.

Далее, начиная с 2025 года, 
эта система должна быть модер-
низирована, потому что предпо-
лагается иной порядок установ-
ления размеров коэффициентов, 
говорит Голикова. Этот период 
времени будет использован в 
том числе на дальнейшую модер-
низацию той пенсионной фор-
мулы, которая существовала в 
законодательстве до 1 января 
2019 года. «Если коротко, то сей-
час будет первая модернизация 
на первые шесть лет, а потом вто-
рая», — заключила Голикова.

Для расчета пенсии с 2015 
года используется понятие «ин-
дивидуальный пенсионный ко-
эффициент» (в обиходе — пенси-
онный балл), которым оценива-
ется каждый год трудовой дея-
тельности человека. Количество 
пенсионных баллов зависит от 
суммы страховых взносов, упла-
чиваемых работодателем в Пен-
сионный фонд за каждого работ-

ника в период осуществления им 
трудовой деятельности. И коли-
чество баллов, и стаж имеют пря-
мое отношение к факту офици-
ального трудоустройства. Пред-
полагается, что если гражданин 
трудоустроен в соответствии с 
законодательством и у него вы-
сокая зарплата, то он может по-
лучить большее число баллов.

Балльную систему лучше от-
менить, а на индивидуальном сче-
те каждого работника фиксиро-

вать в Пенсионном фонде, какую 
сумму за него перечислил работо-
датель и исходя из каких накопле-
ний будет назначаться пенсия, 
предлагал ранее в беседе с«РГ» 
проректор Академии труда и со-
цотношений Александр Сафонов. 
Рассчитываться пенсия должна 
просто: накопленная сумма де-
лится на период дожития.

Татьяна Голикова также рас-
сказала журналистам, что влас-
ти активно работают над тем, 
чтобы сфера социального обслу-
живания развивалась. С 2019 
года в масштабном объеме стар-
тует программа «Старшее поко-
ление». Она соберет лучшие пра-
ктики, существующие в регио-
нах страны. Речь о нескольких 
направлениях, таких как финан-
совая поддержка пожилого воз-
раста, медобслуживание, взаи-
модействие медицинских служб 
с органами соцобслуживания.

Также с 1 января запустят 
программу, которая связана с 
возможностью профессиональ-
ной подготовки пожилых людей, 
желающих найти себя в какой-
либо профессии. Сейчас эти на-
правления тестируют в разных 
регионах. На это выделяют фи-
нансовые ресурсы. Постепенно, 
по словам Татьяны Голиковой, 
механизмы активного долголе-
тия охватят всю страну. 

Татьяна Голикова: 
Методология 
установления 
стоимости пенсион-
ного коэффициента 
была непонятной

МЕЖДУ ТЕМ
Кабмину поставлены задачи на пять лет
Дмитрий Медведев утвердил Основные направления деятельности пра-
вительства (ОНДП) на период до 2024 года. Кабинет министров рассмо-
трел и одобрил документ на заседании 27 сентября.  ОНДП относятся к 
документам стратегического планирования и направлены на выполне-
ние майского указа президента о национальных целях и стратегических 
задачах развития страны. Документ определяет приоритеты в обла-
сти научно-технологического и социально-экономического развития.
Так, в части демографии правительство намерено к 2024 году до-
биться снижения смертности до уровня не выше 10,9 на 1000 человек, 
младенческой смертности — до 4,5 случая на 1 тысячу родившихся. 
Планируется обеспечить полную доступность детских садов для де-
тей до 3 лет. Программы развития здравоохранения должны привести 
к росту на 50 процентов доли посещений детьми медицинских органи-
заций с профилактическими целями, а укомплектованность врачеб-
ных должностей в подразделениях, оказывающих медицинскую помощь 
в амбулаторных условиях, планируется довести до 95 процентов. 55 
процентов граждан, как рассчитывают в правительстве, будут зани-
маться физкультурой и спортом систематически.
Что касается решения жилищных проблем граждан,  то строительст-
во нового жилья предполагается довести до 120 миллионов квадратных 
метров в год. Будет запущено 20 комплексных программ развития 
крупных городов с населением свыше одного миллиона человек.
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ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ В России начнут
внезапно проверять суда,
автобусы и самолеты 
на безопасность

Минтранс 
вышел в рейд

Татьяна Шадрина

В РОССИИ в октябре этого года 
начнет действовать приказ мин-
транса о порядке рейдовых про-
верок самолетов, автобусов, пое-
здов и судов. 

Этот документ сегодня публи-
кует «Российская газета».

Инспекторам Ространснадзо-
ра дается право во время рейса 
или перед его началом проверить 
любой автобус и другое тран-
спортное средство, перевозящее 
пассажиров, на предмет тран-
спортной безопасности, то есть 
защищенности от возможных 
террористических актов. 

Что особенно важно: меняет-
ся акцент проверок. Если до не-
давнего времени проверяли толь-
ко компании и организации, то 
есть юрлиц, то теперь инспектор 
может выбрать в потоке машин 
любой автобус, зайти на борт лю-
бого судна, самолета и прове-
рить, как там соблюдают требо-
вания по транспортной безопа-
сности, пояснил в беседе с «РГ» 
советник главы Ространснадзора 
Владимир Черток.

В рамках Закона «О транспор-
тной безопасности» постановле-
ниями и распоряжениями прави-
тельства уже прописаны требова-
ния, которые должен соблюдать 
перевозчик по транспортной без-
опасности, отправляя в рейс свои 
машины, суда, поезда, пояснил 
эксперт по транспортной безопа-
сности Сергей Груздь.

Каждая единица транспорта 
должна быть укомплектована 

средствами безопасности в зави-
симости от уровня уязвимости. 
Чем больше пассажиров перево-
зит тот или иной вид транспорта, 
тем выше эта степень уязвимо-
сти и тем жестче требования. 
Проверяют не только наличие 
видеокамер и других техниче-
ских средств, но и уровень подго-
товки экипажей. На борту само-
лета должна быть обязательна 
инструкция по транспортной 
безопасности, пояснил Черток.

Если во время рейдовых прове-
рок будут выявлены серьезные на-
рушения и не на одном борту, то 
такую компанию «возьмут на ка-
рандаш». И тогда с плановой про-
веркой могут прийти уже в офис 
компании как юридического лица.

Такой алгоритм должен исклю-
чить возможность транспортных 
компаний пренебрежительно от-
носиться к требованиям по тран-
спортной безопасности.

Увы, в ряде случаев каникулы 
для бизнеса от различных прове-
рок привели к тому, что некото-
рые перестали вообще выпол-
нять требования, которые к ним 
предъявляют. И не только по без-
опасности. Рейдовые проверки 
должны стать определенного 
рода компромиссом для бизнеса 
и пассажира. Последний хочет, 
чтобы в автобусе, поезде, самоле-
те и лайнере было неопасно ехать 
как с точки зрения технической 
исправности транспорта, так и 
антитеррористической защи-
щенности, отметил Груздь.

Документ публикуется на с. 12

ДОХОДЫ Россия будет
экспортировать услуги
транспорта, туризма 
и телекоммуникаций

Нефти в помощь

Евгений Гайва

К 2024 ГОДУ Россия должна зарабатывать 100 миллиар-
дов долларов ежегодно на экспорте услуг. На их продви-
жение за пять лет планируется потратить 5,8 миллиарда 
рублей. Как предполагается, основной доход будут при-
носить транспорт, телекоммуникации и туризм.

Такие планы обозначены в паспорте федерального 
проекта «Экспорт услуг», который разрабатывает мин-
экономразвития. С копией документа ознакомилась 
«Российская газета».  

В минэкономразвития подтвердили распределение 
планируемых объемов экспорта между услугами. Почти 
треть итоговой суммы приходится на транспорт — 29,3 
миллиарда. Деловые услуги должны приносить стране к 
2024 году 25,9 миллиарда долларов. В эту категорию вхо-
дят операционный лизинг, инженерные услуги, аудит, 
бухучет, оптимизация налогообложения, научные иссле-
дования и разработки, юридические услуги. На экспорт 
услуг категории «Поездки» отведено 15,5 миллиарда 
долларов.

Заметную долю в планах по зарабатыванию денег на 
международных рынках занимают телекоммуникацион-
ные, компьютерные и информационные услуги. Их эк-
спорт к 2024 году должен приносить стране 10,8 милли-
арда рублей. 

Кроме того, от экспорта строительных услуг планиру-
ется получать по 7,5 миллиарда ежегодно. В общем пере-
чне есть услуги по 
переработке това-
ров, техническому 
обслуживанию, 
даже финансовые 
услуги.

Зарабатывать на 
транспортных услу-
гах — авиаперевозке, 
морской и железно-
дорожной перевозке 
— можно, но надо  по-
вышать качество 
сервиса и уровень 
менеджмента, отме-
тил завкафедрой экономики промышленности РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Андрей Быстров. Нужно также совершен-
ствовать механизмы ценообразования в отрасли.

На рынке телекоммуникационных услуг также идет 
серьезная конкурентная борьба, в которой побеждают 
очень подготовленные и высокотехнологичные страны, 
сообщил в разговоре с «Российской газетой»  директор 
Центра конъюнктурных исследований Георгий Остапко-
вич. «Мы сейчас находимся на стадии подъема, но пока 
не достигли высот экономически развитых стран», — за-
мечает эксперт. Продавать свою телекоммуникацион-
ную продукцию Россия пока может только в близлежа-
щие страны, причем снижая цены. Миллиардов долларов 
на этом не заработаешь, говорит Остапкович, нужен ин-
новационный прорыв.

В минэкономразвития «Российской газете» поясни-
ли, что сейчас разрабатываются разносторонние меры 
по увеличению объема экспорта всех этих услуг. Напри-
мер, планируется поддержать разработку компьютер-
ных игр, графики, уточнили в Российском экспортном 
центре.

Не так просто будет и с финансовыми услугами. «Мы 
достаточно хорошо продвинулись в области платежных 
систем, и наши технологии могут быть задействованы в 
ближнем зарубежье», — говорит профессор Финансового 
университета при правительстве РФ Борис Рубцов. Речь 
может идти об услугах по обеспечению перетока капита-
лов между странами, привлечению финансов в ценные 
бумаги, о расчетах, также открытии счетов, выдаче карт. 
Но это не так много по объемам доходов, добавляет Руб-
цов. Схожая ситуация складывается по многим видам 
услуг, отмечают эксперты. Но в строительстве, в частно-
сти атомных электростанций, Россия активно уже сей-
час выходит на дальнее зарубежье. «В этом секторе наши 
строители находятся в числе лидеров мирового строи-
тельного рынка. Сектор дает большой прирост. Предва-
рительные договоры заключены с различными страна-
ми», — указывает Остапкович.

Остается еще туризм. На это направление, судя по 
всему,  возлагаются большие надежды. «Комплекс мер 
поддержки туристического бизнес-сообщества, как и ту-
ристические маршруты, в настоящее время прорабаты-
ваются ведомством в рамках «Стратегии развития ту-
ризма в Российской Федерации до 2035 года», — отмети-
ли в минэкономразвития.

На возможности расширения экспорта услуг в РЭЦ 
смотрят с оптимизмом. «У нас большие возможности по 
направлениям туризма, креативных индустрий, строи-
тельства, IT-технологий, образования, культуры, финан-
совых услуг», — пояснил «РГ» гендиректор РЭЦ Андрей 
Слепнев. Также перспективным направлением в центре 
считают экспорт медуслуг. Для выполнения планов при-
дется приложить немалые усилия, отмечают эксперты. 
Но без амбициозных целей не будет движения. «Нужно 
пробовать, делать шаги», — говорит Георгий Остапкович.

ОПРОС Россияне стали реже соглашаться 
на зарплату «в конверте»

Вчерную не берем

Ольга Константинова

В 
свете грядущих пенсион-
ных преобразований и на-
мерений властей по легали-

зации самозанятых все больше 
россиян стали задумываться об 
официальных зарплатах, а не о 
заработке «в конверте».

Ведь «белая» зарплата — это не 
только оплата больничных, от-
пускных и компенсации при 
увольнении в полном объеме, но 
и отчисления в Пенсионный 
фонд. Поэтому, говорят экспер-
ты, последний опрос компании 
по подбору персонала «Супер-
джоб» показал, что 36 процентов 
россиян согласны работать толь-
ко за официальную зарплату. Ин-
терес к зарплате «в конверте» 
проявили 42 процента опрошен-
ных. Это меньше, чем в июле, ког-
да за «серую» зарплату готовы 
были трудиться 46 процентов. 

То, что россияне стали чаще 
задумываться о получении офи-
циального заработка, — это сви-
детельство, что люди стали уже 
более серьезно относиться к сво-
ему будущему, считает советник 

гендиректора Всероссийского 
научно-исследовательского ин-
ститута труда Минтруда России 
Николай Волгин. «Россия рати-
фицирует конвенцию Междуна-
родной организации труда, суть 
которой состоит в том, что при 
выходе на пенсию коэффициент 
замещения утраченного заработ-
ка гражданина должен состав-
лять не менее 40 процентов. То 
есть размер пенсии не может 
быть менее 40 процентов от зар-
платы, которую получал человек, 
когда трудился», — поясняет Вол-
гин. Поэтому выгодно получать 
заплату официальную и, по воз-
можности, достаточно высокую. 
Тогда и пенсия будет достойная. 
«Сегодня в некоторых странах 
Европы коэффициент замеще-
ния утраченного заработка дохо-
дит до 70 и более процентов», — 
добавляет Волгин. И нам нужно к 
этому стремиться, считает эк-
сперт. 

И все-таки желающих рабо-
тать без налогов еще много. Зар-
плата «в конверте» чаще всего 
устраивает мужчин (50 процен-
тов). Женщины, напротив, реже 

поддерживают эту схему оплаты 
труда: с «серой» зарплатой гото-
вы мириться 35 процентов дам. 
Согласных на неофициальный 
заработок больше в возрастной 
группе от 35 до 44 лет (47 про-
центов). Россияне старше 45 лет 
более благоразумны: на «серый» 
заработок согласны только 36 
процентов из них.

Среди городов с населением 
от полумиллиона человек полу-
чать зарплату «в конверте» чаще 
всего готовы в Иркутске (54 про-
цента), Владивостоке (53), Толь-
ятти и Барнауле (по 52 процен-
та). Зато в Рязани и Астрахани ре-
спондентов, согласных на «се-
рую» схему, меньше, чем по Рос-
сии (по 40 процентов). Еще мень-
ше их в Набережных Челнах (39) 
и Томске (37 процентов). 

«В кризис люди готовы ми-
риться с тем, что за них не дела-
ют отчисления ни в Фонд соци-
ального страхования, ни в Пен-
сионный фонд. Когда же кризис 
заканчивается, люди становятся 
более требовательными, потому 
что спрос на рабочую силу рас-
тет», — подчеркивает проректор 
Финансового университета при 
правительстве России Алексей 
Зубец.

Люди хотят получать более ка-
чественные рабочие места, в том 
числе с официальными зарплата-
ми со всеми вытекающими по-
следствиями. «То есть рост числа 
тех, кто хочет получать зарплату 
«вбелую», — резюмирует Зубец, — 
свидетельствует прежде всего о 
завершении экономического 
кризиса в России». 

ИССЛЕДОВАНИЕ

Названы 
города 
с лучшими 
дорогами

КОЛЛЕКЦИЯ 
ПОЛОТЕН

Ольга Игнатова 

ЛУЧШИЕ дороги в Грозном, Ка-
зани, Москве, Тюмени, Сочи, На-
бережных Челнах, а также в Ни-
жневартовске, Уфе, Тольятти и 
Череповце. Об этом говорится в 
новом исследовании Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ (есть у «Российской 
газеты»), которое было проведе-
но на основе опросов жителей 
городов с населением более 250 
тысяч человек.

Эта работа проходила в рам-
ках большого проекта Финуни-
верситета по исследованию ка-
чества жизни в России. Как поя-
снил «РГ» проректор универси-
тета Алексей Зубец, людей про-
сили оценить состояние автодо-
рог в их городе: дорожное полот-
но, разметку, размещение свето-
форов и знаков. 

«Также выясняли, как люди 
оценивают работу обществен-
ного транспорта и деятельность 
сотрудников Госавтоинспек-
ции, — уточнил Зубец. — Пози-
тивный момент, на наш взгляд, 
заключается в том, что в России 
постоянно увеличивается доля 
граждан, которые оценивают 
состояние дорог как хорошее и 
удовлетворительное. Сегодня 
такого мнения придерживаются 
63 процента жителей крупных и 
средних российских городов. А 
в 2011 году, например, только 
40 процентов россиян были 
удовлетворены качеством до-
рог». 

82 процента жителей круп-
ных и средних городов считают, 
что общественный транспорт у 
них ходит неплохо, и, как отме-
чают в Финуниверситете, доля 
довольных его работой из года в 

год остается стабильно высокой. 
Больше всего работа обществен-
ного транспорта нравится жите-
лям Москвы, Грозного, Казани, 
Мурманска, Белгорода, Екате-
ринбурга, Череповца, а также 
Тулы, Сургута и Тюмени.

Выросла в этом году доля и 
положительных оценок работы 
Госавтоинспекции: сегодня ее 
работу оценивают как хорошую 
и удовлетворительную 79 про-
центов жителей крупных и сред-
них российских городов. В 2011 
году довольных было только 61 
процент. Выше всего работу Го-
савтоинспекции оценивают жи-
тели Грозного, Кургана, Чере-
повца, Йошкар-Олы, Сургута, 
Калининграда, Чебоксар, Став-
рополя и Нижневартовска.

Качество дорог растет год от 
года, подтвердил «РГ» директор 
Института экономики транспор-
та и транспортной политики 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Михаил Блинкин. И во мно-
гом это заслуга именно местных 
властей. Там, где власти уделяют 
большое внимание дорожным 
проблемам, они и решаются. 

Кстати, из года в год становят-
ся лучше и федеральные трассы. 
В этом корреспондент «РГ» убе-
дилась сама, только что вернув-
шись из поездки в Крым. Практи-
чески завершена реконструкция 
автодороги М4 «Дон». Пробле-
матичным остается только отре-
зок дороги, проходящий через 
Ростовскую область, и часть 
пути в районе населенных пун-
ктов Лосево и Павловск в Воро-
нежской области. Последний от-
резок двухполосный (по одной 
полосе в каждую сторону). 

Кошелек Минфин предлагает дать возможность страховщикам самим 
устанавливать скидки по ОСАГО

Лихач с надбавкой

Владимир Баршев 

З
а грубые нарушения 
Правил дорожного дви-
жения водителям при-
дется раскошелиться на 
ОСАГО. А добропоря-

дочным водителям страховщики 
смогут предоставить скидку в 
индивидуальном порядке. 

Такой механизм заложен в за-
конопроекте, который подгото-
вил минфин. Согласно проекту с 
1 сентября 2019 года из расчета 
стоимости обязательной стра-
ховки должен исчезнуть коэффи-
циент мощности. Сегодня он со-
ставляет от 0,6 для транспорта с 
двигателем до 50 лошадиных сил, 
до 1,6 для машин, мощность ко-
торых перевалила за 150 л. с. 

Основная функция этого ко-
эффициента — социальная: он 
был принят для того, чтобы сни-
зить стоимость на ОСАГО для ма-
лообеспеченных автовладельцев. 
По мнению авторов законопро-
екта, сама по себе мощность ав-
томобиля не влияет на риск попа-
дания в ДТП. Страховщик, с кото-
рым автовладелец заключил до-
говор, оплачивает ремонт чужой 
машины, мощность двигателя ко-
торой может быть любой. 

С переходом на справедливый 
персонализированный тариф от-

каз от коэффициента на мощ-
ность станет возможным, если 
законопроект будет принят.

Через пару лет, то есть с 1 ян-
варя 2020 года, должен быть от-
менен и территориальный коэф-
фициент. Сейчас для разных тер-
риторий его значение составляет 
от 0,6 до 2.

Предполагается, что страхо-
вые компании смогут использо-
вать расширенный тарифный ко-
ридор для этих целей. С 1 сентя-
бря 2019 года его предлагается 
расширить на 30 процентов как 
вверх, так и вниз. А с 1 сентября 
2020 года — на 40 процентов 
вверх и вниз от базового тарифа.

В пояснительной записке го-
ворится, что максимальные от-
клонения в 30 и 40 процентов — 
это оценка влияния отмены каж-
дого из указанных коэффициен-

тов страховых тарифов. Грубо го-
воря, аккуратный владелец мощ-
ной машины не будет доплачи-
вать за аварийщика на машине с 
двигателем менее 50 л.с.

Поправки также предполага-
ют, что страховщики смогут ис-
пользовать коэффициент «нару-
шения ПДД» и «коэффициент 
страховщика». Первый будет 
применяться по отношению к 
злостным нарушителям правил 
дорожного движения. То есть 
тем, кто пересек две сплошные, 
превысил скорость более чем на 
60 км/ч, проехал на красный сиг-
нал светофора, сел за руль пья-
ным. То есть за те нарушения, по 
которым может быть принято 
решение о лишении водителя 
прав. 

Второй коэффициент даст 
страховщику возможность уста-

новить индивидуальную скидку 
для конкретного водителя.

Банк России подчеркивает, 
что важно отменять коэффици-
енты постепенно, поскольку 
резкий отказ, например, от тер-
риториального коэффициента 
негативно скажется на ряде ре-
гионов с низким показателем и 
на жителях небольших городов. 
Рассматривать их отмену можно 
только в привязке к полной ин-
дивидуализации тарифа, гово-
рят в Российском союзе авто-
страховщиков. Отмене коэффи-
циентов будет предшествовать 

тарифная реформа, которая, как 
ожидается, состоится уже этой 
осенью.  Центральный Банк 
предлагает расширение тариф-
ного коридора на 20 процентов 
вверх и вниз, изменение в систе-
ме расчета коэффициента бо-
нус-малус, который предостав-
ляет скидку за безаварийную 
езду. А также увеличение коли-
чества сегментов по возрасту и 
стажу водителей с ныне действу-
ющих 4 до 50.

Согласно проекту из расчета обяза-
тельной страховки должен исчез-
нуть коэффициент мощности.

Акцент

 Добропорядочным водите-
лям страховщики смогут 
предоставить скидку 
в индивидуальном порядке 

Семь лет назад
качеством дорог 
были довольны 
менее половины
жителей крупных 
и средних городов, 
теперь — 63 процента

Названы самые 
высокооплачиваемые 
вакансии этого года 
rg.ru/art/1589661

КОММЕНТАРИИ

Игорь Юргенс, 
президент Российского союза автостраховщиков

Мы активно поддерживаем реформу ОСАГО и шаги ЦБ и минфина в этом направ-

лении.  В текущей ситуации система расчета стоимости полиса не учитывает ин-

дивидуальных рисков каждого водителя. Происходит дотирование одних сегмен-

тов другими, и это исключает возможность установления справедливой цены.  

Сергей Смирнов, 
юрист, автоэксперт

Пока страховая компания не может предложить индивидуальный тариф автов-

ладельцу в тех регионах, где больше аварийность или процветает мошенничест-

во, а значит, и выше риск наступления страхового случая, все страхователи так и 

будут платить усредненную повышенную цену. И те, кто водят аккуратно, и те, 

кто постоянно попадают в аварии. А когда тариф станет индивидуальным, коэф-

фициенты естественным образом отпадут.
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Планируется под-
держать разработку 
компьютерных игр и 
графики, сообщили 
в Российском 
экспортном центре 

ЦЕНЫ

«ДОН» ПОДЕШЕВЕЛ 
На ряде платных участков М-4 «Дон» 

подешевел проезд. Как сообщили в 

Автодоре, с 1 октября перестали дей-

ствовать летние тарифы, которые 

были введены с 28 мая по 30 сентября 

2018 года. Всего на трассе 17 платных 

участков, на шести из них действовал 

летний тариф. Например, на участке с 

21-го по 62-й километр в Московской 

области. Теперь там проезд днем сто-

ит 60 рублей, ночью — 35 рублей. А те, у 

кого есть транспондер, еще могут сэ-

кономить десять процентов от стои-

мости.

Подготовила Татьяна Шадрина
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ДЕНЬГИ В России растет
популярность
индивидуальных инвестсчетов

Депозит отдыхает

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ на фоне низких ста-
вок по банковским депозитам ста-
ли чаще открывать индивидуаль-
ные инвестиционные счета 
(ИИС), чтобы зарабатывать на 
фондовом рынке.

Этот инструмент появился в 
2015 году. Сейчас число инвест-
счетов, по данным Московской 
биржи, превышает 400 тысяч.

Открыть счет можно у брокера 
или в управляющей компании. В 
течение календарного года на счет 
разрешается вносить до одного 
миллиона рублей. При этом владе-
лец вправе выбрать один из инве-
стиционных вычетов по налогу на 
доходы физических лиц (НДФЛ). 
Это может быть освобождение от 
уплаты налога с дохода, получен-
ного от инвестирования средств, 
либо вычет в 13 процентов от сум-
мы ежегодного взноса, но не более 
400 тысяч рублей (возврат до 52 
тысяч рублей в год). В последнем 
случае вычет можно заявлять еже-
годно, пока действует договор на 
ведение счета при условии его по-
полнения.

По данным Федеральной нало-
говой службы, за инвестиционны-
ми вычетами по индивидуальным 
инвестсчетам с начала года обра-
тились более 30 тысяч граждан. 
Это в два раза больше, чем за это 
же время в прошлом году. 

Объем средств, размещенных 
частными инвесторами на россий-
ском фондовом рынке, по итогам 
2017 года впервые преодолел уро-
вень в триллион рублей, напоми-
нает Александр Бахтин, инвести-
ционный стратег «БКС Премьер». 
По его мнению, такая позитивная 
динамика в первую очередь была 

связана со снижением процен-
тных ставок по депозитам вслед за 
ставкой Банка России. Этот же 
фактор способствовал росту попу-
лярности индивидуальных инвест-
счетов. «Примечательно, что око-
ло 40 процентов счетов открыли 
люди, которые впервые пришли на 
фондовый рынок», — говорит Бах-
тин.

Конечно, граждане привыкли 
все инструменты сравнивать с де-
позитами, и отсутствие механиз-
ма страхования средств на инвест-
счетах снижает их привлекатель-
ность. Но с повышением инфор-
мированности о возможностях 
этого инструмента растет и инте-
рес к нему, констатирует Бахтин. 

По мнению экспертов, начав-
шееся в этом году повышение ста-
вок по банковским депозитам 
вряд ли приведет к оттоку средств 
населения из инвестсчетов. Усло-
вия по вкладам еще не столь при-
влекательны, как раньше. Между 
тем российский фондовый рынок 
растет: только за последние две 
недели индекс Московской биржи 
несколько раз обновил историче-
ский максимум. Это открывает 
хорошие перспективы для вложе-
ния средств в индивидуальные 
инвестсчета, полагает аналитик 
Алор Брокер Екатерина Конюхо-
ва. По статистике ЦБ, почти поло-
вину (44,3 процента) активов в 
брокерских портфелях ИИС со-
ставляют акции, преимуществен-
но российских эмитентов, уточ-
няет она.

НАДЗОР Юрий Чайка
рассказал, куда уходят
украденные миллиарды

Беглые деньги

Иван Егоров

ВЕЛИКОБРИТАНИИ и США выгодно, чтобы украден-
ные в России миллиарды оставались в их экономике, а не 
возвращались в российский бюджет, считает Генераль-
ный прокурор Юрий Чайка. 

«Причины — не всегда политика. Этим странам выгод-
но, чтобы выведенные из России миллиарды долларов 
оставались в их экономике», — заявил Чайка в интервью 
на новом интерактивном видеоресурсе Генпрокуратуры 
«Эфир».

По мнению Чайки, властям этих стран не важен 
источник происхождения средств, которые вливают в их 
экономику наши сбежавшие сограждане. В свою оче-
редь, он отметил, что Генпрокуратура РФ старается раз-
вивать рабочие отношения со всеми странами, руковод-
ствуясь основными международными соглашениями, в 
частности Европейской конвенцией о взаимной право-
вой помощи по уголовным делам, Европейской конвен-

цией о выдаче. В то 
же время сама рос-
сийская прокурату-
ра рассматривает 
все запросы и хода-
тайства о выдаче, по-
ступившие от зару-
бежных коллег.

«Мы даем кон-
кретные мотивиро-
ванные ответы. 
Иногда отказываем в 
выдаче, но всегда 
объясняем мотивы 
такого решения», — 

добавил глава надзорного ведомства. Вместе с тем ряд 
стран, в частности США и Великобритания, отказывает 
России в выдаче обвиняемых, не отвечая на запросы. 
«Обычных преступников наши партнеры выдают за 
жертв политических репрессий и отказывают в их экс-
традиции», — подытожил Юрий Чайка.

Что касается внутренних дел в стране, то благодаря 
вмешательству прокуроров с начала 2017 года была по-
гашена задолженность по зарплатам на сумму более 40 
млрд рублей. А предпринимателям вернули более 100 
млрд рублей долгов за исполнение государственных му-
ниципальных контрактов.

«Это реальные доходы населения, это развитие на-
шей экономики», — отметил Чайка. По его словам, право-
защитный опыт Генпрокуратуры России востребован у 
коллег других стран. «Я приведу несколько цифр: за по-
следние полтора года мы получили более 7 млн обраще-
ний граждан, почти 2 млн поданы на личном приеме про-
курора», — сообщил Генпрокурор.

При этом граждане чаще всего жаловались на нару-
шения в сферах федерального законодательства, ЖКХ, 
медицины и образования.

Что касается криминальной статистики, то, как сооб-
щили в «Эфире» официальные представители Генпроку-
ратуры, всего в РФ с января по август 2018 года зареги-
стрировано 1 млн 329 тысяч преступлений, что почти на 
48,9 тысячи меньше, чем в прошлом году. В среднем 
удельный вес тяжких и особо тяжких преступлений со-
ставляет чуть более 22 процентов. Более трети всех пре-
ступлений — кражи, грабежи, присвоение или растрата.

ПРОЦЕДУРА Росреестр
объявил, что граница
России и Норвегии
оформлена во всех
деталях

Уточнили 
до метра

Наталья Козлова

РОСРЕЕСТР объявил, что подготовил комплект итого-
вых документов проверки прохождения российско-нор-
вежской государственной границы на русском языке, ау-
тентичный комплекту документов этой границы, подго-
товленному норвежской стороной на норвежском языке. 

Уточнение границ — одна из функций Росреестра, объ-
яснили корреспонденту «РГ» в ведомстве. Документы 
только что подписали уполномоченные Российской Фе-
дерации и Королевства Норвегии во время встречи в Мо-
скве.

Эта работа заня-
ла несколько лет. В 
2007—2018 годах 
Росреестр проводил 
топографо-геодези-
ческие и картогра-
фические проверки 
прохождения госгра-
ницы между Россией 
и Норвегией. Для 
обозначения грани-
цы за все эти годы 
работы российски-
ми и норвежскими 
специалистами были переустановлены, уточнены коор-
динаты и высоты 396 пограничных знаков. 

Напомним, общая протяженность госграницы между 
Россией и Норвегией — 197,7 км, из которых по суше — 
39,1 км, по рекам — 78,6 км, по озерам — 80 км.

В итоге выполнения очень не маленького объема ра-
бот — аэрофотосъемочных, топогеодезических и картог-
рафических — Российско-Норвежской комиссией был 
подготовлен специальный документ. Он официально на-
зывается так: Протокол-описание прохождения рос-
сийcко-норвежской границы с Картой границы и други-
ми материалами редемаркации. «Редемаркация» — это 
специальный термин, который означает проверку и вос-
становление линии госграницы на местности и обозна-
чение ее пограничными знаками «на основе ранее со-
ставленных документов, как правило, двусторонних». 

В 2019 году Росреестром запланировал подготовить 
рабочие экземпляры итоговых документов проверки 
российско-норвежской границы. Такие документы жиз-
ненно важны «для обеспечения ими заинтересованных 
федеральных органов власти и госорганов Мурманской 
области». Один такой экземпляр, предназначенный для 
Росреестра, будет в федеральном фонде пространствен-
ных данных. А вообще экземпляры этих карт и протоко-
лов нужны хозяйственникам страны и субъектами Рос-
сии, как документы показывающие пределы территории 
России в Мурманской области — заявили корреспонден-
ту «РГ» в ведомстве. 

ФИНАНСЫ Зачем банки запасаются наличной
иностранной валютой

Кэш отсюда
Игорь Зубков

Б
анки наращивают запасы 
наличной валюты, реаги-
руя на отток долларовых де-

позитов и готовясь к ужесточе-
нию американских санкций.  

До кризиса на балансах бан-
ков было 5—6 миллиардов долла-
ров наличными. С весны 2014 
года эти запасы начали резко 
колебаться, отражая усиление и 
ослабление рисков санкций и 
финансовой нестабильности. 
Пика банковские запасы налич-
ной иностранной валюты дости-
гли к началу 2015 года (17,4 
миллиарда долларов), затем в 
течение двух лет снизились до 
докризисного уровня. Однако с 
осени 2017 года эти запасы 
вновь поползли вверх на ожида-
ниях ужесточения американ-
ских санкций, и на 1 сентября 
этого года составили 13,7 мил-
лиарда долларов (933 миллиар-
да рублей). Только за второй 
квартал банки ввезли в Россию 
3,4 миллиарда долларов. 

Еще основательнее запасы 
наличных в иностранной валю-
те нарастил Банк России: с 1,4 
миллиарда долларов на 1 января 
2015 года до 31,2 миллиарда 
долларов на 1 сентября 2018 
года (с 78 миллиардов до 2,1 
триллиона рублей). Мандат ЦБ 
позволяет ему в любой момент 
оказать помощь банкам ликвид-
ностью, например, возобновив 
применение валютного репо. 

Для сравнения, физлица дер-
жат в банках около 90 миллиар-
дов долларов (свыше 6 триллио-
нов рублей на 1 сентября), нем-
ногим меньше составляют ва-
лютные депозиты юрлиц — 76 
миллиардов долларов (5,2 трил-
лиона рублей). Таким образом, 
совокупные ресурсы банков и 
Банка России позволяют по-
крыть масштабный отток вкла-
дов. Глава ЦБ Эльвира Набиул-
лина подчеркивала, что прину-
дительная конвертация валют-
ных депозитов в рублевые в 
принципе не рассматривается 
ни при каких условиях.  

Банки копят валютную лик-
видность, в первую очередь на-
личные остатки, исходя из того, 
что санкционное давление в 
перспективе может только на-
растать, отмечает руководитель 
департамента финансовых рей-
тингов НРА Карина Артемьева. 
При этом, по ее словам, идет от-
ток средств с валютных счетов 
вкладчиков как вследствие пла-
новой даты погашения и не про-
лонгации депозита, так и в связи 
с досрочным истребованием 
вкладов. Однако за счет осла-
бления рубля с начала года по-
чти на 20 процентов доля валют-
ных депозитов в общем вклад-
ном портфеле граждан выросла 
с 19 до 22 процентов на послед-
нюю дату отчетности. В ответ на 
отток банки стали повышать по-
степенно ставки по вкладам в 
долларах и евро.

Небанковский сектор (ком-
пании и население) на протяже-
нии этого года держат рекор-
дные объемы иностранной ва-
люты наличными, за первое по-
лугодие они выросли с 62,4 до 
64,7 миллиарда долларов (мак-
симум пришелся на 1 апреля — 
65,9 миллиарда), это более чем 
в 2,5 раза больше, чем в начале 
2014 года. Эти огромные суммы 
оказываются как бы изъятыми 
из экономики, однако для насе-
ления выход в кэш — стандар-
тная реакция на беспокойство 
на финансовых рынках, а для 
крупных компаний — теперь еще 
и способ противостоять расту-
щим санкционным рискам. 

ПОЛИЦИЯ

В Иркутской
области
украли табун
лошадей

УСКАКАЛИ 
НА КОЛЕСАХ

Михаил Фалалеев

НЕОБЫЧНАЯ кража произошла 
в Иркутской области — у сельчан 
в одночасье исчезли 26 лошадей. 
Официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сооб-
щила, что жители одного из сел 
сообщили о пропаже животных, 
которые паслись на полях. Сель-
чане предположили, что лошади 
могли быть похищены. Их гипо-
теза строилась на том, что на 
местности, которая им известна 
как собственный дом, кони не 
найдены, хотя далеко уйти не мо-
гли. Более того, следы копыт об-
рывались в одном месте. Зато 
вместо них остались следы авто-
мобильных шин. 

 По предварительным подсче-
там, ущерб составил 1 миллион 
200 тысяч рублей. Лошадки 
были рабочими, беспородными, 
на участие в элитных скачках 
или конкурсе не претендовали. 
Но для их хозяев были настоящи-
ми кормилицами, неутомимыми 
труженицами.

 Розыском исчезнувшего та-
буна занялись сотрудники 
межмуниципального отдела 
МВД России «Эхирит-Булагат-
ский». Они раскрыли преступле-
ние буквально по горячим сле-
дам. Ирина Волк рассказала, что 
на автодороге Иркутск — Качуг 
сотрудники ДПС по просьбе 
участкового остановили грузо-
вой автомобиль, в котором и пе-
ревозились украденные лошади. 
Находящиеся в машине мужчи-
ны, которые оказались гражда-
нами одного из государств ближ-
него зарубежья, заявили, что жи-
вотных купили, однако никаких 
документов на них представить 
не смогли. Да и заявители узнали 
свою животинку. 

 Еще задержали и троих ранее 
судимых местных жителей, ко-
торые участвовали в краже. Все 
фигуранты «лошадиного дела» 
находятся под подпиской о не-
выезде, а  все 26 лошадей возвра-
щены настоящим хозяевам.

Возбуждено уголовное дело 
по части 4 статьи 158 УК РФ.

 Сейчас следователи выясня-
ют, с какой целью были украде-
ны лошади. И приходят к неуте-
шительному выводу — вряд ли 
для разведения или для исполь-
зования в сельскохозяйствен-
ных работах. Их везли на бойню, 
для продажи мяса и шкур. 

 Год назад «Российская газе-
та» рассказала о раскрытии та-
кого же преступления в окрест-
ностях Читы. Там преступники 
тоже угоняли с пастбищ круп-
ный рогатый скот и лошадей, 
также увозили их в грузовиках, 
чтобы затем их мясо реализо-
вать на продуктовых рынках. К 
сожалению, здесь преступление 
длилось несколько лет и вернуть 
животных удалось не всем преж-
ним владельцам. Животных за-
бивали зверски, без соблюдения 
положенных норм и правил, по-
рой еще живых начинали разде-
лывать. Было угнано 630 голов 
скота. В конце концов бандит-
ской вольнице положили конец. 
Задержаны 43 человека — орга-
низованное преступное сообще-
ство в полном составе. Следст-
вие завершено, идет судебный 
процесс. Осуждены уже 20 чле-
нов этого сообщества.

 Но как в принципе возможна 
массовая кража скота? Оказыва-
ется, из-за крестьянской, так 
сказать, прижимистости. Мест-
ные администрации и даже про-
куроры настоятельно советова-
ли селянам нанимать для своих 
стад пастухов.

 Надо всего лишь скинуться с 
каждого двора по сто рублей — не 
в месяц, в сезон. И животные бу-
дут пастись под присмотром. Но 
— нет. По крестьянской логике, 
коровы, лошади и овцы сами 
найдут дорогу домой. Они же ум-
ные, помнят, где их кормят, доят, 
лелеют, даже лечат. Что правда. А 
сто рублей — большие деньги, ко-
торые жаль тратить на какого-то 
пастуха. Здесь каждые сто ру-
блей — на счету.

Поэтому и пасется скот воль-
но, без присмотра. И угонщики 
этим пользуются.  В Забайкалье 
в течение только двух лет они за-
работали на таких кражах 20 
миллионов рублей.

Туризм Страны Черного моря хотят запустить регулярный круиз

Обещают Стамбул 
и Варну

Алена Узбекова 

С
траны Черноморского 
бассейна — Россия, 
Турция, Грузия и Бол-
гария — планируют 
подписать соглашение 

о регулярных круизных перевоз-
ках между курортными городами.

Документ может появиться до 
наступления летнего сезона 2019 
года, не исключил мэр Сочи Ана-
толий Пахомов. В Сочи прошла 
встреча делегаций черноморских 
городов Турции и болгарской Вар-
ны, есть положительные резуль-
таты переговоров, отметил Ана-
толий Пахомов. «Сейчас созданы 
две рабочие группы. Первая со-
стоит из туроператоров Сочи, 
России, Турции, Болгарии, скорее 
всего подключится и Грузия. Эта 
группа должна отработать взаи-
модействие. Вторая рабочая груп-
па — это руководители морских 
портов, прежде всего Стамбула и 
Сочи», — рассказал журналистам 
Анатолий Пахомов.

Как рассказал «РГ» вице-пре-
зидент Российского союза турин-
дустрии (РСТ) Юрий Барзыкин, 
перспективы у черноморских 
трансграничных круизов огром-
ные. Однако попытка двухлетней 
давности запустить такой рейс 
не увенчалась успехом в первую 
очередь из-за отсутствия долж-
ного правового обеспечения. 
«Сейчас, чтобы запустить такой 
круиз, а скорее всего он рано или 
поздно будет запущен, надо ре-
шить два вопроса. Во-первых, 
урегулировать все правовые мо-

менты. Во-вторых, найти судно, 
которое бы занималось такой пе-
ревозкой».

Особых визовых сложностей 
для организации черноморского 
круиза нет. У России безвизовый 
режим с Турцией и Грузией. 
«Визы нужны только в Болгарию. 
Но здесь паритетно можно ис-
пользовать российский меха-
низм, позволяющий иностран-
ным туристам, прибывающим 
круизными судами, находиться 
без виз на нашей территории 72 
часа», — отметил эксперт.

Что касается судна, подходя-
щего для таких маршрутов, то его 
можно просто купить или зафрах-
товать. «Это должно быть хоро-
шее, надежное, комфортное суд-
но. Кроме того, надо просчитать 
экономику — сезон в Черном море 
относительно непродолжитель-
ный, поэтому в холодное время 
года это судно может выполнять 
круизы по Средиземноморью», — 
сказал Юрий Барзыкин.

Эксперт добавил, что в любом 

случае, если все правильно орга-
низовать, такие круизы будут 
пользоваться спросом. Тем более 
сейчас есть тенденция растущего 
спроса на трансграничные туры, 
когда путешественники хотят за 
одну поездку посмотреть не-
сколько стран. Такую возмож-
ность как раз дают круизы.

У туристов с круизных судов есть 
72 часа на безвизовый отдых 
в России. Те же правила можно 
ввести для россиян в Болгарии.

Акцент

 Лайнер для нового круиза 
по Черному морю зимой 
можно отправить по маршру-
там Средиземноморья 

Задержаны угонщи-
ки животных — 
43 человека, орга-
низованное прес-
тупное сообщество 
в полном составе
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Общая протяжен-
ность госграницы 
между Россией и 
Норвегией — 197,7 км, 
из которых по суше 
— только 39,1 км

Ряд западных стран 
отказывает России 
в выдаче беглых 
преступников, 
просто не отвечая 
на запросы

За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

Читайте также: 
Как банки завлекают 
клиентов высокими 
ставками по вкладам 
rg.ru/art/1578476

ВИЗЫ

ВЪЕЗД В ЯПОНИЮ ОБЛЕГЧЕН
Япония с 1 октября этого года вводит облегченный визовый режим для тургрупп 

из России.

Россияне будут получать одноразовые визы на срок не более 30 дней. Но каса-

ется это только тех, кто едет в страну в составе туристических групп и по пакет-

ным турам. Поездки должны быть заранее запланированы, а сами туры сформи-

рованы в Японии туркомпаниями, которые ведут деятельность в России. Для по-

лучения визы надо иметь паспорт и заявление. Пока турпоток из России в Япо-

нию небольшой —  80 тысяч человек в год. Но за год он вырос на 40 процентов.
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ПРЕЦЕДЕНТ До 80 процентов 
наркозависимых вернула 
к трезвости «Обитель 
исцеления»

Рекорд и труд 

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ЗА ПОСЛЕДНИЕ 12 лет в России на 22 процента снизи-
лось число наркозависимых. Свою долю в эту статисти-
ку вносит центр реабилитации для наркозависимых 
«Обитель исцеления» в селе Саперное в ста километрах 
от Петербурга. Около 80 процентов его реабилитантов 
после года жизни здесь сохраняют устойчивую ремис-
сию. Цифра поразительная: мировая статистика анало-
гичных центров не поднимается выше 40–50 процентов.

Поэтому за секретом успеха в Саперное съехались со-
трудники и бывшие обитатели подобных центров со всей 
России.

Знакомимся с насельниками «Обители...» 28-летний 
Евгений Илларионов из Воронежа рассказывает, как 
трудно ему приходилось осознать свою проблему. «Фе-
стивальная» жизнь — каждый день праздник! — казалась 
благом: легкие наркотики он принимает со школьного 
возраста. И долгое время думал, что жить ему они не ме-
шают: Евгений легко менял занятия — бросал школы и 
колледжи, менял ме-
ста работы и горо-
да… Он и в центр 
прибыл так же. «А 
почему бы Питер не 
посмотреть?» И 
только здесь жизнь 
«колобка» (и от ба-
бушки ушел, и от де-
душки ушел) повер-
нулась к нему спи-
ной. Как сам гово-
рит: о главном стал 
задумываться. О 
том, что его подруж-
ка родила ему ребенка. О том, что не может мужчина 
«пропорхать» вот так всю жизнь. В центре Евгений де-
вять месяцев и уже едет домой — создавать семью. И он 
знает, что все у него получится.

Но не все так в себе уверены. 26-летняя Александра из 
Красноярска живет в женском подворье «Обители исце-
ления» почти четыре года. Одна из причин ее зависимо-
сти — семья. Властная мама, безвольный отец, отсутствие 
цели в жизни. И дурная компания, которая всегда может 
поделиться «утешением». Теперь Александра другая — 
она узнала, какой должна быть семья, заочно поступила 
учиться на зоотехника... 

В середине 90-х этот центр при храме Коневской ико-
ны Божьей Матери организовал его настоятель отец Сер-
гий Бельков. Сейчас под эгидой православной церкви в 
России действует более 70 таких центров, 16 центров ре-
социализации, 62 консультационных пункта, около 60 
групп поддержки… 

За 22 года через «Обитель исцеления» прошли около 
2000 реабилитантов. При всем том, что образ жизни у 
здешних насельников строго регламентирован: молитва, 
занятия с консультантами, работы по хозяйству (в «Об-
ители исцеления», например, есть коровник, огород, 
слесарная и столярная мастерские, а в женском отделе-
нии — свечное и швейное производство). Однако менять 
его на «волю» хотят не многие. Удержать себя от пагуб-
ной страсти — значит изменить весь строй своей жизни. 
Нередко для этого требуются усилия всех родных и близ-
ких. А потому работа с созависимыми — одна из важней-
ших проблем.

— Люди едут сюда не с бухты-барахты, — рассказывает 
психолог Алексей Лазарев. — Чаще за помощью обраща-
ются близкие наркозависимого. Если он согласен, начи-
нается работа. Сначала «нулевой цикл» — детоксикация 
или медикаментозный курс в наркологической клинике. 
Потом — «Обитель исцеления». Реабилитация в центре 
длится один-два года. За это время наркозависимый про-
ходит первые два этапа: «Прийти в себя» — изучение при-
роды зависимости, преодоление влечения к наркотику и

«Прийти к Богу» — погружение в церковную жизнь. 
После реабилитации идет процесс ресоциализации — 
«Вернуться к людям». Он проходит в так называемых 
«домах на полпути» или адаптационных квартирах. На 
этом этапе участники программы при сопровождении 
специалиста постепенно восстанавливают утраченные 
социальные контакты, находят работу… 

Вроде все просто. Но срывы бывают часто. — Наркоза-
висимость не случайно определяют как биопсихосоцио-
духовную проблему, — говорит Алексей Лазарев. — У мно-
гих реабилитантов тяга к зелью возникает именно на по-
чве духовной пустоты, все остальное присовокупляется. 
Церковь эти духовные лакуны наполняет верой. Но вер-
нуться «новеньким» в свой старый мир — тоже испыта-
ние не из простых.

Как с ним справиться? Ответы на эти вопросы участ-
ники слета в Саперном искали в «ролевых играх» вместе 
с психологами, которые давали мастер-классы. Один из 
ответов — спектакль «Плейбек»-театра, когда реабили-
тант публично рассказывает свою историю, а актеры ее 
тут же играют так, что сам прототип может взглянуть на 
себя со стороны. Возможно увидеть в своем поступке 
истинные смыслы, доселе не замечаемые. 

ДТП  В Москве в аварии с маршруткой пострадали 
9 человек

Не хватило Свободы
Сергей Бабкин

М
ассовое ДТП произошло 
днем в понедельник на 
северо-западе столицы. 

Как рассказали корреспонденту 
«РГ» в пресс-службе ГИБДД Мо-
сквы, в районе Северное Тушино 
столкнулись пять автомобилей, в 
том числе маршрутное такси. 

Автомобили столкнулись на-
против дома № 99/1 на улице 
Свободы. Повреждения получи-
ли три легковые машины, фургон 
и маршрутка № 873, следовав-
шая от метро «Сходненская» к 
железнодорожной платформе 

Сходня. Травмы получили девять 
человек, детей среди них не было. 
Очевидцы немедленно вызвали 
«скорую помощь» и пожарных. В 
течение шести минут подразде-
ления экстренных служб прибы-
ли на место.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе департамента по делам 
гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и пожарной 
безопасности, на улицу Свободы 
направили два медицинских вер-
толета со специализированными 
медицинскими бригадами. Одно-
му из раненых медики оказали 
помощь прямо на месте, госпита-

лизация ему не потребовалась. 
Еще семерых пострадавших на 
«скорых» доставили в  больницы, 
одну женщину в медучреждение 
отправили на вертолете. По по-
следним данным, которые обна-
родовал городской департамент 
здравоохранения, травмы у всех 
госпитализированных легкие, 
угрозы жизни нет.

После аварии образовался 
крупный затор практически до 
МКАД. Работники экстренных 
служб смогли довольно быстро 
откатить разбитые машины с 
проезжей части. Причины ава-
рии устанавливаются. 

Награда Нобелевская премия в области физиологии и медицины 
присуждена за новые методы лечения рака 

Сняли тормоз 

Юрий Медведев 

Л
ауреатами в области 
физиологии и меди-
цины Нобелевский 
комитет назвал Джей-
мса Эллисона, про-

фессора Техасского университе-
та, и профессора Киотского уни-
верситета Таску Хондзё. По мне-
нию экспертов самой престиж-
ной научной премии, открытия 
двух лауреатов — важная веха в 
борьбе против рака. 

Как известно, одна из самых 
главных проблем в онкологии со-
стоит в том, что злокачественные 
опухоли в большинстве случаев 
не распознаются иммунной си-
стемой. По сути, они беспрепятст-
венно атакуют здоровые клетки. В 
одном из элементов этого слож-
нейшего механизма разобрался 
более 20 лет назад Таску Хондзё. 
Он обнаружил на поверхности Т-
лимфоцитов (одних из основных 
клеток иммунной системы) моле-
кулу белка PD-1, которую рако-
вые клетки «ухитряются» блоки-
ровать, становясь «невидимыми» 
для иммунитета. Разобравшись в 

этой уловке, учеными были раз-
работаны средства, которые не 
позволяют раковым клеткам «вы-
ключать» белок. Так у организма 
появилась возможность распоз-
навать и уничтожать злокачест-
венные опухоли.

Джеймс Эллисон изучал дру-
гой белок CTLA-4. Оказалось, что 
он по сути  является «тормозом» 
иммунной системы. И при «от-
ключении» этого белка клетки 
нашей иммунной системы начи-
нают атаковать опухоли. В итоге 
исследования Эллисон и Хондзё 
открыли принципиально новые 
методы борьбы с онкологически-
ми болезнями.  

Надо отметить, что многолет-
ний оракул Нобелевских премий 
компания Clarivate Analytics в оче-
редной раз предложила всем жела-
ющим сыграть в научную лоте-
рею, угадать будущих лауреатов. 
Принцип довольно простой. Эк-
сперты оценивают, кто внес наи-
больший вклад в науку, то есть ока-
зался самым цитируемым в своей 
научной области. В итоге претен-
дентами на премию по физиоло-
гии и медицине этого года были 
объявлены трое ученых. Америка-
нец Наполеоне Феррара за откры-
тие процесса формирования но-
вых кровеносных сосудов, японец 
Минору Канехиса за вклад в био-

информатику и американец Соло-
мон Снайдер за выявление рецеп-
торов мозга, связанных с опиата-
ми. Но эксперты авторитетной 
фирмы прокололись, поставив не 
на тех фаворитов. Во всяком слу-
чае у Нобелевского комитета фа-
вориты оказались другие. 

Лауреаты разделят призовой 
фонд в девять миллионов швед-
ских крон (около 1,01 миллиона 
долларов). Премию ученым вру-
чит король Карл XVI Густав на це-
ремонии, которая традиционно 
пройдет в Стокгольме 10 декаб-
ря — в годовщину смерти Альфре-
да Нобеля. Напомним, что в 
прошлом году лауреатами пре-
мии по  физиологии и медицине 
стали Джеффри Холл, Майкл 
Росбаш и Майкл Янг за открытие 
молекулярных механизмов, кото-
рые контролируют циркадные 
ритмы. Что касается россиян, то 
лауреатами в области физиоло-
гии и медицины были два наших 
знаменитых ученых. Иван Пав-
лов награжден в 1904 году за ра-
боту по физиологии пищеваре-
ния, а в 1908 году Илья Мечников 
за труды по иммунитету. 

Работы Таску Хондзё и Джеймса Эллисона открыли новую веху в борьбе против рака.

Акцент

 У организма 
появилась возможность 
распознавать и уничтожать 
злокачественные опухоли

КОММЕНТАРИЙ

Андрей Каприн, 
Главный онколог России, 
академик

Важность данного открытия трудно 

недооценить. В наше время происхо-

дит смена подходов к борьбе против 

рака. Во многих случаях хирургиче-

ское лечение заменяется на химиоте-

рапию в комбинации  с иммунотера-

пией. Разрабатываются новые страте-

гические подходы к лечению различ-

ных нозологических форм рака.  Нахо-

дит свое место иммунотерапия после 

выполнения хирургического лечения. 

Так и в ФГБУ «НМИЦ радиологии» раз-

работаны и применяются методы 

адоптивной иммунотерапии с исполь-

зованием стратегий, нацеленных на 

активацию противоопухолевых фун-

кций клеток иммунной системы паци-

ента. Разработки в этой области ведут-

ся и в Санкт-Петербургском государст-

венном университете. Возможно, в 

дальнейшем иммунотерапия займет 

лидирующее место в лечении рака.

Подготовила 
Ирина Краснопольская

ФИНАНСЫ Банк России увеличил 
долю валютных инвестиций 
в китайские юани

Манна Поднебесная

Роман Маркелов

БАНК России нарастил в первом 
квартале 2018 года долю валют-
ных активов, номинированных в 
китайских юанях, следует из 
данных, опубликованных регу-
лятором. Доля инвестиций в дол-
ларовые активы при этом снизи-
лась.

Банк России публикует дан-
ные по управлению активами 
минимум через полгода после 
окончания рассматриваемого 
периода (в данном случае речь 
идет об управлении активами в 
иностранных валютах и золоте с 
апреля 2017 года до конца марта 
2018 года). Это обусловлено вы-
сокой чувствительностью фи-
нансовых рынков к действиям 
регулятора.

В четвертом квартале 2017 
года доля инвестиций ЦБ в акти-
вы, номинированные в китай-
ских юанях, составляла 2,8 про-
цента. Из данных Банка России 
следует, что в первом квартале 
2018 года она выросла до пяти 
процентов. При этом доход-
ность фактических портфелей 
валютных активов с апреля 
2017 года по март 2018 года в 
китайских юанях составляла 
2,17 процента. Доля доллара в 
валютных инвестициях ЦБ к 
концу первого квартала текуще-
го года составила 43,7 процента 
против 45,8 процента по итогам 
четвертого квартала 2017 года.

Банк России проводит опера-
ции с активами в китайских юа-
нях с конца 2015 года, когда 
юань попал в корзину резер-
вных валют Международного 
валютного фонда. Полтора года 
доля китайских бумаг в резер-
вах Банка России была довольно 
низкой, оставаясь в районе 0,1 
процента. 

Представители Банка России 
заявляли, что регулятор инве-
стирует в китайские активы в 
первую очередь для диверсифи-
кации, называя этот рынок хо-
рошим «в долгосрочной пер-
спективе». По их словам, слож-
но найти рынки, сопоставимые 
с американским и европейским 
рынками гособлигаций — факти-
чески это только Китай и Япо-
ния.

ШКОЛА  
Учителей ждет 
масштабная 
проверка 
знаний

ВЫЗВАЛИ 
К ДОСКЕ

Ксения Колесникова

РОСОБРНАДЗОР проведет все-
российское исследование ком-
петенций учителей, в котором 
будут участвовать 18 тысяч че-
ловек из 45 регионов. Эксперты 
изучат, хорошо ли педагоги зна-
ют свой предмет и принципы по-
дачи материала детям, умеют ли 
верно оценить ответы и решения 
учеников. Будут учитываться и 
другие критерии.

— Эти исследования дополня-
ют систему оценки качества об-
разования. Они станут еще од-
ним направлением работы по 
формированию единого образо-
вательного пространства, — под-
черкнул заместитель руководи-
теля Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и 
науки Анзор Музаев.

Для этого в каждом регионе 
организуют специальные пло-
щадки, где учителя будут выпол-
нять задания по единым матери-
алам, разработанным на феде-
ральном уровне. Какие предме-
ты в фокусе? В первую очередь, 
русский язык и литература, ма-
тематика и информатика, исто-
рия, обществознание, экономи-
ка, право, «Россия в мире», «Род-
ной язык и родная литература», 
«Основы духовно-нравственной 
культуры народов России».

Также учителям придется от-
ветить на вопросы анкеты, свя-
занные с психолого-педагогиче-
скими аспектами работы. Расска-
зать о своем опыте или о том, как 
они используют информационно-
коммуникационные технологии. 

 В Рособрнадзоре подчерки-
вают: при оценке результатов 
учитываются условия работы 
учителей. Тип школы, располо-
жена в небольшом селе или в ме-
гаполисе, стаж и возраст педаго-
га... Все пойдет «в зачет». При 
этом никаких «санкций», уволь-
нений или других наказаний по 
итогам быть не должно. 

— Решение об участии в иссле-
дованиях регионы принимали 
добровольно. Результаты оценки 
уровня профессиональных ком-
петенций должны стать основой 
для более совершенной системы 
повышения квалификации педа-
гогов. А в дальнейшем — одним из 
элементов национальной систе-
мы профессионального учитель-
ского роста, которую сейчас раз-
рабатывает минпросвещения по 
поручению президента, — под-
черкнули в ведомстве. 

В планах на 2019 год — иссле-
дования для учителей геогра-
фии, физики, химии, биологии, 
естествознания, экологии, физ-
культуры, иностранного языка, 
основ безопасности жизнедея-
тельности, искусства и техноло-
гий. В них будут участвовать уже 
40 тысяч педагогов из 70 регио-
нов России. 

Никаких увольне-
ний или других «сан-
кций» в школах по 
итогам исследова-
ния быть не должно

Наркомания — био
психосоциальная 
проблема. У многих 
тяга к зелью возни-
кает из-за духовной 
пустоты 

Из-за аварии на улице Свободы образовались плотные заторы, растянувшиеся до МКАД.

В «Обитель исцеления» приехали специалисты и волонтеры 
со всей страны, чтобы понять — в чем секрет исцеления 
наркозависимых?  
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КСТАТИ
Национальная система учитель-
ского роста войдет в федераль-
ный проект «Учитель будущего». 
Он во многом ключевой: не менее 
половины педагогов должны прой-
ти переподготовку. Будет и новая 
система карьерного роста. То 
есть не вертикальная «учитель-
директор-завуч», а горизонталь-
ная. В образовательной среде об-
суждаются новые должности, 
отражающие профессиональные 
успехи педагога. Например, «учи-
тель — наставник». Кроме того, 
проходит апробацию новая си-
стема аттестации учителей, 
которая станет обязательной 
уже в 2020 году.  Она будет до-
ступна «в два клика». Не будет 
сбора грамот, благодарностей, 
подтверждающих, что педагог 
хорошо учит детей. Для новой си-
стемы потребуется современная 
техническая база.
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ПРОЦЕНТОВ
составила к концу марта 
2018 года доля инвестиций 
Банка  России в активы, 
номинированные 
в китайских юанях.
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БЕЗОПАСНОСТЬ Генерал 
Бондарев — об итогах 
трехлетней операции 
наших ВКС в Сирии 

Война за мир

Юрий Гаврилов

ИСПОЛНИЛОСЬ три года с начала контртеррористи-
ческой операции Воздушно-космических сил России в 
Сирии. Председатель Комитета Совета Федерации по 
обороне и безопасности, экс-главком ВКС РФ генерал-
полковник  Виктор Бондарев, занимавшийся отправ-
кой летчиков на Ближний Восток и курирующий их 
действия в Сирии, подвел некоторые итоги боевой ра-
боты наших военных. 

Он заявил, что безопасность  российских военно-
служащих в Сирии, которая и сейчас находится на вы-
соком уровне (ведь трагедия с Ил-20 — не наша ошибка 
или недоработка, а вина израильской стороны), будет 
серьезно укреплена. 
Зенитный ракетный 
комплекс С-300, ко-
торый в самое бли-
жайшее время пла-
нируется передать в 
Хмеймим, по мне-
нию Бондарева, по-
зволит создать еди-
ную российско-си-
рийскую систему 
ПВО в Сирии. Эта 
система будет цен-
трализована, взаи-
мосвязана и управ-
ляться одним диспетчером. Тогда никакая третья стра-
на не сможет спровоцировать трагических ошибок со 
стороны сирийских военнослужащих. 

Бондарев напомнил, что на момент начала военной 
операции в Сирии более двух третьих ее территории 
находилось под контролем запрещенных в РФ ИГИЛ, 
«Джебхат ан-Нусры» и других террористических орга-
низаций. По данным Главного разведуправления Ген-
штаба России, на стороне игиловцев воевали порядка 4 
тысяч российских граждан и около 5 тысяч выходцев 
из постсоветских стран. В планы террористов входило 
создание в сирийской Ракке столицы так называемого 
Исламского Халифата, захват Ирака и Египта. «Если бы 
мы не боролись с терроризмом на дальних рубежах, 
это зло хлынуло бы к нам», — уверен Бондарев. Поэто-
му, когда Башар Асад обратился к президенту РФ с офи-
циальной просьбой ввести наши Вооруженные силы в 
Сирию, Россия незамедлительно откликнулась. 

Стоит иметь в виду, что участие в контртеррористи-
ческой операции позволило России испытать в Сирии 
множество видов оружия, военной и специальной тех-
ники, продемонстрировать всем нашу военную мощь. 
А значит, обезопасить страну от попыток возможного 
вторжения НАТО, укрепить ее позиции в ближнево-
сточном регионе и авторитет в мире в целом. 

Геостратегические дивиденды, по мнению Бондаре-
ва, также очевидны. Россия создала в Сирии полноцен-
ные военные базы в Хмеймиме и Тартусе . «Мы сохра-
нили там наши войска, оружие и военную технику для 
предотвращения отката Сирии к войне, для стабилиза-
ции обстановки и создания предпосылок к послевоен-
ному восстановлению страны. И это лучшая гарантия 
установления мира в республике в будущем», — уверен 
сенатор. 

Он отметил, что все удары наши ВКС наносили и на-
носят исключительно по объектам террористов. За три 
года количество уничтоженных складов боеприпасов, 
укрепрайонов и штабов террористов исчисляется де-
сятками тысяч. Убитых боевиков — порядка 100 тысяч, 
причем примерно 85 тысяч — это заслуга российских 
ВКС. «В результате авиаударов была взломана оборона 
джихадистов, опиравшаяся на укрепленные пункты в 
скалах и горных поселках, что внесло решающий вклад 
в продвижение правительственных войск по всем на-
правлениям. Благодаря работе ВКС России удалось 
остановить наступление террористов, переломить об-
становку и подготовить плацдарм для наступления 
правительственных войск», — заявил Бондарев.

Такие успехи он напрямую связывает с используе-
мой в Сирии современной техникой. Это новейшие 
многоцелевые авиакомплексы Су-35С, Су-30СМ, Су-
34, модернизированные бомбардировщики Су-24М, 
штурмовики Су-25СМ, стратегические ракетоносцы 
Ту-160 и Ту-95МС, дальние бомбардировщики Ту-
22М3. «Су-57, многофункциональный истребитель пя-

того поколения, не имеющий аналогов в мире, в конце 
2017 года также прошел испытания в Сирии», — напом-
нил сенатор. За три года работы наших ВКС на террито-
рии Сирии не было неточных ударов, а если учесть спе-
цифику климата, незнакомую российским летчикам 
территорию, то такая эффективность говорит о мно-
гом. Высокая интенсивность полетов, точность приме-
нения средств поражения и при этом поддержание вы-
сокого уровня исправности техники, уверен сенатор, 
говорят об отличном состоянии нашего военного авиа-
парка и высоком уровне подготовки летного состава. 

— Российская контртеррористическая операция в 
Сирии доказала: мы научились воевать. Ведь важней-
шим критерием военного мастерства является не толь-
ко сам факт победы, но и ее цена, — отметил Бондарев. — 
Успехи и малые жертвы объясняются многими факто-
рами: отличной подготовкой летного состава, супер-
современным оружием и техникой, высоким уровнем 
организации кампании. Львиную долю информации 
мы получали от нашей беспилотной авиации, от косми-
ческих разведывательных аппаратов. Поэтому в режи-
ме реального времени узнавали, где игиловцы находят-
ся, где располагаются их опорные пункты, объекты. 
Оператор комплекса беспилотника передавал данные 
летчику, который находился в наибольшей близости к 
обнаруженной цели, тот подлетал, нажимал кнопку — и 
дальше машина все делала сама. В как таковой «контак-
тный» бой мы не вступали, поражали цели с расстоя-
ния неконтактным способом. 

Проверил и сел
Практика уже показала, 
что такое мягкое нака-
зание не останавливает 

тех, кто за выдачу всего одной 
«нужной» декларации оценки ри-
ска может получить многие тыся-
чи рублей в карман. А сколько та-
ких объектов можно «оценить» за 
несколько лет работы? И ведь не 
каждый из этих объектов обяза-
тельно сгорит, то есть у таких про-
дажных экспертов есть все шансы 
долгое время самим не погореть.

Как же быть? Ведь введение 
уголовной ответственности — 
тоже не панацея. Скажем, задох-
нувшихся и сгоревших людей не 
вернуть, а родственникам погиб-
ших не особо полегчает, если на 
руках эксперта защелкнутся на-
ручники. 

Об этом, кстати, задумыва-
лись в МЧС еще, когда горела 
«Хромая лошадь», да и раньше, 
когда горели дома престарелых и 
психдиспансеры в 2007—2008 го-
дах. Тогдашний министр Сергей 
Шойгу в 2009 году предложил 
ужесточить требования к систе-
мам противопожарной защиты, 
обеспечивающими обнаружение 
признаков пожара на ранней ста-
дии в полностью автоматическом 
режиме без участия человека. 

«В 2009—2010 годах все объек-
ты социальной защиты должны 
быть переведены на новый вид 
сигнализации, которая должна 
указывать этаж и место, где прои-
зошел пожар, а также выводить 
сигнал на пульт пожарной части, 
а не на пульт дежурного самого 
объекта социальной защиты. Это 
позволит сократить время реаги-
рования в 4 раза», — сказал тогда 
Сергей Шойгу. 

Так и было сделано. Статисти-
ка пожаров на социальных объек-
тах после этого резко пошла на 
спад. Но впоследствии прояви-
лись, так сказать, дополнитель-
ные трудности. Во-первых, на вве-
денных в эксплуатацию объектах 

стали выявлять полностью «ле-
вые» декларации, а некоторые 
сгоревшие объекты вообще не 
были введены в эксплуатацию. 
Хотя прекрасно до этого функци-
онировали годами и порой в цен-
тре города буквально под носом у 
всех надзорных и контролирую-
щих служб.

А случай с «Зимней вишней» 
показал, что жесткие противопо-
жарные требования, которые 
были введены в 2009 году прика-
зом № 743 МЧС России для соци-
альных объектов, не распростра-
няются на торговые центры, ди-
скотеки, ночные клубы.

Поэтому некоторые сотрудни-
ки МЧС, так сказать, из бывших, 
справедливо указывают на то, что 
уголовная ответственность уго-
ловной ответственностью, когда 
ее введут, неясно, но сейчас гора-
здо проще было бы распростра-
нить действие того 743-го прика-
за на все объекты с массовым пре-
быванием людей. Для этого не 
надо подключать Госдуму и вно-
сить изменения в законодательст-
во. Хотя и ужесточать ответствен-
ность для экспертов тоже мера не 
лишняя. Но это дело не быстрое. К 
тому же депутаты могут с ней и не 
согласиться. А наводить порядок с 
пожарной безопасностью, как го-
ворится, надо было еще вчера.

Офицеры «из старой гвардии» 
также обращают внимание на то, 
что действующее законодательст-
во позволяет в полной мере обес-

печить пожарную безопасность. 
Помимо уже упомянутого ключе-
вого в данной сфере приказа, при-
нят и действует Федеральный за-
кон «Технический регламент о 
требованиях пожарной безопа-
сности», дополнения и изменения 
к нему и есть 238 ст. УК РФ, кото-
рая предусматривает уголовную 
ответственность за оказание 
услуг, повлекшее гибель людей. 
По ней и сейчас можно привлечь 
горе-экспертов.

 А вот, если бы прописанные в 
этих документах жесткие требо-
вания были обязательными не 
только для социальных объектов, 
а вообще для всех зданий с массо-
вым пребыванием людей, то в тот 
момент, когда протекла крыша 
«Зимней вишни» и закоротило 
проводку над детским уголком, 
тревожный сигнал поступил бы в 
пожарную часть Кемерово еще до 
того, как посетители центра по-
чувствовали бы дым. Не сидел бы 
сейчас в СИЗО охранник, потому 
что в его обязанность не входило 
бы нажимать кнопку и ретрансли-
ровать сигнал пожарным. Это бы 
сделала умная автоматика сама. И 
в таком случае у «Зимней вишни» 
могли бы быть хоть десять «ле-
вых» деклараций, но люди бы 
были живы. Хотя и введение уго-
ловной ответственности за выда-
чу любых «липовых» документов 
как дополнительная мера тоже 
сыграла бы свою роль. Но только 
как дополнительная. 

Арсенал Новый авиационно-ракетный комплекс на испытаниях

Перехватчик 
космических целей

Сергей Птичкин

И
нформация, которая, 
по логике, должна 
была держаться в се-
крете, просочилась в 
СМИ и стала активно 

обсуждаться в блогосфере. Впро-
чем, те, кто в курсе, от коммента-
риев воздерживаются.

Некий фотограф-любитель 
умудрился сфотографировать 
пролет над аэродромом в Жуков-
ском истребителя МиГ-31 с подве-
шенным под фюзеляжем массога-
баритным макетом необычной 
ракеты. И разместил снимок в 
своем блоге. Его тут же скопиро-
вали другие любители изображе-
ний авиационной техники. Поя-
вились всякого рода коммента-
рии на тему: а что же это такое.

Наиболее интересный и доста-
точно компетентный отзыв дал 
авторитетный военно-техниче-
ский сайт BMPD. Эксперты сайта 
предположили, что на фотогра-
фии изображен модифицирован-
ный опытный истребитель МиГ-
31 (бортовой номер «81 синий») с 
макетом ракеты авиационного 

комплекса противокосмической 
(противоспутниковой) обороны 
нового типа.

И напомнили, что еще в 1980-е 
годы в СССР велось создание ави-
ационного комплекса противо-
космической обороны 30П6 
«Контакт» с противоспутниковой 
ракетой. В качестве носителя 
предполагался модифицирован-
ный истребитель МиГ-31Д.  

Целеуказания для «Контакта» 
должен был выдавать оптико-
электронный комплекс распозна-
вания космических объектов 
45Ж6 «Крона», развернутый на 
полигоне Сары-Шаган. Единст-
венное летное испытание ракеты 

79М6 комплекса «Контакт» с но-
сителя МиГ-31Д, по известным 
данным, состоялось 26 июля 1991 
года. После распада СССР работы 
над комплексом прекратились, а 
два уже построенных истребите-
ля-носителя МиГ-31Д остались в 
Казахстане. 

Как утверждают эксперты 
BMPD, на рубеже 1980–1990-х го-
дов велись работы по созданию 
модифицированной ракеты дан-
ного комплекса. Однако они, ско-
рее всего, были остановлены из-за 
нехватки финансирования.

11 августа 2009 года тогдаш-
ний Главком ВВС России генерал-
полковник Александр Зелин зая-

вил, что «во времена СССР для за-
дач противокосмической оборо-
ны создавался вариант самолета 
МиГ-31» и что «эта система реа-
нимируется для решения тех же 
задач». Тогда же, в 2009–2010-х 
годах, появились сообщения о 
проведении модернизации ком-
плекса распознавания космиче-
ских объектов «Крона» на полиго-
не Сары-Шаган. Сейчас комплекс  
используется при испытаниях но-
вейших российских систем ПРО. 
Оптико-электронный комплекс 
«Крона» способен реально видеть 
в космосе достаточно мелкие объ-
екты и сопровождать их лазер-
ным лучом. Этого достаточно для 
точного наведения ракеты, пу-
щенной с перехватчика.

Как удалось выяснить у специ-
алистов, непосредственно связан-
ных с разработкой модификаци-
онных версий МиГ-31 и ракетной 
техникой, правда, на условиях 
анонимности, работы по воссо-
зданию советской системы авиа-
ционной противокосмической 
обороны действительно возобно-
вились, идут достаточно интен-
сивно. Деталей никто не сообщил. 

Тем не менее вполне можно 
допустить, что работы над само-
летом — перехватчиком космиче-
ских объектов и его вооружени-
ем вышли на стадию летных ис-
пытаний. И то, что за основу взят 
еще советский проект, не свиде-
тельствует о его отсталости. Се-
годня он реализуется на совер-
шенно новой элементной и тех-
нологической базе. А значит, 
возможности его будут значи-
тельно расширены по сравнению 
с тем, что было создано к лету 
1991 года.

С учетом того, что МиГ-31 за-
бирается на высоту почти в 30 км, 
в перспективе он действительно 
сможет стать не только истреби-
телем — перехватчиком воздуш-
ных целей, но и самых различных 
космических объектов, несущих 
опасность нашей стране. 

МиГ-31, способные нести гиперзву-
ковые «Кинжалы», возможно, во-
оружат ракетами против спутников.

Акцент

 МиГ-31 с высотой полета 30 км 
в перспективе — реальный 
перехватчик вражеских 
 спутников и даже ракет

Комплекс ПВО С-300 
позволит создать 
единую российско-
сирийскую систему  
противовоздушной 
обороны

Наши военные постоянно оказывают сирийцам гуманитар-
ную помощь, в том числе продуктами и медикаментами. 

Акцент

 В МЧС признают проблему 
«левых» деклараций оценки 
пожарного риска, с которой 
пока справиться не удалось 

ВООРУЖЕНИЕ На полигонах начаты 
испытания новейшего 
электромагнитного оружия

Как из пушки-
микроволновки

Иван Петров

НА ПОЛИГОНАХ начались испы-
тания новых образцов россий-
ского электромагнитного ору-
жия. Об этом вчера сообщил со-
ветник первого заместителя ген-
директора концерна «Радиоэлек-
тронные технологии» (КРЭТ) 
Владимир Михеев.  

По его словам, системы элек-
тромагнитного оружия, или так 
называемые СВЧ-пушки (СВЧ — 
сверхвысокочастотное излуче-
ние), существуют и очень эффек-
тивно развиваются. «Испытания 
проводятся постоянно и в лабо-
раторных условиях, и на полиго-
нах», — сообщил Михеев, отвечая 
на вопрос ТАСС о том, испытыва-
лось ли такое оружие. Он доба-
вил, что также ведутся активные 
работы над системами защиты от 
электромагнитного вооружения. 

В СВЧ-пушках в качестве по-
ражающего фактора использует-
ся электромагнитное излучение 
сверхвысокой частоты, также на-
зываемое электромагнитным 
«выстрелом». СВЧ-пушки спо-
собны на большом расстоянии 
выводить из строя радары или го-
ловки системы наведения ракет. 
Развитие этой техники приведет 
к тому, что воздействие СВЧ-ору-
жия будет полностью выводить 
цель из строя. Причем воздейст-
вие на технику может быть раз-
ным — от «ослепления» до физи-
ческого повреждения основных 
электронных элементов, плат, 
блоков и систем.

По всей видимости, СВЧ-пуш-
ка для авиатехники представляет 
собой подвесной контейнер с не-

обходимым оборудованием. Од-
ним из главных элементов этого 
изделия является излучатель тре-
буемой мощности. С его помощью 
пушка должна будет посылать к 
цели сигнал правильной конфигу-
рации, способный как минимум 
нарушить работу ее аппаратуры.

Как сообщали ранее в концер-
не, ожидается, что такое оружие 
в перспективе будет способно 
полностью сжигать электронику 
противника, например головки 
самонаведения ракет.

Предполагается, что СВЧ-ору-
жие в первую очередь будет раз-
мещено на роботах, в том числе 
на беспилотном истребителе ше-
стого поколения. Дело в том, что 
мощный электромагнитный им-
пульс может запросто убить лет-
чика-оператора. 

В таком случае наиболее удач-
ным носителем СВЧ-пушки ока-
зывается беспилотный летатель-
ный аппарат с подходящими раз-
мерами и грузоподъемностью. 
Интересно, что подобные требо-
вания к носителю позволяют по-
лучить некоторые новые воз-
можности. Так, самолеты и БПЛА 
с «традиционным» или перспек-
тивным вооружением могут объ-
единяться в группы. Летчики 
должны будут следить за обста-
новкой и определять боевые за-
дачи, решение которых частично 
будет возлагаться на беспилот-
ную технику.

Концерн «Радиоэлектронные 
технологии» основан в в 2009 
году как специализированная 
к о м п а н и я  г о с к о р п о р а ц и и 
« Ростех» в области радиоэлек-
троники.
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О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru
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Под угрозой
оказался
важный
литературный
проект

КОНЕЦ 
ЖУРНАЛЬНОЙ 
ЭПОХИ? 

Михаил Визель 

НА сайте старейшей и автори-
тетнейшей онлайновой библио-
теки толстых литературных 
журналов magazines.russ.ru поя-
вилось лаконичное объявление: 
«Работа проекта «Журнальный 
зал» остановлена. Обновления 
сайта прекращены». 

Новость о заморозке ЖЗ — в 
котором выставляются элек-
тронные копии толстых литера-
турных журналов — неприятно 
резанула всех (по)читателей 
русских литературных журна-
лов, у некоторых сложилось сей-
час ощущение «гуманитарной 
катастрофы». 

Проект действительно имеет 
почтенную историю. «Журналь-
ный зал» появился в марте 1996 
года по инициативе компании 
«Агама». Осенью 2001 года ЖЗ 
перешел под сень «Русского жур-
нала» — и эксперты дружно заме-
тили тогда, что нет ничего более 
естественного, чем альянс РЖ и 
ЖЗ. 

Между тем, глядя отстранен-
но, само появление «Журнально-
го зала» вовсе не так уж естест-
венно. Журналы, имеющие про-
фессиональную редакцию и вы-
плачивающие хотя бы символи-
ческие гонорары авторам, долж-
ны продаваться, и сочетание 
этой простой аксиомы с идеей «а 
давайте выложим все журналы в 
одном месте, все равно же тек-
сты расползаются по сети» — не 
столь очевидно. 

Объяснением этого противо-
речия стал появившийся слоган 
«Журнального зала» «Русский 
толстый журнал как эстетиче-
ский феномен», которому веду-
щие «Журнального зала» Татья-
на Тихонова (погибла в 2013 
году) и редактор «Нового мира» 
Сергей Костырко старались сле-
довать. Подчеркивая, во-первых, 
что «Журнальный зал» не пре-
тендует на исчерпывающую пол-
ноту — а в него попадают только 
те журналы, которые отвечают 
определенным требованиям. (А 
альтернативой «Журнальному 
залу» в последние годы является 
«Читальный зал» www.reading-
hall.ru, состав которого частично 
пересекается с «Журнальным 
залом».) А во-вторых, что «Жур-
нальный зал» — это не просто 
«набор текстов»: каждый вы-
пуск каждого журнала — это 
определенное эстетическое вы-
сказывание. 

«Контент «Журнального 
зала» за последние 20 лет — это 
колоссальная библиотека тек-
стов, отобранных самыми ква-
лифицированными экспертами 
России — редакторами толстых 
литературных журналов. Плюс 
особым образом структуриро-
ванных не только по журналам, 
но и по авторам, которые пользу-
ются свой страничкой ЖЗ как 
визиткой, — объяснил «Россий-
ской газете» Сергей Костырко. — 
Конечно, сейчас у каждого жур-
нала есть свой сайт, и вроде бы 
«Журнальный зал» не нужен. Но 
выясняется, что это толстожур-
нальная библиотека, которая 
представляет текущий литера-
турный процесс в России за по-
следние 20 лет с наибольшей 
полнотой. В этом качестве ЖЗ — 
это не архаика, это живое и необ-
ходимое». 

На настоящий момент в ЖЗ 
входят 26 журналов. Еще 13 
представлены в виде архивов.

Сам сайт на момент написа-
ния этой колонки доступен, но 
будущее его пока неопределен-
но.

1 октября Сергей Костырко 
дал в «Фейсбуке» следующее 
объявление: «Поддержка рабо-
ты «Журнального зала», распо-
ложенного на сайте «Русского 
журнала», была прекращена с 1 
июня. Однако команда ЖЗ (С. 
Костырко, Т. Можаева, В. Ко-
стырко) продолжала свою рабо-
ту с проектом, как если бы ниче-
го не произошло <...> мы не 
оставляем надежды на продол-
жение работы ЖЗ в рамках како-
го-нибудь нового журнального 
проекта в сети». 

Не оставляем этой надежды и 
мы. 

«Журнальный зал» — 
не просто «набор 
текстов», а опреде-
ленное эстетиче-
ское высказывание
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ФРАНЦИИ ГРОЗИТ 
«РАСИЗМ ПРОТИВ БЕЛЫХ»

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

КЛИП, выложенный на популярном интернет-ресурсе 
YouTube, до глубины души возмутил миллионы францу-
зов. В девятиминутном ролике с многоговорящим назва-
нием «Вешайте белых» 30-летний темнокожий рэпер 
Ник Конрад призвал своих сородичей встать на тропу 
войны, в которой он готов принять самое активное учас-
тие. Эта человеконенавистническая поделка продержа-
лась на интернет-ресурсе недолго: на его администрато-
ра обрушился шквал гневных протестов, в том числе от 
министра внутренних дел Франции Жерара Колона. В 
своем «Твиттере» он назвал клип «отвратительным» и 
потребовал немедленно удалить. Одновременно с этим 
парижская прокуратура открыла предварительное рас-
следование в отношении автора ролика, обвинив его в 
«подстрекательстве к убийству и другим преступным 
действиям».

То, что Ник Конрад, личность до нынешнего скандала 
несильно известная среди поклонников рэпа, решил та-
ким провокационным образом поднять свой рейтинг, не 
вызывает сомнений. Но вот что характерно: клип и реак-
ция на него в обществе еще раз подтвердили правоту 
мэра города Мо и в прошлом депутата парламента Жан-
Франсуа Копе. Несколько лет назад в наделавшей много 
шума книге он написал о том, что «расизм против бе-
лых» растекается по французским городам, где люди, 
среди которых есть и обладатели французского паспор-
та, презирают коренных французов, потому что у них 
иная религия, цвет кожи и культура».  

Надо сказать, что «антибелый» расизм все чаще про-
является во Франции. Так, вначале этого года в ходе сту-
денческих волнений стены университета Париж-8, что 
расположен в проблемном пригороде французской сто-
лицы Сен-Дени, были расписаны такими лозунгами, как 
«Смерть белым!», «АнтиФранция победит», а некото-
рым преподавателям с доминирующим здесь цветом 
кожи поступали угрозы расправы. Как свидетельствуют 
опросы общественного мнения, около 60 процентов 
французов обеспокоены существованием проблемы 
«расизма против белых», а многие из них сталкивались с 
ним в жизни.

УКРАИНСКИЕ УЛЬТРАС 
ВЕРНУЛИСЬ К НАЦИЗМУ

Петр Лихоманов

ИЗВЕСТНО, что украинские футбольные фанаты — уль-
трас — в массе своей были одной из движущих сил госпе-
реворота, боевиками майдана, и даже удостоились за это 
публичной похвалы от президента Порошенко. За четы-
ре года они отвернулись от главы Незалежной и верну-
лись к корням, то есть к германскому нацизму.

Так, болельщики полтавской «Ворсклы» надели на 
матч с «Десной» футболки, на которых был нарисован 
профиль Гитлера, окруженный надписью «Мой дедушка 
— австрийский художник». Полиция, инспектор матча и 
чиновники Федерации футбола Украины (ФФУ) не обра-
тили никакого внимания на выходку фанатов. В конце 
концов, германские руны, нацистская символика, пор-
треты Бандеры, а также антироссийские, антипольские и 
антисемитские лозунги давно стали обыденным явлени-
ем на украинских стадионах. Зато фотографии «внуков 
Гитлера» попали в новостные выпуски и подтвердили из-
вестный факт — неонацизм на Украине не только уважае-
мая, но и поддерживаемая властями идеология.

Причем вскоре украинские фанаты, вероятно, будут 
биться за право быть «внуками Гитлера». Самая извест-
ная фанатская группировка — «Белые парни», поклонни-
ки столичного «Динамо» — объявила о прекращении пе-
ремирия между ультрас, заключенного в 2014 году ради 
«отражения агрессии с востока». «Подросло поколение, 
которое никогда не бывало на дерби и не знает, что такое 
настоящая концентрированная ненависть. Многое изме-
нилось за эти пять лет, но уже завтра мы снова зарядим 
во всю глотку все те заряды, которые оставались без упо-
требления на время перемирия», — говорится в заявле-
нии «Белых парней».  

КИТАЙ ВЛОЖИТСЯ 
В СИРИЮ

Константин Волков

МИНИСТР иностранных дел КНР Ван И заявил после 
переговоров с сирийским коллегой Валидом Муаллемом 
на полях Генассамблеи ООН, что Пекин хочет «поддер-
жать социальное и экономическое развитие Сирии». В 
ответ Муаллем отметил, что дорожит дружбой с Китаем 
и что Дамаск готов углублять сотрудничество с Пеки-
ном, в том числе в рамках трансъевразийского проекта 
«Один пояс, один путь».

Китай заинтересован в Сирии прежде всего в как пе-
ревалочной базе, рассказал «РГ» китаист, главный науч-
ный сотрудник Института Дальнего Востока РАН Алек-
сандр Ломанов. «Сегодня для Пекина участие САР в про-
екте «Один пояс, один путь» значительно важнее, чем не-
фтедобыча, — вряд ли сирийская нефть станет серьезным 
подспорьем для КНР, — считает Ломанов. — Зато Сирия 
имеет много плюсов как логистическая и производст-
венная база. Удобное транзитное расположение, нали-
чие морских портов, дешевая рабочая сила, близость к 
Центральной и Восточной Европе, а эти регионы Китай 
рассматривает как точку входа на рынок ЕС. Если же в 
перспективе откроется граница между Сирией и Турци-
ей или будет протянута железнодорожная ветка из Ира-
ка в Тартус, то Китай сможет доставлять товары в Сирию 
по земле, минуя морские перевозки». По словам экспер-
та, Сирия может стать не только логистической базой, но 
и производственным центром. Поскольку выпускать то-
вары с низкой добавленной стоимостью в КНР стало не-
выгодно из-за роста уровня жизни, китайские бизнесме-
ны выносят производство текстиля, недорогой бытовой 
техники и тому подобного за рубеж, оставляя в КНР вы-
сокотехнологичные отрасли. Сегодня вынос идет преи-
мущественно в страны ЮВА, но Сирия расположена куда 
ближе к европейским рынкам сбыта и при этом обладает 
квалифицированной рабочей силой, готовой работать за 
небольшую зарплату, поскольку в разоренной войной 
стране проблема безработицы крайне остра. Кроме того, 
считает Ломанов, Китай охотно примет участие в восста-
новлении Сирии, учитывая, что стоимость восстановле-
ния, по разным оценкам, составляет от 200 до 500 мил-
лиардов долларов. «Пекин заинтересован, чтобы в Си-
рии были использованы китайские технологии, работа-
ли китайские специалисты, — пояснил эксперт. — Учиты-
вая  тяжелое экономическое положение САР, китайская 
сторона, возможно, не станет взваливать на Дамаск не-
посильное долговое бремя, а постарается что-то делать 
на безвозмездной основе при условии использования ки-
тайского оборудования и специалистов».

КОНФЛИКТ Британские консерваторы критикуют план премьера по выходу из ЕС

Мэй отказали в «вишенках»
Ариадна Рокоссовская

П
артийная конференция 
консерваторов, проходя-
щая в Бирмингеме, пока-

зала, что даже за полгода до 
«брекзита» и перед угрозой до-
срочных выборов в парламент 
единства в партии нет и не будет. 
А в Брюсселе все уже, похоже, ре-
шили без британцев. 

Напомним, что уже менее чем 
через полгода — 29 марта 2019 
года — Британия выйдет из Евро-
союза. В конце сентября на не-
формальном саммите Евросоюза 
в Зальцбурге премьер Британии 
Тереза Мэй представила главам 
остальных 27 стран-членов 
«План Чекерс», названый так в 
честь одноименной загородной 
резиденции британского премье-

ра, где он был согласован в июле. 
Этот план содержит предложе-
ния по всем направлениям даль-
нейшего сосуществования ЕС и 
Британии. И он не устраивает ни-
кого, кроме самой Мэй и некото-
рых ее единомышленников. На 
прошлой неделе в Ливерпуле 
прошла партийная конференция 
Лейбористской партии, подводя 
итоги которой, лидер лейбори-

стов Джереми Корбин заявил, 
что его партия проголосует за 
итоговую сделку с Брюсселем 
только на своих условиях. По его 
словам, «сделка должна быть 
одобрена профсоюзами и дело-
выми кругами». «Но если вы не 
можете договориться обо всем 
этом, освободите место для пар-
тии, которая сможет», - заявил 
Корбин, заочно обращаясь к пре-
мьеру.  От Мэй лейбористы ждут 
уступок в отношении Брюсселя 
или — досрочных выборов в пар-
ламент, на которых они, конечно, 
рассчитывают победить.

Не лучше для главы британ-
ского правительства складывает-
ся ситуация и на конференции 
консерваторов в Бирмингеме. 
Бывший министр иностранных 
дел Борис Джонсон, покинувший 
этот пост именно из-за несогла-
сия с «Планом Чекерс», в ин-
тервью Sunday Times назвал его 
«безумным» и обвинил главу ка-
бинета министров в том, что «то, 
что сейчас происходит, не имеет 
ничего общего с тем, что обеща-
ли людям в 2016 году». Нужно 
сказать, что Джонсон, объеди-
нивший вокруг себя группу евро-
скептиков в консервативной 
партии, по мнению многих ком-
ментаторов, не отказался бы за-
нять кресло Мэй, и обещанные 
лейбористами досрочные выбо-
ры — вполне в его интересах. 

Глава Евросовета Дональд 

Туск в принципе не возражает, 
чтобы предложения из «Плана 
Чекерс» относительно внешней 
политики и безопасности «стали 
отправной точкой для дискус-
сии», но основы для ключевого 
экономического взаимодейст-
вия, по его мнению, нужно пере-
писать заново. «Все мы разделя-
ем мнение, что хотя предложение 
британцев имеет свои плюсы, но 
представленное в нем экономи-
ческое сотрудничество не будет 
работать», — пояснил Туск. Речь 
идет, в том числе, об идее британ-
ского правительства, выходя из 
Евросоюза, остаться в европей-
ском таможенном союзе, но при 
этом иметь возможность заклю-
чать собственные торговые со-
глашения с государствами вне ЕС 
и собирать таможенные пошли-
ны. В Брюсселе это называют 
«выковыриванием вишенок из 
торта» и категорически отверга-
ют, справедливо полагая, что, 
если выходить из ЕС, действи-
тельно, будет выгоднее, чем оста-
ваться, в союзе могут найтись но-
вые желающие покинуть единую 
Европу. «Истерики, алкоголь, 
горлопанство» — так окрестил 
британские партийные конфе-
ренции политический коммента-
тор газеты Guardian Саймон 
Дженкинс. «Не ходите на партий-
ные конференции. Игнорируйте 
их. Они должны быть запреще-
ны», — подытожил он.   

Резонанс На референдум в Македонии пришли менее половины 
зарегистрированных избирателей

Явка провалилась

Александр Борисов, 
«Российская газета», Скопье 

В 
Республике Македония 
(РМ) подвели итоги ре-
ферендума, в ходе ко-
торого граждане стра-
ны выбирали между ее 

переименованием в обмен на ги-
потетическое членство в ЕС и 
НАТО, или же сохранением соб-
ственной национальной иден-
тичности путем протестного го-
лосования или бойкота меропри-
ятия. Сторонники последнего ва-
рианта, ссылаясь на провален-
ную явку на голосовании, начи-
нают праздновать победу. 

Сейчас уже можно с уверен-
ностью констатировать, что, в со-
ответствии с македонским зако-
нодательством, плебисцит дол-
жен быть признан несостояв-
шимся, так как в нем приняли 
участие менее необходимых для 
легитимности голосования 50 
процентов избирателей. По по-
следней информации ЦИК, на 
участки пришли 623 тысячи че-
ловек, или около 35 процентов от 
общего числа избирателей. При 
этом следует учитывать и то, что 
около 90 процентов пришедших 
проголосовали за изменение на-
звания государства.

Об этом и предупреждали в 
руководстве Объединенной ма-
кедонской диаспоры (ОМД), под-
черкивая, что референдум про-
валится из-за недостаточной 
явки. «Мы думаем, что только 
масштабная историческая фаль-
сификация результатов голосо-
вания может поставить неудачу 
под знак вопроса. Провальный 

же референдум станет доказа-
тельством того, что македонцы 
не поддерживают Преспанское 
соглашение и тем самым указы-
вают на его бессмысленность. В 
случае провала референдума ны-
нешняя власть потеряет леги-
тимность, что может стать пред-
вестником досрочных выборов», 
— отмечают в ОМД.

В свою очередь, лидер оппози-
ционной «Внутренней македон-
ской революционной организа-
ции — Демократической парти 
македонского национального 
единства» (ВМРО-ДПМНЕ) Хри-
стиян Мицкоский поздравил всех 
тех, кто голосовал против изме-
нения названия страны, и тех, 
кто выбрал в качестве сопротив-
ления бойкот. Все они, по его мне-
нию, послали однозначный сиг-
нал миру: «Это — Македония».

«Здесь живут македонцы, 
наша идентичность македон-
ская, наш язык македонский, 
наши предки были македонца-
ми», — сообщил политик, побла-
годарив всех граждан страны. 
«Власть потеряла легитимность 
и должна услышать голос народа, 
— отметил он. — То, что референ-

дум провалился, — это прямая 
вина премьера Зорана Заева и 
правительства».

Эксперты обращают внима-
ние на то, что референдум носил 
консультативный, а не юридиче-
ски обязывающий характер. И 

для македонского руководства 
при поддержке Запада и СМИ до-
статочно будет простого боль-
шинства голосов на плебисците, 
чтобы объявить его успешным и 
состоявшимся. При этом уже 
очевидно, что глава правительст-
ва Зоран Заев и его западные пар-
тнеры не намерены отступать и 
попытаются изменить картину 
голосования в выгодную для себя 
сторону. Подтверждением этого 
может служить развернутая 
здесь кампания по «промыванию 
мозгов», в которой активно уча-
ствуют дипломаты из Вашингто-
на и Брюсселя, многочисленные 
высокопоставленные визитеры 
из западных столиц.

По оценкам аналитиков, 

именно под таким углом и следу-
ет рассматривать обращение Зо-
рана Заева к гражданам РМ после 
референдума. Премьер выразил 
надежду на то, что «ощутимое 
большинство граждан выбрало 
европейскую Македонию и те-
перь их голоса должны быть 
претворены в политическую ак-
тивность в парламенте». Он при 
этом также добавил, что «если 
депутаты от крупнейшей оппози-
ционной ВМРО-ДПМНЕ не отне-
сутся с уважением к мнению соо-
течественников, то тотчас же бу-
дут объявлены досрочные парла-
ментские выборы».

Члены участковых избиркомов 
откровенно скучали у пустующих 
урн для голосования.

Акцент

 Премьер Зоран Заев стремится 
«обернуть» итоги проваленного 
референдума в выгодную 
для себя сторону

СПОР

Китай 
отказался 
говорить 
с США 

ТРЕНИЯ РАСТУТ 

Игорь Дунаевский

ВЛАСТИ Китая отказались от за-
планированных на октябрь пере-
говоров по вопросам безопасно-
сти с делегацией высокого уров-
ня из США. По данным агентства 
«Рейтер», ссылающегося на ди-
пломатические источники, с 
американской стороны в них 
должен был принять участие ми-
нистр обороны Джеймс Мэттис.

Причина такого решения не 
сообщается, но оно принято на 
фоне обострения разногласий 
между Вашингтоном и Пекином 
сразу на нескольких фронтах. В 
первую очередь — это торговая 
война, которую администрация 
Дональда Трампа объявила Под-
небесной, обмениваясь все но-
выми экспортными пошлинами. 
После очередного раунда Пекин 
отменил торговые консультации 
с Соединенными Штатами, об-
винив руководство США в отсут-
ствии стремления к «равноправ-
ным и конструктивным перего-
ворам».

Недавно резкое недовольство 
Пекина вызвало решение Ва-
шингтона о введении санкций 
против военных ведомств Китая 
за закупку у России истребите-
лей Су-35 в 2017 году. Власти 
КНР отменили ряд совместных 
мероприятий с американской 
стороной и потребовали «испра-
вить ошибку» и отменить ре-
стрикции.

Наконец, на минувшей неделе 
американские СМИ сообщили, 
что Белый дом в ближайшее вре-
мя запустит масштабную кампа-
нию с обвинениями в адрес Ки-
тая в злонамеренной активности 
против США в сфере торговли и 
киберпространстве. Президент 
Дональд Трамп на минувшей не-
деле, не приводя доказательств, 
упрекнул Пекин за попытки вме-
шательства в промежуточные 
выборы в конгресс США, кото-
рые пройдут 6 ноября. 

Как напоминает агентство, 
ранее глава  внешнеполитиче-
ского ведомства Китая Ван И за-
явил, что «эти трения не повод 
для паники», хотя и предостерег 
американцев от «попыток шан-
тажа». Но американский источ-
ник полагает, что «трения рас-
тут, и это может оказаться опа-
сным для обеих сторон».

ДИПЛОМАТИЯ 
Киев вышлет 
консула 
Венгрии 
за выдачу 
паспортов 
украинцам

ТАЙНАЯ 
ПРИСЯГА

Игорь Дунаевский

ДИПЛОМАТИЧЕСКИЙ кон-
фликт между Украиной и Венг-
рией стремительно набирает 
обороты. Киев обвинил консула 
Венгрии в украинском Берегово 
в нарушении Венской конвен-
ции о консульских сношениях и 
поставил ультиматум: или Буда-
пешт сам отзовет дипломата, 
или его вышлют из страны.

Ранее агентство «Укрин-
форм» со ссылкой на источники 
сообщило, что консульство Венг-
рии в Берегово якобы выдает па-
спорта этой страны гражданам 
Украины. А после того, как те 
присягают на верность новой ро-
дине и обязуются служить ей, их 
призывают скрывать это от укра-
инских властей.

После репортажа, вместе с ко-
торым была распространена ви-
деозапись процедуры, министр 
иностранных дел Украины Павел 
Климкин заявил о намерении вы-
слать консула из этого населен-
ного пункта, расположенного в 
Закарпатской области примерно 
в 6 км от границы с Венгрией.

В Будапеште пригрозили зер-
кальными мерами. Министр ино-
странных дел Венгрии Петер 
Сийярто пообещал в ответ выд-
ворить консула Украины.

В воскресенье Сийярто был 
включен в раздел «Чистилище» 
базы данных украинского сайта 
«Миротворец» за «покушение на 
суверенитет и территориальную 
целостность Украины», «разжи-
гание сепаратистских настрое-
ний. Напомним, «Миротворец» 
был создан в 2014 году и публи-
кует собранные незаконными 
способами личные данные лю-
дей, которых считает «сепарати-
стами» или «агентами влияния».

КОММЕНТАРИЙ МИД РОССИИ

СИЛОЙ В НАТО
Низкая явка на референдуме в Македонии продемон-

стрировала отторжение ее гражданами тех решений, ко-

торые навязывают им Евросоюз и НАТО.

«Явка 36,8 процента не позволяет признать плебисцит со-

стоявшимся», — констатировали в МИД России по итогам 

референдума, напомнив, что минимально необходимый 

порог — 50 процентов. Как считают в Москве, такой ре-

зультат «недвусмысленно свидетельствует, что македон-

ские избиратели предпочли бойкотировать грубо навязы-

ваемые извне Скопье и Афинам решения». «Ведущие по-

литики из стран НАТО и Евросоюза непосредственно уча-

ствовали в развернутой пропагандистской кампании, без 

стеснения вмешиваясь во внутренние дела этой балкан-

ской страны, — указали в МИД России. — Несмотря на то, 

что две трети населения Македонии не поддержали Пре-

спанское соглашение, итоги голосования незамедлитель-

но приветствовали руководство ЕС и НАТО, а также Ва-

шингтон».

Во внешнеполитическом ведомстве считают, что «налицо 

стремление обеспечить ускоренное втягивание Скопье в 

НАТО, несмотря на мнение македонского народа».

Позиция Москвы остается неизменной и заключается в 

том, что «долгосрочное решение может быть найдено 

только самими сторонами, без вмешательства извне, ис-

ключительно в рамках правового поля и с опорой на ши-

рокую общественную поддержку».

В МИД России уверены, что «Преспанское соглашение 

этим критериям явно не соответствует», поскольку проти-

воречит как международному праву, так и македонской 

конституции.

В ведомстве подчеркнули, что в соответствии с резолюци-

ей Совета Безопасности ООН 845 результаты перегово-

ров между Скопье и Афинами должны быть рассмотрены 

членами совета.

Подготовил Игорь Дунаевский

СОБЫТИЯ В МИРЕ

Борис Джонсон на конференции агитировал против «безумного» плана премьера Терезы Мэй по выходу из ЕС.
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СЛУЖБА

Педагогов 
в армию 
не заберут 

УЧИТЕЛЮ 
ПОВЕСТКА 
НЕ ГРОЗИТ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА начальник Главного ор-
ганизационно-мобилизационно-
го управления Генштаба Евгений 
Бурдинский рассказал о послед-
них новациях в действующих в 
России призывных правилах.

По словам генерала, с нынеш-
него года молодых педагогов, ко-
торые до получения диплома 
учебного заведения не успели 
отслужить в армии, будут от-
правлять в солдатский строй 
только раз в год — весной. «В 
осеннюю кампанию не будут 
призываться на военную службу 
граждане, являющиеся педагоги-
ческими работниками, которые 
в соответствии с законодатель-
ством призываются один раз в 
год с 1 мая по 15 июля», — заявил 
Бурдинский.

Он также сообщил, что моло-
дые люди, проживающие в сель-
ской местности и непосредствен-
но занятые на уборочных рабо-
тах, поедут в воинские части по-
сле 15 октября. А еще, как отме-
тил генерал, на месяц позже стар-
товавшей вчера призывной кам-
пании — то есть с 1 ноября — на-
чнется отправка граждан на воен-
ную службу из Республики Коми 
и ряда районов Камчатского, 
Красноярского и Пермского кра-
ев, Амурской, Иркутской, Мага-
данской и Сахалинской областей, 
а также Ненецкого и Ямало-Не-
нецкого автономных округов. 

Напомним, что ранее в ин-
тервью «РГ» Бурдинский сказал, 
что в 24 муниципальных образо-
ваниях пяти субъектов РФ: Ре-
спублики Саха (Якутия), Забай-
кальского, Камчатского и Хаба-
ровского краев, а также Чукот-
ского автономного округа, отку-
да новобранцев отправили слу-
жить нынешней весной, этой осе-
нью призывать в армию не будут.  

Что же касается масштабов 
набора молодых солдат, то он не-
сколько меньше, чем прошлой 
осенью. Тогда в строй поставили 
134 тысячи человек, а сейчас 
планируют 132,5 тысячи. Гене-
рал объяснил сокращение тем, 
что «все больше молодых людей 
проходят службу по контракту». 
И добавил, что в этом году набор 
осеннего призыва обусловлен 
соединением воинских частей, 
переходом на новую штатную 
структуру и поступлением в вой-
ска современной техники. 

Бурдинский отметил, что до 
конца года на предприятиях обо-
ронки будут созданы еще две на-
учно-производственные роты. 
Два таких подразделения уже 
имеются — в Туле и Северодвинс-
ке. «В эти научно-производст-
венные роты мы отбирали при-
зывников, у которых есть склон-
ности к техническим, приклад-
ным наукам, есть рационализа-
торские изобретения. Но глав-
ное — они работают на том пред-
приятии, где функционирует 
данное подразделение, — объя-
снил генерал. — При этих услови-
ях у призывника есть возмож-
ность поступить в научно- про-
изводственную роту, потому что 
за него ручаются наставники, 
мастера, которые будут его со-
провождать».  

Бурдинский также сказал, что 
промышленность берет на себя 
обязательства по внедрению ра-
ционализаторских предложений 
научно-производственных рот в 
военную технику и вооружение, 
которые поступят в войска.

Любопытную статистику вче-
ра привел начальник отдела 
Главной военной прокуратуры 
Игорь Кондратьев. Он сообщил, 
что в весенний призыв к админи-
стративной ответственности 
привлекли более 11,5 тысячи 
призывников. Большинство — за 
неявку по повестке без уважи-
тельных причин и уклонение от 
медицинского освидетельство-
вания. Материалы прокурор-
ских проверок более чем на 80 
человек, пытавшихся уклонить-
ся от призыва и службы, напра-
вили в следственные органы для 
привлечения виновных к уголов-
ной ответственности. По ряду 
случаев возбудили дела, сейчас 
ведется расследование. А 37 
уклонистов уже осудили.

Призывники 
из сельской 
местности, занятые 
на уборочных 
работах, отправятся 
в армию после 
15 октября

Во-вторых, предложено 
увеличить количество 
зарегистрированного 

оружия вдвое. Сейчас один гра-
жданин вправе хранить у себя 
дома в сейфе пять гладкостволь-
ных ружей и пять нарезных винто-
вок или карабинов. Те, кто пропи-
сывал эти ограничения, видимо, 
опасались создания масштабных 
частных арсеналов. Понятно, что 
обычному, не очень богатому че-
ловеку столько оружия не надо, да 
и не по карману. Подавляющие чи-
сло охотников или стрелков-люби-
телей вряд ли владеют более чем 
пятью стреляющими единицами. 
А бандитам или террористам ни-
каких разрешений на приобрете-
ние и хранение не требуется.

Но тем не менее законопроект 
предлагает разрешить одному 
гражданину владеть двумя десят-
ками стволов. Рассчитана поправ-
ка в оружейное законодательство 
на коллекционеров. Их немного, 
по разным данным в России не бо-
лее 100 тысяч. Но они — люди с 
деньгами, готовые эти деньги пла-
тить производителям оружия, вы-
плачивать налоги и соблюдать за-
кон. Зачем же их искусственно ог-
раничивать в этом желании? 
Пусть законно приобретают ство-
лы и патроны, регистрируют их и 
развлекаются стрельбой в част-
ных тирах. Это — лучше, чем тайно 
скупать ворованное оружие у 
преступников. 

Депутаты предлагают устра-
нить и такую несуразность в ору-
жейном законодательстве, как ог-
раничение для спортсменов на 
покупку патрон в винтовочном 
магазине — не более десятка. А 
если надо винтовку пристрелять, 
то потребуется несколько таких 
магазинов — не менее пяти. То 
есть, как минимум — пятьсот па-
тронов. Почти армейский ящик. 
Давно уже не секрет, что этот за-
кон каким-то образом обходится. 

И еще одна несуразность, кото-
рую хотят убрать депутаты из 
оружейного законодательства. 
Оказывается, ремонтировать 
оружие официально можно толь-
ко там, где это оружие произведе-
но. Допустим, человек купил ру-
жье, произведенное в Туле или 
Ижевске. И что-то там сломалось, 
скажем, курок, боек, рассохся 
приклад. Можно исправить непо-
ладку в кустарной мастерской, 

что называется, на коленке. Но 
это — преступление.  Если все де-
лать по закону, то сломанное ру-
жье надо, скажем, из Якутска вез-
ти в Тулу, на знаменитый завод. 
Или — в Ижевск. Надо ли объя-
снять, что дальневосточные или 
сибирские охотники никуда не 
ездят ради «мелкого» ремонта. И 
автоматически становятся уго-
ловными преступниками — нельзя 
в нашей стране лезть самому в 
оружие с отверткой.

Разработчики законопроекта 
предлагают эту несуразность 
убрать. Пусть на законной основе 
работают лицензированные ма-
стерские (вот он, малый бизнес), 
где будут ремонтировать оружие. 
Это положение сразу сделает бес-
смысленным существование под-
польных кустарных оружейных 
мастерских. Ведь они все равно 

есть — в гаражах и подвалах — и по-
лиция про них прекрасно знает. 
Вот где настоящая и очень опа-
сная коррупция — один умелец, 
потерявший работу на оборон-
ном заводе, ремонтирует охотни-
чьи ружья друзьям-охотникам, 
другой — переделывает травмати-

ку под боевые стволы для банди-
тов. И тот и другой платят деньги 
кому надо, чтобы «не замечали».  
Так не лучше ли эти предприятия 
легализовать, контролировать и 
брать с них налоги?

Эксперты спецслужб утвер-
ждают, что российское оружей-

ное законодательство — одно из 
самых либеральных в мире. Дей-
ствительно, только в России раз-
решено владение и ношение по-
мпового ружья 12-го калибра.  В 
Германии это оружие запрещено 
в принципе, его считают ружьем 
террористов. Впервые амери-
канцы применили его в Первой 
мировой войне — его назвали 
окопной метлой. Выстрел вдоль 
траншеи картечью выкашивал 
бойцов не хуже пулемета. И нем-
цы до сих пор это оружие не лю-
бят. 

А вот боевой пистолет для 
личного ношения в России запре-
щен. В отличие от Европы и Аме-
рики. Зато там почти неизвестны 
травматические пистолеты. 

Боевые пистолеты продавать 
запрещено. Но и травматику так 
носить нельзя — только в кобуре.

Акцент

 Рассчитана поправка 
в оружейное законодатель-
ство и на коллекционеров. 
Их у нас около 100 тысяч 
человек

Сколько стоит 
день в камере 

Он обратился в Верховный суд, который посчи-
тал его аргументы и обоснования запрошенной 
суммы заслуживающими внимания. Итог — 

Верховный суд сам пересчитал деньги за незаконное уго-
ловное преследование и велел их выплатить вчерашнему 
заключенному столько, сколько он попросил. Подчер-
кнем, такие решения Верховного суда РФ  — самому вы-
носить вердикт — высокая судебная инстанция принима-
ет крайне редко.

В районном суде вчерашний заключенный, называя 
сумму компенсации, высчитал ее так — ему должны за-
платить по две тысячи рублей за каждый день, проведен-
ный на нарах под стражей. Но у районного суда был дру-
гой расчет —  истцу вполне хватит 150 тысяч рублей за 
весь срок. И ни копейки больше.  Апелляция возражать 
против подсчета своих коллег не стала. А вот Верховный 
суд РФ с таким расчетом не согласился.

Моральные страдания, по мнению районного суда, 
были у человека потому, что он «не мог навещать род-
ных, которые нуждались в уходе». А вот доводы арестан-
та, что за годы заключения в камере следственного изо-
лятора он утратил социальные связи, не мог создать се-
мью, так как был в 
изоляции, суд отмел 
— по его мнению нет 
доказательств.

Верховный же суд 
увидел в этом споре 
следующее — по Кон-
ституции (статья 53) 
каждый имеет право 
на возмещение госу-
дарством вреда, при-
чиненного действия-
ми или бездействи-
ем органов государ-
ственной власти или 
их должностных лиц. 

Про компенса-
цию за незаконное пребывание в камере говорит и ста-
тья 1100 Гражданского кодекса. 

Плюс к этому о компенсации морального вреда гово-
рит и 151-я статья того же Гражданского кодекса РФ. В 
этой статье сказано, что при определении размеров ком-
пенсации морального вреда суд принимает во внимание 
степень физических и нравственных страданий. 

Верховный суд РФ еще напомнил, что по компенсации 
морального вреда гражданам был специальный пленум 
Верховного суда РФ (№ 10 от 20 декабря 1994 года). Там 
было разъяснено, от чего именно зависит размер такой 
компенсации, а от чего — не зависит. 

Высокая судебная инстанция напомнила коллегам о 
том, что наша страна — участник Конвенции о защите 
прав человека. Мы ее ратифицировали. В Конвенции о 
защите прав человека сказано, что каждый имеет право 
на уважение к своей личной и семейной жизни, жилища 
и корреспонденции. Кстати, в Конвенции четко распи-
сано, что подразумевается под понятием «семейная 
жизнь» — это не только отношения между супругами, но 
и отношения гражданина со своими  детьми и с родите-
лями. 

По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда РФ ,  местные суды даже не вспом-
нили про Конвенцию о защите прав человека и не вспом-
нили про разъяснения пленума Верховного суда. 

Истец, как увидела Судебная коллегия из материалов 
дела, поддерживал близкие семейные отношения со сво-
ими родителями. Он им помогал материально, так как 
они нетрудоспособные и нуждаются в помощи. 

Естественно, из-за незаконного обвинения он надолго 
был лишен возможности помогать своим старикам. 
А еще у гражданина на иждивении есть сын-студент. По-
саженный в камеру отец, подчеркнул Верховный суд, не 
мог заботиться о сыне и общаться с ним. Причем, как за-
явил высокий суд, длительное время.

Эти обстоятельства, по мнению Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного суда, сомнений не вы-
зывают, и их надо было учитывать при решении вопроса 
о размере компенсации морального вреда. Но местные 
суды это проигнорировали. 

Суды ограничились суждением, что нравственные 
страдания были у вчерашнего заключенного лишь от не-
возможности навещать родных, которым нужен был по-
стоянный уход. Все остальные обстоятельства не учиты-
валось. Хотя пленум Пленум Верховного суда РФ перечи-
слил, в чем заключаются нравственные переживания: 
это невозможность продолжать активную обществен-
ную жизнь, раскрытие семейной и врачебной тайны, 
страдают от распространения порочащих сведений. 
Сюда же добавлены  ограничение или лишение каких-ли-
бо прав. В общем, список всего того, что точно приносит 
гражданину нравственные мучения и страдания  доволь-
но большой.

Верховный суд подчеркнул — требования истца были 
абсолютно четко мотивированны. Но суды их почему-то 
не учли. Не заметили они и то, что истец никогда до этого 
не привлекался к ответственности, был добропорядоч-
ным членом общества, работал. Для такого человека ка-
мера следственного изолятора и серьезные обвинения в 
преступлении были «существенным психотравмирую-
щим фактором».

Истец в своем заявлении в суд как примеры выплат 
определенных сумм, привел дела россиян, рассмотрен-
ные  Европейским судом по правам человека. Все дела, 
котороые он перечислил — аналогичные его делу. В них 
речь шла о компенсациях незаконно обвиненных. 

В своем иске наш герой указал, сколько каждому за-
явителю присудил Европейский суд. Верховный суд РФ 
подчеркнул, «именно с учетом сложившейся практики 
Европейского суда по правам человека истец просил 
взыскать компенсацию из расчета 2 тысячи рублей за 
сутки  содержания под стражей». А вот местные суды 
посчитали, что вчерашнему заключенному вполне до-
статочно заплатить по 132 рубля за каждые сутки аре-
ста.

По мнению высокого суда, такая мизерная сумма за 
38 месяцев под стражей является «явно несправедли-
вой».  Верховный суд РФ отменил все решения местных 
судов и велел заплатить истцу именно столько, сколько 
он попросил. 

Верховный суд РФ: моральные страдания незаконно 
арестованных надо оценивать по европейским меркам.

Местные суды, 
по мнению 
Верховного суда, 
даже не вспомнили 
про Конвенцию 
о защите 
прав человека 

ПРОЕКТ Новый закон защитит от неприятностей людей, чьи имена совпали 
с должниками

Двойник расплатится
Владислав Куликов

Г
отовится новый закон, ко-
торый должен окончатель-
но решить проблему «двой-

ников»: людей, чьи имена и даты 
рождения совпали с данными 
должников, на которых, напри-
мер, гроздьями висят банков-
ские кредиты. 

Судебные приставы больше 
не будут по ошибке приходить к 
совершенно постороннему че-
ловеку. В судебных решениях бу-
дут прописаны дополнительные 
данные, исключающие путани-
цу. Соответствующие поправки 
планируется внести в Граждан-
ский процессуальный кодекс, 
Арбитражный процессуальный 
кодекс и Кодекс административ-
ного судопроизводства. 

Сегодня из-за развития тех-
нологий на практике подчас воз-
никают казусы. Например, у 
Юрия М. из Екатеринбурга спи-
сали с карточки почти 18 тысяч 
рублей по долгам двойника из 
Волгоградской области. Приста-
вы прислали в банк исполни-
тельный лист, а банкиры перепу-
тали одного мужчину с другим. 
Это — не единичная история. 

Несколько лет назад пробле-
мы из-за чужого долга возникли 
у жителя города Тихвин Ленин-
градской области. Реальным 
должником оказался полный 
тезка гражданина, проживаю-
щий и зарегистрированный в 
Санкт-Петербурге. На жителя 
Тихвина посыпались неприятно-
сти — во-первых, был арестован 
расчетный счет в банке, куда пе-
речислялась зарплата. Во-вто-
рых, заявитель не смог продать 
старенькую машину — по прось-
бе покупателя пошел в банк от-
крывать новый расчетный счет, 
но он тут же был арестован. А по-
зже арест наложили и на сам ав-
томобиль.

Перечислять подобные при-
меры можно долго. Каждый че-
ловек уникален только в душе. А 
имя-фамилия-отечество, дата и 
место рождения вполне могут 
совпасть с кем-то еще.

Как объясняют эксперты, 
приставы прежде всего ищут че-
ловека в виртуальном простран-
стве: пробивают по всем инфор-
мационным базам. При направ-
лении запросов по электронным 
системам проверка сведений о 
гражданах происходит в реги-
стрирующих органах и банках в 

автоматическом режиме. Как 
правило, автоматика проверяет 
только ФИО и дату рождения. 
Если данные совпали, человек 
попадает на крючок, даже если у 
него с настоящим должником 
разные места рождения. Но ме-
сто рождения в запросе не ука-
зывается в связи с различным 

его написанием. В ответах, полу-
чаемых приставами, также нет 
сведений о месте рождения че-
ловека. Поэтому возникали си-
туации, когда двойникам прихо-
дилось платить не за себя, а за 
того парня.

Конечно, когда выясняется 
ошибка, безвинно пострадав-
шим деньги возвращают. Более 
того, директор Федеральной 
службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов обязал подчи-
ненных незамедлительно реаги-
ровать на жалобы об ошибках. 
После получения подтверждаю-
щих документов приставам не-
обходимо сразу же отменить все 
наложенные ранее аресты и ог-
раничения в отношении дол-
жника по ошибке. Если же день-
ги с него уже списаны, их надо 
также вернуть. Немедленно.

Однако лучше совсем не со-
здавать человеку проблем, чем 
успешно их потом решать. Иног-
да дело не только в деньгах, по-
являются и другие поводы для 
головной боли. 

Например, жительница Ека-
теринбурга Елена Н. не смогла 
оформить кредитную карту в 
банке из-за долгов своей полной 
тезки из Пензы. Для банкиров 
обе женщины оказались на одно 
лицо — в юридическом списке. 
Вышло, что у женщин на двоих — 
одна очень плохая кредитная 
история. 

В прошлом году вступил в 
силу закон, который решил дан-
ную проблему в делах об адми-
нистративных правонарушени-
ях. Так что, например, водителей 
больше не путают с их тезками-
лихачами. Теперь суды и госу-
дарственные органы обязаны 
указывать особую информацию 
о должнике, позволяющую иден-
тифицировать конкретного че-
ловека. Например, в исполни-
тельном листе могут быть номе-
ра СНИЛС или ИНН. Так что 
приставы точно придут к тому, 
кому нужно.

Сейчас в Госдуме готовится 
ко второму чтению большой за-
конопроект, вносящий поправ-

ки в процессуальные кодексы. 
Помимо прочего предлагается и 
в них прописать, что в судебных 
документах должны указывать-
ся дополнительные идентифи-
цирующие сведения. Однако, по 
мнению членов рабочей группы 
по совершенствованию законо-
дательства о судоустройстве и 
процессуального законодатель-
ства, для некоторых дел необхо-
димо предусмотреть исключе-
ния, то есть оставить действую-
щие правила. Прежде всего речь 
о ситуациях, где истцом высту-
пает рядовой гражданин, откуда 
ему знать ИНН того, на кого он 
подает в суд?

При взыскании в рамках до-
говорных отношений идентифи-
цирующие данные сторонам из-
вестны. Так же и при взыскании 
с должника юридическими ли-
цами: банками, налоговыми 
службами и т.п. Для этих катего-
рий дел предлагается ввести тре-
бование об указании дополни-
тельных идентифицирующих 
сведений о должнике.

Что касается внедоговорных 
отношений между гражданами — 
предложено сохранить сущест-
вующий порядок. Например, 
при взыскании по обязательст-
вам из причинения вреда. В та-
ких ситуациях гражданину мо-
жет быть затруднительно выя-
снять паспортные данные или 
номер СНИЛС должника. С уче-
том данного предложения рабо-
чая группа доработает законо-
проект, разграничив требова-
ния к отдельным категориям дел.

Рабочая группа по совершен-
ствованию законодательства о 
судоустройстве и процессуаль-
ного законодательства была со-
здана в Госдуме в целях работы 
над законопроектами по рефор-
мированию судоустройства и 
судопроизводства. Возглавляет 
группу председатель комитета 
Госдумы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников, от-
ветственным секретарем явля-
ется председатель Совета судей 
Виктор Момотов.

Приставы ищут человека в виртуальном пространстве, недоразумения 
возникают там, где Ф.И.О. и дата рождения разных людей совпадают.
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СПРАВКА «РГ»

Законопроект, о котором идет речь, был внесен в Госдуму Верховным су-

дом России, и в целом направлен на улучшение качества правосудия, опти-

мизацию судебной нагрузки при сохранении основополагающих принци-

пов гражданского и административного процесса. 

Проектом предлагается внести ряд изменений в сходные нормы процес-

суального законодательства (ГПК, АПК и КАС), регулирующие порядок 

рассмотрения гражданских и административных дел в судах общей юрис-

дикции и в арбитражных судах. А также изменяются отдельные положения 

кодексов об особенностях рассмотрения некоторых категорий дел, и вно-

сятся корреспондирующие изменения в федеральные законы. Как отме-

тил ранее Павел Крашенинников,  законопроект является важным шагом в 

реформировании и модернизации судопроизводства, в унификации про-

цессуальных кодексов.
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Вооружен — 
значит не опасен
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Молодой 
мастер 
стал лучшим 
на чемпионате 
Европы 
EuroSkills 2018

ПРИРУЧИЛ 
ФРЕЗУ

Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара

ВЫПУСКНИК Поволжского го-
сударственного колледжа 
19-летний Михаил Воронцов 
стал лучшим представителем 
российской команды по количе-
ству набранных баллов на чем-
пионате Европы EuroSkills 2018 
— самых масштабных соревнова-
ниях по профессиональному ма-
стерству для молодых людей.

В этом году турнир проходил 
в столице Венгрии Будапеште. 
Россию представляли 48 участ-
ников из 17 регионов. А всего в 
чемпионате соревновались 600 
молодых людей. Россия победи-
ла, причем впервые сразу в бал-
льном и медальном зачетах. На 
счету представителей нашей 
страны — девять золотых, восемь 
серебряных, две бронзовые ме-
дали и десять медальонов за про-
фессионализм. Михаил Ворон-
цов попал в национальную сбор-
ную WorldSkills Russia после по-
беды в финале V Национального 
чемпионата «Молодые профес-
сионалы» (WorldSkills Russia), 
который проходил в 2017 году в 
Краснодаре. В Будапеште он вы-
ступал по направлению «Фре-
зерные работы на станках с чи-
словым программным управле-
нием». И получил «золото», опе-
редив соперников из Австралии 
и Португалии. Награду Best of 
Nation ему вручили на сцене 
спортивной арены Papp Laszlo. 

Михаил Воронцов родился в 
Самаре. Он из семьи людей рабо-
чих профессий. Мама — контр-
олер на заводе, отец — бортра-
дист. Металлообработкой Миха-
ил заинтересовался еще в школе. 
На уроках труда мальчишек учи-
ли азам этого мастерства на уни-
версальных станках. А в коллед-
же юноша уже получал профес-
сию станочника с числовым про-
граммным управлением. Снача-
ла учился на оператора, но бы-
стро освоил управление про-
граммой и изготовление дета-
лей, в итоге став наладчиком. 

Готовился к европейским со-
ревнованиям Михаил в Москве в 
Академии DMG Mori (занимает-
ся обучением на металлообраба-
тывающих станках). В колледже 
он работал на трехосевом стан-
ке, а на EuroSkills пришлось 
иметь дело с пятиосевым. Из 
конкурентов самыми сильными 
Михаил считает коллег из Ав-
стрии, Великобритании и Порту-
галии. Но с самого начала сорев-
нований самарский парень над-
еялся и верил, что как минимум 
попадет в тройку лучших.

— Летом мы с тренером и эк-
спертом в течение месяца пра-
ктиковались на станках, — рас-
сказал Михаил. — Работали и в 
субботу, и даже в воскресенье. 
В итоге особых сложностей на 
чемпионате у меня не возникло.

В будущем Михаил намерен 
стать тренером, чтобы готовить 
к таким чемпионатам других 
участников. Кстати, следующий 
EuroSkills пройдет в 2020 году в 
австрийском городе Грац, а в 
2022–м его примет наша страна 
— чемпионат пройдет в Санкт-
Петербурге. Кандидатуру Север-
ной столицы единогласным ре-
шением утвердили представите-
ли 28 стран-участниц соревно-
ваний по профессиональному 
мастерству для молодых людей 
WorldSkills Europe на Генераль-
ной ассамблее европейской ор-
ганизации в марте 2018 года.

Бор в законе
Однако топоры в бору 
все-таки застучали. И 
желающие поселиться 

среди вековых сосен в экологиче-
ски чистом месте нашлись. Как 
грибы после дождя на живопи-
сном берегу Томи стали один за 
другим вырастать коттеджи, 
окруженные заборами. Доступ к 
берегу в излюбленных местах от-
дыха кемеровчан оказался за-
крытым. А многие из участков, 
где сосны еще не вырубили (и та-
ких, к счастью, большинство), 
успели продать либо сдать в 
аренду частным или юридиче-
ским лицам. Согласно утвер-
жденным депутатами правилам 
землепользования.

На защиту бора встали члены 
местного садового товарищест-
ва, общественники и просто не-
равнодушные жители. Едва за-
слышав, что в лесу намечается 
очередная стройка, действовали 
как спецназ. Тут же выезжали на 
место, запрашивали информа-
цию в разных ведомствах, шер-
стили нормативно-правовую 
базу.

— Видите, на карте зеленым от-
мечены островки, которые уже 
удалось оградить от вырубки, а 
черным — все остальные участки, 
— говорит зампредседателя ко-
миссии по экологии и охране 
окружающей среды региональ-
ной Общественной палаты, до-
ктор биологических наук Андрей 
Куприянов. — Когда в России 
вступил в действие Лесной ко-
декс, все земли, относящиеся к 
аграрным лесхозам, следовало 
передать в Лесной фонд. Но влас-
ти Кемеровского, а также Яшкин-
ского муниципального районов 
этого почему-то не сделали. И 
когда сельские лесхозы упразд-
нили, эти участки автоматиче-
ски перешли в категорию «земли 
поселений». То есть де-факто лес 
есть, а де-юре его нет. Ну а дальше 
механизм простой: земли, утра-
тившие особый природный ста-
тус, подвергаются череде про-
даж, и в итоге последний в длин-
ном списке покупателей не несет 
никакой ответственности за не-
законное приобретение лесного 
участка.

Надо сказать, представители 
ОНФ предлагали властям Кеме-
ровского района отказаться от 
продажи и безвозмездной пере-
дачи участков леса, которые 
можно включить в «зеленый 
щит» Кемерово. А еще — сформи-
ровать консультативный совет, 
чтобы перед назначением торгов 
по тем или иным земельным 
участкам была возможность про-
консультироваться с экологами 
и общественностью. Иначе риск 
лишиться ценных зеленых наса-
ждений неминуем.

Так, например, в конце прош-
лого года стало известно, что два 
участка общей площадью почти 
15 тысяч «квадратов» на берегу 
реки Осиновка в том же Кемеров-

ском районе выставили на торги 
под личное подсобное хозяйство.

— Для этого частнику при-
шлось бы вырубить пихтовый лес 
с примесью ели, — подчеркнул эк-
сперт региональной группы об-
щественного мониторинга ОНФ 
по проблемам экологии и защи-
ты леса Денис Застрелов. — Но и 
после вырубки леса и раскорчев-
ки территории ничего не полу-
чится: из-за повышенного увлаж-
нения почвы в этих местах.

В свою очередь облпрокурату-
ра по каждому из обращений об-
щественников организовала про-
верку. И в том числе установила 
факт незаконного перевода вось-
ми гектаров близ деревни Журав-
лево из земель особо охраняемой 
территории в земли поселений с 
последующим выкупом. Обнару-
жилось несоответствие в доку-
ментах: генплан Елыкаевского 
сельского поселения гласил, что 
участок относится к зоне рекреа-
ции, а публичная кадастровая 
карта — что здесь можно строить 
капитальные объекты. Обраща-
лись прокуроры и в Росимущест-
во: по поводу возврата участка 
земель лесного фонда в федераль-
ную собственность.

— Статьи 31-я и 34-я Градо-
строительного кодекса РФ закре-
пили принцип первичности ген-
плана поселения как основопола-
гающего документа территори-
ального планирования, то есть 
правила землепользования и за-
стройки вторичны, — уточнила 
старший помощник прокурора 
Кемеровской области по взаимо-
действию со СМИ Елена Тушке-
вич. — Потому заместитель проку-
рора Кемеровской области обра-
тился в суд и потребовал признать 
правила землепользования не-
действующими со дня их приня-
тия — в части установления в гра-
ницах спорных земельных участ-
ков территориальной зоны жилой 
застройки. И в мае 2018-го Кеме-
ровский областной суд это требо-
вание удовлетворил. Ответчик — 
муниципальный совет народных 
депутатов — решение обжаловал, 
но Верховный суд РФ оставил его 
без изменения.

Таким образом, удалось защи-
тить солидную долю реликтового 
леса. А в конце января Верховный 
суд вынес аналогичный вердикт 
и в отношении 2,6 гектара на той 
же сельской территории. По дан-
ным прокуратуры, четырнадцать 
из шестнадцати участков там 
успели отвести под дачи и два — 
под частное жилье. Как будет ис-
полняться новое судебное реше-
ние, вступившее в силу, контр-
олирует прокуратура. Районные 
органы местного самоуправле-
ния обязали привести правила 
землепользования и застройки в 
соответствие с генеральным пла-
ном поселения. Они лишены пра-
ва предоставлять спорные земли 
для застройки и выдавать разре-
шения на строительство. 

Сосновый лес, раскинувшийся вблизи Кемерово, играет сегодня роль «зеленого щита». Это, по сути дела, 
легкие густонаселенного города с развитой промышленностью.
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СПРАВКА
На соревнованиях молодых людей 
по профессиям Euroskills 2018 
представители России завоевали 
золотые медали по направлени-
ям: визуальный мерчендайзинг, 
графический дизайн, мобильная 
робототехника, администриро-
вание отеля, сетевое и системное 
администрирование, веб-разра-
ботка, сварочные технологии, 
инженерный дизайн CAD, фрезер-
ные работы на станках с ЧПУ.
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Михаил Воронцов завоевал 
«золото», опередив соперников 
из Австралии и Португалии.
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ОСЕНЬ В Москве закончился
сезон фонтанов

Не может бить!

Сергей Бабкин

ВСЕ 600 фонтанов Москвы перестали работать в ночь на 
1 октября. Как заявил через официальный портал столич-
ного правительства заммэра Петр Бирюков, сезон закон-
чился, и коммунальщики приступили к их консервации.

Процесс этот требует времени. Сначала из чаш нужно 
спустить воду, потом тщательно все промыть под напо-
ром: трубы, задвижки, заиленное дно... За сезон там поя-
вилось немало минеральных и солевых отложений, их 
придется оттирать особыми составами. Вместе с грязью 
смоются и монеты, которые москвичи и гости столицы по 
традиции бросают в чаши. И затем уже снимают разбор-
ные части фонтанов: светильники, форсунки, детали 
скульптур. В общей сложности на погружение установок в 
«спячку» уйдет примерно три недели. Как сообщили «РГ» 
в одной из компаний, 
занимающихся об-
служиванием фонта-
нов, консервация не-
обходима, чтобы 
вода не попадала в 
насосное оборудова-
ние. К тому же если 
воду не слить, то на 
чашах и других кон-
структивных эле-
ментах за зиму могут 
возникнуть трещи-
ны.  Одна из самых 
сложных консерва-
ций ожидается на ВДНХ, где с 50-х годов бьют «Каменный 
цветок» и «Дружба народов». Обычно процесс занимает 
не меньше недели. Только на то, чтобы слить из чаши 4 ты-
сячи «кубов» воды, уйдут сутки. Кроме того, предстоит ос-
мотреть работу насосов, которые находятся под землей.

Есть фонтаны и с более сложными инженерными се-
тями. Например, светодинамическая установка в музее-
заповеднике «Царицыно». Кроме тысячи струй там еще 
установлена акустическая система, благодаря которой 
музыку слышно с любого берега паркового пруда. Этому 
фонтану нужны особые условия зимовки. На период 
межсезонья его накрывают специальным защитным ку-
полом. Под его прикрытием специалисты всю зиму про-
водят профилактику и все необходимые работы для за-
пуска весной.

За оставшиеся три недели коммунальщики также пол-
ностью разберут все 16 фонтанов, расположенных в Водо-
отводном канале между Малым Москворецким и Малым 
Каменным мостами. Устройство их достаточно сложное: 
на воде установлены четыре понтона, внутри которых 
вмонтированы мощные насосы.

Фонтаны обслуживают не только во время консерва-
ции. В сезон сотрудники ГБУ «Гормост» ежедневно следят 
за тем, как работают установки. В частности, фонтан 
«Вдохновение» неподалеку от Третьяковки в теплое вре-
мя года моют дважды в неделю по два часа. Причем многие 
детали приходится тщательно оттирать щетками.

Напомним, что осенью этого года фонтанов в Москве 
стало больше, чем в 2017-м. Совсем недавно в парке име-
ни Святослава Федорова на севере города появился сухой 
фонтан площадью 200 «квадратов». Автоматические си-
стемы регулируют высоту, ритмичность и подсветку 144 
водных струй. А с помощью мощного проектора на воду 
можно проецировать различные изображения. 

ЖКХ Тепло в столице 
подали на все объекты 
городского хозяйства

Все включено

Любовь Проценко

ВЧЕРА ПАО «МОЭК» — основное теплоснабжающее 
предприятие в столице — сообщило москвичам, что тепло 
в городе подано не только к объектам социальной сферы и 
жилым домам, но и всем остальным объектам.

Напомню, отопительный сезон в этом году начался 25 
сентября. Как и положено, в течение пяти дней энергетики 
сумели согреть весь город. Помогла в этом им своевремен-
ная подготовка всего жилищно-коммунального хозяйства 
столицы. И если сейчас у кого-то в квартире температура 
держится ниже плюс 18, а в офисе — ниже 21—23 градусов, 
то нужно сообщить, говорится на сайте «МОЭК», на кру-
глосуточно работающую «горячую линию» этого ведом-
ства по телефону: 8 (495) 539-59-59, или в режиме онлайн 
по адресу: https:\\online.moek.ru\ast-question, или в ди-

спетчерскую службу 
департамента жи-
лищно-коммуналь-
ного хозяйства Мо-
сквы: 8 (495) 539-53-
53. Единая диспет-
черская свяжется с 
управляющей ком-
панией данного дома 
и потребует от нее 
принять меры, так 
как внутридомовые 
сети — а проблема не-

хватки тепла сейчас может крыться только в них, находит-
ся в ведении именно управляющих компаний.

Дефицита тепла и энергомощностей, от которых он за-
висел, в столице нет уже шесть лет. Последний раз отклю-
чались рынки и заводы от подачи тепла, как рассказывал 
«РГ» заммэра Москвы по вопросам жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Москвы Петр Бирюков, в 2010 году. Тогда 
энергомощность Москвы составляла всего 14 тысяч мега-
ватт. С тех пор в городе построены 12 опорных станций на 
220 кВт и 7 газогенераторных блоков. В результате даже в 
декабре 2017 года, когда в городе было максимальное 
энергопотребление  в размере 17,5 тысячи мегаватт, еще 4 
тысячи мегаватт у столицы оставалось в запасе.

А если и есть в городе проблема, то она состоит в том, 
что ряд управляющих компаний, от которых зависит над-
ежность теплоснабжения жилого сектора Москвы, своев-
ременно не платит за полученные от «МОЭК» ресурсы. 
Это побудило ведомство составить антирейтинг должни-
ков. Возглавляют его, по данным «МОЭК», на 1 сентября 
ООО «Управляющая компания «Дом-Мастер» и ООО 
«Управляющая компания Юни-Дом», долги у каждой из 
которых перевалили за 500 миллионов рублей. Причем 
такое «лидерство» у обеих компаний наблюдается уже не 
впервые. И это при том, что подавляющее большинство 
москвичей в срок и полностью оплачивают свои комму-
нальные счета. Это вынуждает «МОЭК» использовать к 
должникам все имеющиеся у него правовые механизмы.

Сейчас в Москве началось снова потепление. И вообще 
прошедший сентябрь оказался одним из самых теплых за 
всю историю метеонаблюдений. Средняя температура в 
течение него превысила на 3,6 градуса. В октябре же по 
прогнозу синоптиков она будет близка к климатической 
норме и в первую неделю составит 7—8 градусов тепла.

РАКУРС До конца года в Москве отремонтируют 60 школ искусств

В едином стиле
Сергей Жуков

В 
этом году в столице отре-
монтируют около 60 зда-
ний школ и колледжей 

искусств. Об этом рассказал вче-
ра мэр города Сергей Собянин, 
посетив в центре Москвы обнов-

ленную музыкальную школу 
имени Шопена. Она стала своео-
бразным «первенцем» програм-
мы «Искусство — детям».

Глава города назвал новую про-
грамму масштабной, уточнив, что 
первый шаг уже сделан. «В этом 
году 60 зданий будут реконструи-

рованы и оснащены первоклас-
сным оборудованием, — пояснил 
он. — Московские школы и до этого 
славились своими выпускниками, 
которые становились лауреатами 
всероссийских и международных 
премий. Думаю, и после модерни-
зации они по-прежнему останутся 

одними из лучших». Всего по 
программе власти планируют 
отремонтировать около 150 ста-
рых зданий школ и колледжей 
искусств, благоустроить прилега-
ющие к ним территории, закупить 
более 14 тысяч музыкальных ин-
струментов и новую мебель. Все 

учебные заведения оформят в еди-
ном фирменном стиле. Школа 
имени Шопена после модерниза-
ции открылась первой. Четырехэ-
тажное здание на Садовой-Карет-
ной улице обрело новый фасад, а 
вместе с ним систему отопления, 
горячего и холодного водоснабже-
ния, кондиционирования и кана-
лизации. Заменили также окна, 
двери и полы, а еще установили 
звукопоглощающие панели в 
учебных кабинетах. Закупили и 
новые музыкальные инструменты 
— скрипки, виолончели, рояли, 
фортепьяно. Условия, в которых 
предстоит заниматься детям, оце-
нил и народный артист СССР Вла-
димир Спиваков. По его мнению, в 
учебных кабинетах «все сделано 
для детей». Самые талантливые, 
напомнил дирижер, могут рассчи-
тывать на гранты мэра в сфере 
культуры и искусства. Их вручают 
уже несколько лет подряд. Пре-
тенденты обычно соревнуются в 
19 номинациях. Лауреатами еже-
годно становятся 100 участников 
конкурса. Как пояснили в мэрии, в 
прошлом году солистам выплачи-
вали от 15 до 50 тысяч рублей, для 
коллективов до 10 человек — от 30 
до 100 тысяч рублей, а коллекти-
вы численностью более 10 чело-
век получили от 45 до 150 тысяч.

Посмотреть на то, как обновили музыкальную школу имени Шопена, вместе с мэром приехал народный артист СССР Владимир Спиваков. 

Пожаловаться 
на недостаточно 
теплые батареи 
можно на «горячую 
линию» «МОЭК» 

Осенью из фонтанов 
вымывают 
монеты, которые 
москвичи и гости 
столицы за сезон 
набросали в чаши
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КСТАТИ
Около ста тысяч горожан от 6 до 
20 лет сейчас учатся в художест-
венных, хоровых, музыкальных, 
хореографических и театраль-
ных школах Москвы. Они есть в 
каждом районе города, а в неко-
торых — несколько школ 
искусств. Всего в столице 154 уч-
реждения, подведомственные де-
партаменту культуры. 
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Интерактивные зеркала, онлайн-при-

мерки обуви и подбор одежды по фо-

тографии — уже скоро то, что казалось 

фантастикой, станет реальностью. 

Четверо из десяти ретейлеров счита-

ют развитие ИТ ключевым двигателем 

бизнеса. 41 процент опрошенных ре-

тейлеров уже находятся в процессе 

цифровой трансформации, а еще 16 

процентов планируют начать ее реа-

лизацию в ближайший год, показало 

исследование, проведенное Redis 

Business Class, PwC и Microsoft.

Потребитель сегодня старается поку-

пать поменьше, а экономить поболь-

ше. За последние полгода средний 

чек сократился на 4,6 процента. Кро-

ме того, меняется сама модель совер-

шения покупки. «Согласно исследова-

нию Университета Калифорнии, объ-

ем информации в мире возрастает 

ежегодно на 30 процентов. Когда по-

купателя окружает такое количество 

информации, мозг использует фактор 

релевантности и эмоционального во-

влечения как фильтр для того, на что 

обращать внимание и запоминать, — 

отметил Олег Волостригов, руководи-

тель направления нейроисследова-

ний Nielsen в России. — Упрощая про-

цесс покупки, исследуя и оптимизи-

руя его при помощи современных тех-

нологий, делая его более увлекатель-

ным и релевантным для текущих задач 

покупателя, вы помогаете ему оста-

ваться в режиме «автопилота», совер-

шая больше покупок и оставаясь при 

этом счастливым».

Несмотря на то, что электронная ком-

мерция является экономически пер-

спективным направлением для ретей-

ла, этот канал продаж развивается у 

российских представителей инду-

стрии с трудом. Эффективно он рабо-

тает только у 18 процентов ретейле-

ров, 36 развивают его, несмотря на 

трудности, у 39 — подход не эффекти-

вен, а 6 не применяют вообще.

Успешный e-commerce-проект не мо-

жет обойтись без применения пользо-

вательских сервисов с использовани-

ем машинного обучения и технологий 

3D, в частности AV и VR (дополненной 

и виртуальной реальности). «С одной 

стороны, на рынке интернет-продаж 

конкуренция только увеличивается от 

года к году, и удержать клиента одним 

качественным ассортиментом уже не 

так просто, — говорит Андрей Ревяш-

ко, ИТ-директор Wildberries. — С дру-

гой стороны, увеличивается количе-

ство товарных предложений, которое 

при большом объеме просто начина-

ет мешать клиентам делать покупки, а 

в ряде случаев обрекает покупателей 

на возврат товара».

Цифровая трансформация — это неиз-

бежность для такого стремительно 

развивающегося рынка, как ретейл, 

главным приоритетом которого явля-

ется соответствие потребностям и 

ожиданиям покупателей. Для созда-

ния нового клиентского опыта требу-

ется не только перестройка внутрен-

них систем и бизнес-процессов, но и 

пересмотр модели ведения бизнеса, 

например — переход от продажи това-

ра к комплексному сервису.

«Инновационные технологии и мето-

дики инклюзивного дизайна необхо-

димы ретейлерам, чтобы найти, про-

верить и быстро реализовать новые 

подходы. Так, H&M устраняет нехват-

ку взаимодействия с посетителями 

своих физических магазинов с помо-

щью интерактивного зеркала на базе 

облака Microsoft Azure, которое дает 

им советы по выбору одежды, а также 

формирует купоны на специальные 

предложения», — рассказал Дмитрий 

Марченко, директор по маркетингу и 

операционной деятельности 

Microsoft в России.

В Wildberries применяют машинное 

обучение, например, при поиске то-

варных позиций, выдаче рекоменда-

ций для заказа, а также 3D-техноло-

гии, которые помогают клиентам по-

добрать себе комфортную обувь без 

примерки. Microsoft на выставке ин-

новационных технологических реше-

ний Retail Innovation Alley представила 

Sarafan.AI — решение для распознава-

ния и поиска одежды по фотографиям, 

интеллектуальная платформа цифро-

вого маркетинга от Synerise, а также 

underStand от Edge NPD — решение, 

которое позволяет собирать и обра-

батывать данные из POS (point of sales, 

мест продажи) в реальном времени.

Среди ключевых цифровых трендов в 

ретейле аналитики называют интел-

лектуальный маркетинг, цифровиза-

цию операций и Must-win стратегию. 

Интеллектуальный маркетинг пред-

полагает изменение традиционного 

подхода к стандартным операциям и 

процессам — например, внедрение 

электронных ценников или сервисов 

геолокации для персонализирован-

ных предложений. Цифровизация 

операций — например, автоматизация 

процессов логистики, отслеживание 

движения клиентов по площадке — 

призвана сократить затраты на рабо-

чую силу, электроэнергию, времен-

ные потери и т.д. Внедрение Must-win 

стратегии — куда входит цифровиза-

ция цепей поставок, автоматизиро-

ванный поиск локаций и развитие ом-

никанальности — позволит сократить 

логистические издержки, увеличить 

рост доходов и выбирать оптималь-

ные геолокации для нужд бизнеса, от-

метила Любовь Смирнова, директор 

по коммуникациям и международным 

проектам Redis Business Class.

При этом более 70 процентов потре-

бителей отмечают важность техноло-

гий для формирования клиентского 

опыта, но в то же время готовы пла-

тить прежде всего за скорость и удоб-

ство сервиса, добиться которых мож-

но путем использования и интеграции 

цифровых технологий. «Это позволит 

эффективно реагировать на высокие 

и постоянно меняющиеся потребно-

сти потребителей, плавно связывая 

персонализированный маркетинг, фи-

зическое пространство, цифровой 

опыт, цепочку поставок и варианты 

бесшовных платежей, обеспечивая 

унификацию бренд-опыта», — уверен 

Дмитрий Ляховец, директор, консуль-

тационные услуги по стратегии и опе-

рационной эффективности PwC.

Официальные продажи iPhone XS и 

XS Max начались в России 28 сентя-

бря, но уже за неделю до этого в ин-

тернете стали появляться предложе-

ния за деньги занять место в очереди 

за новым гаджетом. Цена на iPhone XS 

начинается от 88 тысяч рублей, а на 

iPhone XS Max — от 97 тысячи рублей. 

Однако к этой стоимости особо заин-

тересованные в покупке нового гад-

жета готовы были добавить еще 450 

тысяч рублей сверху за услугу — со-

хранить за собой место в очереди за 

новым айфоном.

Запросы «коммерсантов» соответст-

вовали ажиотажу поклонников 

«яблочного» гаджета. Людей, стояв-

ших в очереди за iPhone, не пугала 

даже плохая погода. Лил дождь, тем-

пература воздуха резко опустилась, 

но фанаты смартфона устанавливали 

палатки и раскладные картонные на-

стилы, кутались в теплые пуховики, 

спали в походных мешках и согрева-

лись напитками из ближайших кафе.

В отличие от США, где места в очереди 

покупаются непосредственно уже у 

магазина или у профессионального 

«стояльца», в России объявления с по-

добными услугами ищут на виртуаль-

ных досках объявлений — на Avito, 

«Юле» или в социальных сетях. За 

годы продажи «яблочных смартфо-

нов» в России случайная практика 

трансформировалась в самостоя-

тельную услугу.

«За два дня до старта продаж в России 

на Avito было более 300 объявлений о 

продаже мест в очереди. Встречались 

и рекордные ценовые предложения — 

1,5 миллиона рублей «за первое место 

в очереди» и даже 10 миллионов ру-

блей. Очевидно, пользователи назы-

вают столь высокий ценник для при-

влечения дополнительного внимания 

к объявлению, указывая в тексте, что 

«цена договорная», — отметили в сер-

висе.

Впрочем, стоимость услуги начина-

лась уже от 15 тысяч рублей. Помимо 

этого, 21 сентября в интернете появи-

лись предложения о продаже смар-

тфонов, привезенных пользователя-

ми из-за рубежа (в этот день продажи 

начались более чем в 30 странах). Ми-

нимальная стоимость новой модели 

смартфона составила 90 тысяч ру-

блей, максимальная — 350 тысяч ру-

блей. А доставить новенький iPhone в 

любой город в этот день предлагалось 

за 790 тысяч рублей.

Аналитики уверены, что вместе с по-

вышением цены гаджет в России все 

больше переходит из сегмента техно-

логической инновации в сегмент ро-

скоши. Подобное явление наблюда-

лось в случае с продажами кроссовок, 

которые обычно необходимы исклю-

чительно для занятий спортом, а не 

для демонстрации своего платежного 

потенциала. Год назад на столичном 

Кузнецком Мосту у флагманского 

спортивного магазина выстроилась 

огромная очередь из людей, ожидаю-

щих старт продаж кроссовок от из-

вестного американского рэпера Ка-

нье Уэста. В разное время очереди в 

Москве выстраивались за бургерами, 

приготовленными российским испол-

нителем Тимати или в ресторан певи-

цы Ольги Бузовой. Все потому, что 

вложение денег в подобного рода 

продукцию гарантирует доказатель-

ство следования модным веяниям. А 

значит — можно и постоять пару-трой-

ку часов или даже несколько дней.

При этом во всем мире демонстратив-

ное потребление — спадающий тренд. 

«Рынок имеет два вектора развития — 

старый, иррациональный, куда отно-

сятся мода, стиль, престиж. И второй 

— рационализация выбора. Изначаль-

но iPhone выходил на рынок именно 

через свои инновации. Его выбирали 

знающие люди, признавая уникаль-

ность продукта. Сегодня же эти адеп-

ты отказываются от бренда, отдавая 

предпочтение недорогим аналогам», 

— рассказывает консультант потреби-

тельского поведения Арсен Даллакян.

В России продажи гаджетов пока что 

выбиваются из законов логики. Люди 

не только не получают товар по сни-

женной стоимости, но и готовы пере-

плачивать за право получить смар-

тфон в числе первых. И все это только 

для демонстрации своего социально-

го статуса. Эксперты связывают это с 

тем, что для России еще характерны 

незрелые рыночные отношения. В на-

шей стране доминирует демонстра-

тивная форма потребления, отсюда и 

иррациональное желание обладать 

новым девайсом.

По словам психологов, наши потреби-

тели еще очень долго будут прятать 

свою неуверенность за дорогими ве-

щами. После распада СССР демон-

страция финансовых возможностей 

доходила до того, что люди не отреза-

ли этикетки от дорогих костюмов, что-

бы было видно люксовое происхо-

ждение. Казалось бы, за прошедшие 

десятилетия менталитет уже должен 

был измениться, но нет. «Люди в Рос-

сии слишком привыкли к дефициту в 

советское время, поэтому или стара-

ются закупиться впрок, или выложить 

как можно больше денег. Нужно еще 

пару тройку десятилетий, чтобы что-

то изменилось», — уверена психолог 

Евгения Агафонова.

Сейчас заметно, что отношение к не-

дорогим китайским моделям смар-

тфонов у россиян изменились в пози-

тивную сторону. Востребованность 

продукции приводит к тому, что замет-

но растут поставки соответствующей 

продукции.

По данным аналитической компании 

IDC, во втором квартале 2018 года ве-

дущую позицию на российском рынке 

смартфонов сохранила за собой ком-

пания Samsung. Растет конкуренция 

со стороны Huawei и Xiaomi — обе ком-

пании произвели во втором квартале 

рекордные поставки в страну. А вот 

Apple стала только четвертой компа-

нией по поставкам в штучном выра-

жении.

Парализованные люди получили над-

ежду на выздоровление. Американ-

ские ученые изобрели мини-компью-

тер, который активирует спинной 

мозг. Чип, разработанный в Универси-

тете Луисвилля, улавливает частоту и 

силу электрических импульсов, а за-

тем «заводит» поврежденную часть 

спинного мозга.

Микрочип помещается в небольшое 

устройство типа реле, закрепленное 

ниже области повреждения. С помо-

щью электрических разрядов он под-

ает сигналы через нервные оконча-

ния, активизируя неработающие 

участки спинного мозга.

Первые исследования на доброволь-

цах с повреждениями спинного мозга 

показали, что технология успешно ра-

ботает. В журнале New England Journal 

of Medicine исследователи из Универ-

ситета Луисвилля сообщили, что в 

конце исследования два человека 

смогли стоять и делать небольшие 

шаги, а еще два пациента уже могут са-

мостоятельно ходить. Встать на ноги 

людям помогло не только устройство, 

но и постоянная терапия. По словам 

исследователей, вмешательство не 

похоже на переключение переключа-

теля. Добровольцы около двух меся-

цев проходили интенсивную физиче-

скую терапию и обучение, чтобы убе-

диться, что только один микро-

компьютер не восстановит полно-

стью отказавшие участки спинного 

мозга.

«Важным моментом является то, что 

эта технология может вернуть пара-

лизованным людям контроль над те-

лом, встать и пойти, это действитель-

но дает надежду», — сказал нейрохи-

рург Кендалл Ли клиники Mayo. При 

этом исследователи уверяют, что ми-

крочип позволяет втрое сократить 

время на терапию, улучшить мотори-

ку и чувствительность нервных окон-

чаний.

Тем временем ученые из Стэнфор-

дского университета разработали тех-

нологию, которая позволит сращи-

вать переломы костей не несколько 

месяцев, а несколько недель, а также 

восстанавливать хрящи и бороться с 

последствиями артрита и остеопоро-

за. С помощью машинного обучения 

исследовательская группа перебрала 

отдельные типы человеческих клеток, 

способных восстанавливать пора-

женные участки кости, быстрее до-

ставляя действие лекарств и усиливая 

медицинский эффект. С помощью ске-

летных стволовых клеток стэнфор-

дские ученые, как сообщает научное 

издание Engadget, собираются «выра-

щивать» искусственные кости. Ими 

можно будет заменять сломанные ко-

сти, поврежденные участки скелета и 

хрящи.

Тем временем исследователи меди-

цинской школы Университета Пен-

сильвании начали разработку специ-

альной инновационной пены, которая 

способна заклеить любое ранение. 

Планируется, что пена будет расши-

ряться и превращаться в гель при на-

несении на рану. Давление от расши-

ряющегося геля наряду с препаратом 

свертывания крови поможет остано-

вить кровотечение. Грант на исследо-

вания  выделило Минобороны США.

В России тоже уделяют большое вни-

мание медицинским инновациям. Так, 

межведомственная рабочая группа 

по реализации Национальной техно-

логической инициативы при прави-

тельственной комиссии по модерни-

зации экономики и инновационному 

развитию России одобрила поддер-

жку нескольких высокотехнологич-

ных проектов. В частности, планиру-

ется создать «Платформу биобан-

ков-5» — масштабировать сеть био-

банков тканей, клеточных линий и 

других исследовательских продуктов 

в пяти российских регионах. «Созда-

ваемые биобанки позволят собирать, 

изучать и анализировать биологиче-

ские маркеры развития и прогресси-

рования опухолей, что, в свою оче-

редь, поможет найти возможные те-

рапевтические комбинации и выде-

лить группы пациентов с теми или 

иными биомаркерами. Также биобанк 

может служить для определения эф-

фективности отдельно взятой тера-

пии, что особенно актуально в связи с 

развитием персонализированного ле-

чения», — сообщает Российская вен-

чурная компания.

Проект «Спинальный нейропротез» 

предполагает разработку нейрости-

муляционного устройства для само-

стоятельной ходьбы больных с тяже-

лыми двигательными нарушениями 

после инсульта. В основе разработки 

лежит метод неинвазивной электри-

ческой стимуляции спинного мозга, 

разработанный руководителем про-

екта Юрием Герасименко. Нейропро-

тез позволит инициировать и контр-

олировать ходьбу малоподвижных и 

парализованных пациентов. Устрой-

ство предназначено для использова-

ния не только в неврологических и ре-

абилитационных отделениях клиник — 

его также можно будет эффективно 

использовать в рамках домашней реа-

билитации. Спинальные нейропроте-

зы будут в разы дешевле, чем их бли-

жайшие аналоги — экзоскелеты, об-

ещают в РВК.

Рынок сервисной робототехники 

идет на подъем. Роботы-консультан-

ты, промоутеры, кладовщики, охран-

ники, рекрутеры — секторов, где ра-

ботники-машины полностью или ча-

стично уже готовы взять на себя фун-

кции людей, становится все больше.

В сентябре российским микрофинан-

систам презентовали роботизирован-

ный вендинговый автомат, предназна-

ченный для оценки и хранения золота. 

Custody Bot — разработка стартапа 

GoldMint в партнерстве с AIRA — умеет 

принимать, проверять, перемещать 

на хранение драгоценный металл и за-

числять на карту владельца кредит-

ные средства. Пока умная машина не 

может обойтись без помощи челове-

ка — менеджера ломбарда, но в следу-

ющих доработанных версиях разра-

ботчики обещают этот недостаток 

устранить.

Несмотря на то что классический юве-

лирный ломбард является, по сути, са-

мым древним финансовым институ-

том, который в большей степени ис-

пользует традиционные технологиче-

ские решения, не меняющиеся с года-

ми, появление на этом рынке новых 

разработок открывает большие пер-

спективы, говорит глава Националь-

ного объединения ломбардов Алек-

сей Лазутин. «Идея создания автома-

та-ломбарда для выдачи займов под 

залог золота и скупки золота в пер-

спективе позволит снизить затраты 

предпринимателей на открытие юве-

лирных ломбардов, — отмечает он. — 

Не нужно будет обучать сотрудников 

проведению экспертизы золотых 

украшений и платить им заработную 

плату; не нужно будет думать о выпол-

нении требований регуляторов, так 

как в дополнение к аппарату будут 

предоставляться сервисы удаленного 

бухгалтерского и юридического об-

служивания». 

Робот-промоутер — детище пермской 

компании Promobot — научился обхо-

диться без участия человека, после за-

пуска он работает полностью авто-

номно. Его вотчина — места повышен-

ного скопления народа вроде фору-

мов и конференций. Робот может по-

мочь с навигацией, ответить на вопро-

сы посетителей или рассказать о ка-

кой-нибудь продукции. Электронную 

девушку по имени Kiki московская 

компания AlfaRobotics представила 

еще в конце 2015 года на выставке 

Robotics Expo. С тех пор она встречает 

гостей крупных деловых мероприя-

тий, общается с покупателями в каче-

стве продавца-консультанта и развле-

кает посетителей ресторана, когда те 

ждут свободный столик. 

Есть в России и робот-кладовщик, со-

зданный компанией «Киберсклад». 

Он доставляет нужный товар со стел-

лажей, экономя время и силы ком-

плектовщиков-людей, которым не 

приходится сновать по складу в пои-

сках нужных полок.

Роботами эффективнее заменять че-

ловека в рутинных задачах. «Но важ-

но при этом, чтобы машины «бесшов-

но» встраивались в текущие бизнес-

процессы, фактически имитируя ра-

боту человека, но точно и круглосу-

точно», — говорит Сергей Сигалов, ди-

ректор по развитию бизнеса Sever.Al 

— компании, создавшей и запустив-

шей на российском рынке робота-ре-

крутера.

Отобрать процесс для автоматизации 

и замены роботом, по словам Сигало-

ва, просто — он должен быть повторяе-

мым и легко алгоритмизируемым — со-

держать немного отклонений от стан-

дартного сценария. Также использо-

вание робота должно приносить за-

метный экономический эффект. 

«Результаты наших проектов показы-

вают, что система ускоряет поиск со-

трудников на 50 процентов и позволя-

ет разгрузить 56 процентов времени 

специалистов по подбору персонала 

— 88 рабочих часов в месяц, — говорит 

Сигалов. — Это стало возможным бла-

годаря тому, что система может за не-

сколько секунд найти резюме и за ми-

нуты связаться с тысячами кандида-

тов. У человека на это уходит гораздо 

больше времени. К тому же это не са-

мые интересные задачи для самих ре-

крутеров-людей».

Российский рынок сервисной робо-

тотехники, по данным Национальной 

ассоциации участников рынка робо-

тотехники (НАУРР), прибавляет по 50 

процентов в год. «Мы следим за участ-

никами рынка три года, и именно та-

кая динамика на нем сейчас наблюда-

ется», — говорит исполнительный ди-

ректор Ассоциации Алиса Конюхов-

ская. 

По ее словам, активнее всего развива-

ется сегмент b2b — сервисная робото-

техника для бизнеса. Большие пер-

спективы в этом плане у беспилотного 

транспорта, роботов-промоутеров, 

машин, которые могут работать в 

сложных условиях Арктики.

Роботы, собранные в России, активно 

экспортируются в США, Европу, араб-

ские страны, в Южную Корею. «Китай 

интересный, но крайне противоречи-

вый рынок: с одной стороны, там есть 

сформировавшийся интерес к робо-

там, с другой — компаниям, которые 

хотят там работать, нужно быть очень 

осторожными, есть вероятность, что 

разработка может быть украдена», — 

замечает Конюховская.

Прогноз, что роботы могут вытеснить 

людей с рынка труда, исполнительный 

директор НАУРР считает ошибочным. 

«Рынок труда меняется, часть профес-

сий уходит и появляются новые. Робо-

ты также создают новые рабочие ме-

ста.. В ряде стран это уже поняли, - 

констатирует Конюховская. — Недав-

но к нам приезжала корейская делега-

ция, визит которой организовывало 

бюро по трудоустройству этой стра-

ны. Речь о том, что оно поддерживает 

местные робототехнические компа-

нии, чтобы они продавали больше 

продукции, в том числе на экспорт, со-

храняли и создавали рабочие места. 

Мне кажется, это правильная пози-

ция».

РЕТЕЙЛ ТРЕНД МЕДИЦИНА ТЕХНОЛОГИИ

Люди в очереди были готовы на многое, чтобы первыми купить гаджет.
Девушку-робота Kiki знают многие посетители крупных форумов.

Удержать клиента низкими ценами и широким ассортиментом уже сложно.

ИНТЕРНЕТ В национальной доменной зоне США 
разрешили ругаться

Свобода выражений

ОБЗОР Составлен рейтинг смартфонов с самой мощной батареей

Так держать!

П
равительство США сняло 
запрет на регистрацию в 
национальном домене 

.US имен, использующих семь 
самых грубых слов английского 
языка.

Причиной отмены запрета 
стала жалоба, поданная на дей-
ствия Neustar — компании-реги-
стратора (управляет националь-
ным доменом США) — правоза-
щитной организацией Electronic 
Frontier Foundation и Гарвард-
ской школой права. 

Правозащитники и юристы 
были возмущены блокировкой 
домена fucknazis.us, зареги-
с т р и р о в а н н о г о  д л я  с б о р а 
средств на борьбу с ростом пра-
вого экстремизма в США. В ре-
зультате правительство страны 
и компания-регистратор пош-
ли на изменение контракта, по 
которому Neustar с 2002 года 
управляет национальным доме-
ном США.

Что касается России, то в до-
менных зонах .RU и .РФ действу-

ют стоп-листы, в которых пере-
числены наиболее распростра-
ненные обсценные слова и выра-
жения, а также их производные, 
рассказал «Российской газете» 
Андрей Воробьев, директор Ко-
ординационного центра доме-
нов .RU/.РФ. По его словам, до-
менные имена, совпадающие с 
этими словами, просто нельзя 
зарегистрировать. 

Стоп-лист появился после 
введения новых единых Правил 

регистрации доменов .RU и .РФ в 
ноябре 2011 года. Он регулярно 
обновляется, туда вносятся но-
вые слова и выражения. «Если 
уже зарегистрированный домен 
попал в список, ресурс будет 
продолжать работать, но пере-
дать его другому человеку уже 
нельзя. Если владелец не продле-
вает его и домен освобождается, 
то зарегистрировать его повтор-
но будет уже невозможно», — 
уточнил Воробьев.

Р
азработчики приложения с 
необычным названием 
AnTuTu, которое уже не-

сколько лет измеряет произво-
д и т е л ь н о с т ь  м о б и л ь н ы х 
устройств, выпустили рейтинг, в 
который включили все самые 
мощные гаджеты на планете. 
Большинство из них можно ку-
пить в России, причем по вполне 
доступной цене.

Самым дешевым участником 
этого списка стал недавно анон-
сированный Pocophone F1 — смар-
тфон производства китайской 
корпорации Xiaomi. «Повелитель 
скорости», как называют его со-
здатели, стал наиболее доступ-
ным смартфоном на мощнейшем 
на сегодняшний день процессоре 
Qualcomm Snapdragon 845. За 24 
тысячи рублей его обладатель по-
лучит аппарат с двойной каме-
рой, шестью гигабайтами опера-
тивной памяти, а также 64 или 
128 гигабайтами постоянной. Ди-
агональ безрамочного экрана со-
ставляет 6,18 дюйма, емкость ак-
кумулятора — 4000 мАч. Этого 

хватит на полный день активного 
использования.

Pocophone F1 занимает лишь 
8-е место в списке самых мощ-
ных устройств на Android — его 
результат в тесте составил 246 
тысяч баллов. Вместе с тем са-
мый мощный смартфон в мире — 
Xiaomi Mi Black Shark — набрал 
289 тысяч баллов, то есть ненам-
ного больше.

Еще один недорогой и мощный 
аппарат из списка победителей — 
OnePlus 6. При стоимости 30—31 
тысяча рублей он оборудован 
6,28-дюймовым дисплеем, двой-
ной камерой, 6 гигабайтами опе-
ративной памяти и 64 гигабайта-
ми постоянной. Емкость аккуму-
лятора немного меньше — 3300 
мАч. Устройство работает под 
управлением чистого Android 8.1, 
который не очень прожорлив с 
точки зрения энергоэффективно-
сти, поэтому смартфон прорабо-
тает с утра до вечера.

Следующий «тяжеловес» из 
мира смартфонов уже не такой 
доступный — официальная стои-

мость китайского Oppo Find X в 
российской рознице, где он не так 
давно появился, составляет ни 
много ни мало 70 тысяч рублей. 
Что покупатель получит за такие 
деньги? Экран с диагональю 6,4 
дюйма, занимающий практиче-
ски всю переднюю поверхность 
корпуса, выдвижную фронталь-
ную камеру и двухобъективную 
основную камеру, а также систе-
му распознавания владельца по 
лицу. Oppo стала одним из немно-
гих производителей смартфонов 
на Android, которая решила отка-

заться от сканера отпечатка паль-
ца. Кстати, фронтальная и основ-
ная камера Oppo Find X поддер-
живают режимы портретной 
съемки, когда фон вокруг объекта 
красиво размывается.

Компания Asus больше из-
вестна как производитель ноут-
буков, WiFi-роутеров и другой 
электроники. Однако ее смар-
тфон ZenFone 5Z попал в список 
самых мощных в мире — благода-
ря мощнейшему процессору 
Snapdragon 845 и шести гигабай-
там оперативной памяти. Стои-

мость устройства в России со-
ставляет 32—33 тысячи рублей.

Среди других особенностей 
аппарата — 6,2-дюймовый экран, 
двойная основная камера с воз-
можностью съемки в ускорен-
ном режиме — 240 кадров в секун-
ду. 64 гигабайта постоянной па-
мяти легко расширить при помо-
щи карт microSD емкостью до 
двух терабайт.

Другие смартфоны, на кото-
рые стоит также обратить вни-
мание поклонникам мощных 
моделей, — Xiaomi Mi8 и Mi Mix 
2S, Samsung Galaxy Note9 и 
Galaxy S9+, Vivo Nex S. Что каса-
ется яблочных устройств, то са-
мыми мощными среди них были 
признаны планшеты iPad Pro но-
вого поколения и смартфоны 
iPhone X, iPhone 8 Plus и iPhone 8. 
Их стоимость сравнима со стои-
мостью уже упомянутого «ки-
тайца» Oppo Find X, однако по-
сле презентации Apple 12 сентя-
бря «айфоны» предыдущих по-
колений начнут неуклонно де-
шеветь.

Акцент

 В России есть 
свой стоп-лист с обсценной 
лексикой, которую 
нельзя использовать 
при регистрации доменов 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ: ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА, АНТОН БЛАГОВЕЩЕНСКИЙ, ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА.

РОБОТЫ НАСТУПАЮТ

КОМПЬЮТЕР ПОСТАВИТ 
НА НОГИ

У пациентов с травмой спинного мозга будет надежда на выздоровление.
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Приказ Министерства транспорта Российской Федерации (Минтранс России)
от 24 июля 2018 г. № 272 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 27 сентября 2018 г. Регистрационный № 52271
Об утверждении Порядка оформления плановых (рейдовых) заданий на осмотр, обследование транспортных 

средств (судов и иных плавучих средств, находящихся на внутренних водных путях и в акваториях портов, 
во внутренних морских водах, в территориальном море, исключительной экономической зоне 

Российской Федерации, автомобильного и городского наземного электрического транспорта, подвижного 
состава железнодорожного транспорта, воздушных судов) в процессе их эксплуатации на соответствие 

требованиям в области транспортной безопасности, содержание таких заданий, а также порядка оформления 
результатов плановых (рейдовых) осмотров, обследований транспортных средств

В соответствии со статьей 13.2 Федерального закона 
от 26 декабря 2008 г. № 294-ФЗ «О защите прав юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимателей при осу-
ществлении государственного контроля (надзора) и муни-
ципального контроля» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2008, № 52, ст. 6249; 2014, № 43, 
ст. 6515; 2018, № 17, ст. 2430) приказываю:

Утвердить прилагаемый Порядок оформления плано-
вых (рейдовых) заданий на осмотр, обследование тран-
спортных средств (судов и иных плавучих средств, находя-
щихся на внутренних водных путях и в акваториях портов, 
во внутренних морских водах, в территориальном море, 
исключительной экономической зоне Российской Федера-
ции, автомобильного и городского наземного электриче-

ского транспорта, подвижного состава железнодорожного 
транспорта, воздушных судов) в процессе их эксплуатации 
на соответствие требованиям в области транспортной без-
опасности, содержание таких заданий, а также порядок 
оформления результатов плановых (рейдовых) осмотров, 
обследований транспортных средств.

Министр Е. Дитрих

Порядок оформления плановых (рейдовых) заданий на осмотр, обследование транспортных средств (судов и иных плавучих 
средств, находящихся на внутренних водных путях и в акваториях портов, во внутренних морских водах, в территориальном 

море, исключительной экономической зоне Российской Федерации, автомобильного и городского наземного электрического 
транспорта, подвижного состава железнодорожного транспорта, воздушных судов) в процессе их эксплуатации 

на соответствие требованиям в области транспортной безопасности, содержание таких заданий, 
а также порядок оформления результатов плановых (рейдовых) осмотров, обследований транспортных средств

I. Общие положения
1. Порядок оформления плановых 

(рейдовых) заданий на осмотр, обследова-
ние транспортных средств (судов и иных 
плавучих средств, находящихся на вну-
тренних водных путях и в акваториях пор-
тов, во внутренних морских водах, в терри-
ториальном море, исключительной эконо-
мической зоне Российской Федерации, 
автомобильного и городского наземного 
электрического транспорта, подвижного 
состава железнодорожного транспорта, 
воздушных судов) в процессе их эксплуата-
ции на соответствие требованиям в обла-
сти транспортной безопасности, содержа-
ние таких заданий, а также порядок офор-
мления результатов плановых (рейдовых) 
осмотров, обследований транспортных 
средств (далее — Порядок) разработан во 
исполнение статьи 13.2 Федерального 
закона от 26 декабря 2008 г. № 294-ФЗ «О 
защите прав юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей при осущест-
влении государственного контроля (надзо-
ра) и муниципального контроля».

2. Настоящий Порядок устанавливает 
процедуру оформления плановых (рейдо-
вых) заданий на осмотр, обследование 
судов и иных плавучих средств, находя-
щихся на внутренних водных путях и в 
акваториях портов, во внутренних морских 
водах, в территориальном море, исключи-
тельной экономической зоне Российской 
Федерации, автомобильного и городского 
наземного электрического транспорта, 
подвижного состава железнодорожного 
транспорта, воздушных судов (далее — 
транспортные средства) на соответствие 
требованиям в области транспортной без-
опасности, содержание плановых (рейдо-
вых) заданий на осмотр, обследование 
транспортных средств, а также процедуру 
оформления результатов плановых (рей-
довых) осмотров, обследований транспор-
тных средств.

3. Целью оформления плановых (рей-
довых) заданий на осмотр, обследование 
транспортных средств и их результатов 
является проведение мероприятий по 
выявлению, предупреждению и пресече-
нию нарушений требований, установлен-
ных законодательными и иными норматив-
ными правовыми актами Российской 
Федерации в области транспортной без-

опасности, и закрепление результатов про-
веденных мероприятий.

4. Плановые (рейдовые) осмотры, 
обследования транспортных средств на 
соответствие требованиям в области тран-
спортной безопасности проводятся дол-
жностными лицами Федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта и (или) ее 
территориальных органов (далее — госу-
дарственные транспортные инспекторы) в 
соответствии с полномочиями, установ-
ленными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 9 июня 2010 г. 
№ 409 «Об осуществлении должностными 
лицами Федеральной службы по надзору в 
сфере транспорта контрольных (надзор-
ных) функций» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2010, № 25, 
ст. 3170; 2011, № 22, ст. 3187).
II. Порядок оформления плановых 

(рейдовых) заданий на осмотр, 
обследование транспортных 

средств в процессе их 
эксплуатации, содержание 

таких заданий
5. Плановые (рейдовые) задания на 

осмотр, обследование транспортных 
средств утверждаются приказом (распоря-
жением) руководителя (заместителя руко-
водителя) Федеральной службы по надзо-
ру в сфере транспорта или территориаль-
ного органа Федеральной службы по над-
зору в сфере транспорта, оформляемым в 
соответствии с Регламентом Федеральной 
службы по надзору в сфере транспорта, 
утвержденным приказом Федеральной 
службы по надзору в сфере транспорта от 6 
июня 2007 г. № ГК-376фс (зарегистриро-
ван Минюстом России 6 июля 2007 г., реги-
страционный № 9787), с изменениями, вне-
сенными приказами Федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта от 21 фев-
раля 2008 г. № ГК-159фс (зарегистрирован 
Минюстом России 19 марта 2008 г., реги-
страционный № 11364) и от 4 апреля 2008 
г. № АК-759фс (зарегистрирован Миню-
стом России 23 июля 2008 г., регистрацион-
ный № 12024).

6. В плановом (рейдовом) задании на 
осмотр, обследование транспортных 
средств должны содержаться:

правовые основания проведения пла-
новых (рейдовых) осмотров, обследований 

транспортных средств, в том числе подле-
жащие проверке обязательные требова-
ния;

наименование органа государственно-
го контроля (надзора), должности, фами-
лии, имена, отчества (при наличии) лиц, 
уполномоченных на проведение плановых 
(рейдовых) осмотров, обследований тран-
спортных средств, а также привлекаемых к 
проведению плановых (рейдовых) осмо-
тров, обследований транспортных средств 
экспертов, представителей экспертных 
организаций;

цели, задачи и предмет плановых (рей-
довых) осмотров, обследований транспор-
тных средств;

сроки проведения и перечень меропри-
ятий по контролю, необходимые для дости-
жения целей и задач проведения плановых 
(рейдовых) осмотров, обследований тран-
спортных средств;

даты начала и окончания проведения 
плановых (рейдовых) осмотров, обследо-
ваний транспортных средств;

сроки составления акта о результатах 
плановых (рейдовых) осмотров, обследо-
ваний транспортных средств.

III. Порядок оформления 
результатов плановых (рейдовых) 

осмотров, обследований 
транспортных средств

7. По результатам проведенных плано-
вых (рейдовых) осмотров, обследований 
транспортных средств государственными 
транспортными инспекторами составляет-
ся и подписывается акт о результатах пла-
новых (рейдовых) осмотров, обследований 
транспортных средств.

8. Акт о результатах плановых (рейдо-
вых) осмотров, обследований транспор-
тных средств должен содержать:

основание проведения планового (рей-
дового) осмотра, обследования транспор-
тных средств;

дату, время и место проведения плано-
вого (рейдового) осмотра, обследования 
транспортного средства;

наименование органа государственно-
го контроля (надзора), должности, фами-
лии, имена, отчества (при наличии) лиц, 
уполномоченных на проведение плановых 
(рейдовых) осмотров, обследований тран-
спортных средств, а также привлекаемых к 

проведению плановых (рейдовых) осмо-
тров, обследований транспортных средств 
экспертов, представителей экспертных 
организаций;

фамилии, имена, отчества (при нали-
чии) и должности руководителей, иных 
должностных лиц или уполномоченных 
представителей владельца инфраструкту-
ры вида транспорта, на котором осуществ-
лялся плановый (рейдовый) осмотр или 
обследование транспортных средств;

сведения о собственнике и (или) вла-
дельце транспортного средства;

сведения о транспортном средстве;
сведения о соблюдении требований 

законодательства Российской Федерации 
в области обеспечения транспортной без-
опасности;

подписи лиц, проводивших плановые 
(рейдовые) осмотры, обследования тран-
спортных средств;

подписи руководителей, иных дол-
жностных лиц или уполномоченных пред-
ставителей владельца инфраструктуры 
вида транспорта, на котором осуществлял-
ся плановый (рейдовый) осмотр, обследо-
вание транспортных средств, ознакомлен-
ных с актом о результатах плановых (рей-
довых) осмотров, обследований транспор-
тных средств;

иную информацию, необходимую для 
оформления результатов плановых (рей-
довых) осмотров, обследований транспор-
тных средств.

9. Акт о результатах плановых (рейдо-
вых) осмотров, обследований транспор-
тных средств составляется в двух экзем-
плярах, один из которых вручается либо 
направляется заказным почтовым отправ-
лением с уведомлением о вручении вла-
дельцу транспортного средства, руководи-
телю или иным должностным лицам или 
уполномоченным представителям вла-
дельца инфраструктуры вида транспорта, 
на котором осуществлялся плановый (рей-
довый) осмотр или обследование тран-
спортных средств. Уведомление о вруче-
нии заказного почтового отправления при-
общается к экземпляру акта о результатах 
плановых (рейдовых) осмотров, обследо-
ваний транспортных средств, хранящемуся 
в деле органа государственного контроля 
(надзора).

Приказ Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства Российской Федерации 
(Минстрой России)

от 12 сентября 2018 г. № 572/пр г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 27 сентября 2018 г. Регистрационный № 52278

О показателях средней рыночной стоимости одного квадратного метра общей площади 
жилого помещения по субъектам Российской Федерации на IV квартал 2018 года

В соответствии с подпунктом 5.2.38 пункта 5 Положе-
ния о Министерстве строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации, утвержденного 
постановлением Правительства Российской Федерации от 
18 ноября 2013 г. № 1038 (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2013, № 47, ст. 6117; 2014, № 12, 
ст. 1296, № 40, ст. 5426, № 50, ст. 7100; 2015, № 2, ст. 491, 
№ 4, ст. 660, № 22, ст. 3234, № 23, ст. 3311, ст. 3334, № 24, 
ст. 3479, №46, ст. 6393, № 47, ст. 6586, ст. 6601; 2016, № 2, 
ст. 376, № 6, ст. 850, № 28, ст. 4741, № 41, ст. 5837, № 47, 

ст. 6673, № 48, ст. 6766, № 50, ст. 7112; 2017, № 1, ст. 185, 
№ 8, ст. 1245, № 32, ст. 5078, № 33, ст. 5200, № 49, ст. 7468; 
2018, № 24, ст. 3537, № 36, ст. 5626), приказываю:

1. Утвердить показатели средней рыночной стоимости 
одного квадратного метра общей площади жилого поме-
щения по субъектам Российской Федерации на IV квартал 
2018 года, которые подлежат применению федеральными 
органами исполнительной власти, органами исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федерации для расчета 
размеров социальных выплат для всех категорий граждан, 

которым указанные социальные выплаты предоставляют-
ся на приобретение (строительство) жилых помещений за 
счет средств федерального бюджета согласно приложе-
нию к настоящему приказу.

2. Контроль за исполнением настоящего приказа воз-
ложить на заместителя Министра строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства Российской Федерации 
Н.Е. Стасишина.

И.о. Министра Н. Стасишин

Центральный федеральный округ
1 Белгородская область 40 205
2 Брянская область 30 412
3 Владимирская область 34 970
4 Воронежская область 35 315
5 Ивановская область 32 529
6 Калужская область 41 846
7 Костромская область 31 222
8 Курская область 31 424
9 Липецкая область 33 106
10 Московская область 61 040
11 Орловская область 30 465
12 Рязанская область 37 678
13 Смоленская область 32 893
14 Тамбовская область 32 522
15 Тверская область 39 785
16 Тульская область 38 740
17 Ярославская область 42 389
18 г. Москва 91 670
Северо-Западный федеральный округ
19 Республика Карелия 40 145
20 Республика Коми 46 361
21 Архангельская область 49 717
22 Вологодская область 35 375
23 Калининградская область 40 808

24 Ленинградская область 45 685
25 Мурманская область 47 961
26 Новгородская область 36 346
27 Псковская область 34 924
28 Ненецкий автономный округ 60 166
29 г. Санкт-Петербург 71 053

Южный федеральный округ
30 Республика Адыгея 30 985
31 Республика Калмыкия 30 096
32 Республика Крым 45 079
33 Краснодарский край 39 187
34 Астраханская область 34 752
35 Волгоградская область 32 966
36 Ростовская область 41 964
37 г. Севастополь 46 254
Северо-Кавказский федеральный округ
38 Республика Дагестан 29 665
39 Республика Ингушетия 30 529
40 Кабардино-Балкарская 

Республика
28 381

41 Карачаево-Черкесская 
Республика

36 035

42 Республика Северная 
Осетия — Алания

34 849

43 Чеченская Республика 38 142
44 Ставропольский край 30 526

Приволжский федеральный округ
45 Республика Башкортостан 41 255
46 Республика Марий Эл 32 557
47 Республика Мордовия 37 404
48 Республика Татарстан 43 722
49 Удмуртская Республика 37 469
50 Чувашская Республика — 

Чувашия
34 032

51 Пермский край 40 508
52 Кировская область 34 876
53 Нижегородская область 49 440
54 Оренбургская область 34 410
55 Пензенская область 35 003
56 Самарская область 36 674
57 Саратовская область 30 000
58 Ульяновская область 32 698

Уральский федеральный округ
59 Курганская область 32 412
60 Свердловская область 46 337
61 Тюменская область 43 049
62 Челябинская область 31 725
63 Ханты-Мансийский 

автономный округ — Югра
49 343

64 Ямало-Ненецкий 
автономный округ

56 017

Сибирский федеральный округ
65 Республика Алтай 33 845
66 Республика Бурятия 37 362
67 Республика Тыва 40 580
68 Республика Хакасия 36 039
69 Алтайский край 34 038
70 Забайкальский край 39 057
71 Красноярский край 44 578
72 Иркутская область 40 075
73 Кемеровская область 34 941
74 Новосибирская область 45 802
75 Омская область 36 076
76 Томская область 42 880
Дальневосточный федеральный округ
77 Республика Саха (Якутия) 58 420
78 Камчатский край 52 219
79 Приморский край 56 134
80 Хабаровский край 50 698
81 Амурская область 45 418
82 Магаданская область 49 431
83 Сахалинская область 69 467
84 Еврейская автономная 

область
36 693

85 Чукотский автономный округ 41 042

Показатели средней рыночной стоимости одного квадратного метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на IV квартал 2018 года (в рублях)

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности;
— мировых судей  — 7 должностей;

Басманный районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Головинский  районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда  —1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Зюзинский районный суд: 
— мировых судей  — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  –2 должности;
— мировых судей  — 4 должности;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  –2 должности;
— мировых судей  — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 5 должностей;
— мировых судей  — 2 должности;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда  — 6 должностей;
— мировых судей  — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Никулинский районный суд:
— мировых судей  — 5 должностей;

Перовский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  —5 должностей;

Преображенский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда  — 4 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Таганский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  —1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда  — 2 должности;
— мировых судей  —2 должности;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;
— мировых судей  — 3 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда  —2 должности;
— мировых судей  — 2 должности;

Щербинский районный суд:
— мировых судей  —1 должность;

Заявления и соответствующие документы кандидатов на вакант-
ные должности судей районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются до 18.10.2018 г. в Квалифика-
ционной коллегии судей г. Москвы по предварительной записи в по-
недельник с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут и во вторник  
с 09 часов 00 минут до 13 часов 00 минут  по адресу: г.Москва, ул. Бо-
городский вал, д. 8, 6 этаж основного здания, телефоны для справок и 
записи 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экзамена 
на должность судьи принимаются в понедельник, четверг  
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Новин-
ский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Оль-
га Васильевна, телефон 8-495-691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ

О проведении общественных обсуждений  
в форме общественных слушаний по проекту  

«Рекультивация карьерной выемки «Рыбушкин овраг»
Заказчик: ООО «ПРОМТЕХАВИА», адрес: Московская область, 

г. Домодедово, мкр-н. Северный, ул. Лесная, д. 23, этаж 1, оф. 10, в со-
ответствии с постановлением от 27.09.2018 г. № 2296 «О проведении 
общественных обсуждений объекта государственной экологической 
экспертизы по материалам проекта рекультивации карьерной выемки 
«Рыбушкин овраг», расположенным по адресу: РФ, Московская об-
ласть, г. Домодедово, мкр-н Центральный, ул. Промышленная, участок 
39» (кад. № 50:28:0010305:15), включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду. 

Проектировщик: ООО «ГеоТехПроект», по адресу: 660012, Красно-
ярский край, г. Красноярск, ул. Анатолия Гладкова, д. 4, каб. 30. 

Общественные обсуждения организуются администрацией городс-
кого округа Домодедово и состоятся 07.11.2018 г. в 17.00 по адресу: 
Московская область, г. Домодедово, мкр-н. Центральный, пл. 30-летия 
Победы, д. 1, каб. 234. 

Ознакомление с материалами и представление предложений по воп-
росу, выносимому на общественные обсуждения, осуществляются в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления по адресу: 
г. Домодедово, мкр-н. Центральный, пл. 30-летия Победы, д. 1, каб. 333, 
отдел агрокомплекса и экологии Администрации городского округа До-
модедово: в рабочие дни с 9.00 до 17.00, телефон: 8(496)792-41-29, а 
также в электронном формате www.domod.ru, domodedovo@domod.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Пензенского областного 
суда;

—  заместителя председателя Самарского областного 
суда;

—  заместителя председателя Ярославского областного 
суда;

—  председателя Кяхтинского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Свободненского гарнизонного военного 
суда;

—  председателя Читинского гарнизонного военного суда;
— судьи Первого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двенадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Респуб-

лики Калмыкия;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Новоси-

бирской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 02 ноября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик намечаемой деятельности ОАО «Оловянная рудная 
компания» (юридический адрес: 682707, Хабаровский край, Сол-
нечный район, п. Горный, литер А, оф. 1) информирует о про-
ведении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы федерального уровня — проектной 
документации «Полигон «сухого» складирования кека фильтра-
ции хвостов Солнечной обогатительной фабрики (СОФ)» (Хаба-
ровский край, Солнечный район, п. Горный), включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС). Сроки 
проведения ОВОС: сентябрь 2018 — февраль 2019 г. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Хабаровский 
край, Солнечный район, п. Горный. Цель намечаемой деятель-
ности: строительство полигона «сухого» складирования кека 
фильтрации хвостов СОФ. Форма проведения общественных 
обсуждений на этапе уведомления, предварительной экологичес-
кой оценки (ПЭО) и составления технического задания (ТЗ) на 
проведение исследований ОВОС — прием замечаний и предло-
жений в письменном виде.

Материалы ПЭО и проект ТЗ на проведение исследований 
ОВОС будут доступны для ознакомления общественности в тече-
ние 30 дней со дня публикации данного информационного сооб-
щения и размещены:

по адресу: Хабаровский край, р.п. Солнечный, ул. Ленина, д. 
23, каб. 207;

-

Горный, ул. Ленина, д. 19;

http://www.shaneco.ru/press-centr/public_
consultation/).

Вопросы, замечания и предложения от общественности и 
всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме в 
местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу:  
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Башкирская медь» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы — проектной документации «ООО «Башкирс-
кая медь». Месторождение «Юбилейное». Подземный рудник. 
Очистные сооружения шахтных, подотвальных и ливневых 
сточных вод и хозяйственно-бытовых стоков месторождения 
«Юбилейное». Корректировка проекта».

Цель намечаемой деятельности — строительство очистных 
сооружений с целью очистки  шахтных, карьерных, подотваль-
ных и ливневых сточных вод и хозяйственно-бытовых стоков с 
промышленных объектов месторождения медно-колчеданных 
руд «Юбилейное». 

Объект капитального строительства расположен в северной 
ча сти Хайбуллинского района Республики Башкортостан, в 
2 км от д. Петропавловский. 

Оценка воздействия объекта строительства на окружающую 
среду выполнена в составе проектной документации.

Заказчик слушаний — ООО «Башкирская медь» (юридичес-
кий/почтовой адрес: 453803, РФ, Республика Башкортостан, 
муниципальный район Хайбуллинский район, д. Петропавлов-
ский, ул. Юбилейная, д. 9/1).

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — с 2 октября 2018 года по 12 декабря 
2018 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений, — Администрация муниципального 
района Хайбуллинский район Республики Башкортостан.

Форма проводимых общественных обсуждений — обще-
ственные слушания.

Форма представления замечаний и предложений — письмен-
ная с занесением в журнал учета. Лицо, ответственное за прием, 
обобще ние поступивших замечаний и предложений, — управ-
ляющий делами администрации муниципального района Хай-
буллинский район Республики Башкортостан Давлетшин Ш.А., 
тел.: 8 (34758) 2-14-35.

Общественные обсуждения состоятся 9 ноября 2018 
года в 14.00, по адресу: 453803, Республика Башкортостан, 
Хайбуллинс кий район, д. Петропавловский, ул. Кипчак, д. 1/1, 
здание сельского дома культуры.

В течение 30 дней со дня выхода данного сообщения 
заинтересо ванные граждане и общественные организации мо-
гут ознакомиться с техническим заданием и предварительным 
вариантом материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) на официаль ном сайте ООО «Башкирская медь»: 
www.башкирскаямедь.рф (блок — компания, раздел — инфор-
мация); в Администрации Хайбуллинского района  по адресу: 
Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, д. 45, каб. № 8;  
в Администрации сельского поселения Уфимский сельсовет по 
адресу: Хайбуллинcкий район, с. Уфимский, ул. Худайбердина, 
д. 22,  и в ООО «Башкирская медь» по адресу: Хайбуллинcкий 
район, д. Петропавловский, инженерный кор пус обогатитель-
ной фабрики, каб. № 17.

В течение 30 дней после окончания общественного обсужде-
ния, но не позднее 12 декабря 2018 г., заинтересованные граж-
дане и общественные организации могут представить письмен-
ные замечания и предложения к предварительному варианту 
материалов ОВОС:

— в Администрацию Хайбуллинского района  по адресу: 
Хайбуллинcкий район, с. Акъяр, пр. С. Юлаева, д. 45, каб. № 8.  
Лицо ответственное за прием, обобщение замечаний и предло-
жений, — управляющий делами администрации муниципаль-
ного района Хайбуллинский район Республики Башкортостан 
Давлетшин Ш.А., тел.: 8(34758) 2-14-35.

— в Администрацию сельского поселения Уфимский сель-
совет по адресу: Хайбуллинcкий район, с. Уфимский, ул. Ху-
дайбердина, д. 22. Лицо, ответственное за прием, обобщение 
замечаний и предложений — управляющий делами админист-
рации сельского поселения Уфимский сельсовет муниципаль-
ного района Хайбуллинский район РБ Габдрахманова Г.Р. 
тел.:  8 (34758) 2-53-67.

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Администрация муниципального района «Томпонский 
район» Республики Саха(Якутия) и АО «Южно-Верхоянс-
кая Горнодобывающая Компания» уведомляют о проведе-
нии общественных обсуждений по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду (далее — ОВОС) и проект-
ной документации «Строительство горно-обогатительного 
комбината на месторождении «Нежданинское» (1-я оче-
редь)». 

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строи-
тельство горно-обогатительного комбината на месторож-
дении «Нежданинское» (1-я очередь).

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: Российская Федерация, Республика Саха  
(Якутия), Томпонский район.

Наименование и адрес заказчика: АО «Южно-Верхоянс-
кая Горнодобывающая Компания», адрес: 677000, Респуб-
лика Саха (Якутия), Якутск, ул. Дзержинского, 23, 5-й этаж; 
телефон: (4112) 263202, факс: (4112) 263203.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний 
и предложений общественности к проектной документа-
ции и предварительному варианту материалов ОВОС, про-
ведение общественных слушаний.

Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде в журнале учета замечаний и предложений.

Проектная документация и предварительный вариант 
материалов ОВОС, журнал учета замечаний и предложе-
ний доступны с 08.10.2018 года в:

— здании администрации Томпонского района Республи-
ки Саха(Якутия) по адресу: п. Хандыга, ул. Е.Д. Кычкина, 
д. 1, каб. 226, с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 18.00; 

— в офисе АО «Южно-Верхоянская Горнодобывающая 
Компания» по адресу: РС(Я), г. Якутск, ул. Дзержинского, 
23, 5-й этаж, приемная, с 9.00 до 12.00, с 14.00 до16.00.

Общественные слушания состоятся 08.11.2018 г. в 17.00 
по адресу: РС (Я), Томпонский район, п.  Хандыга, 
ул. Е.Д. Кычкина, д. 4, ГБУ РС(Я) «Горно-геологический тех-
никум», актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное унитарное предприятие «Горводоканал» 
(г. Комсомольск-на-Амуре) информирует о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации «Реконструкция 
канализации в г. Комсомольске-на-Амуре, со 104 до 160 тыс. куб. 
м/сутки», которая подлежит государственной экологической эк-
спертизе.

Цели намечаемой деятельности: очистка сточных вод до 
нормативного качества воды.

Месторасположение намечаемой деятельности: терри-
тория муниципального образования городского округа «Город 
Комсомольск-на-Амуре».

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное унитар-
ное предприятие «Горводоканал», 681000, г. Комсомольск-на-
Амуре, ул. Кирова, д. 24.

Разработчик проектной документации: Открытое акци-
онерное общество «Проектно-изыскательский институт «Кос-
тромапроект» (ОАО «Костромапроект»), 156005, г. Кострома, 
ул. Ивана Сусанина, д. 50, телефон (4942) 37-39-61.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 13.03.2018 г. по 5.11.2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация города Комсомольска-на-Амуре 
Хабаровского края.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений: отдел строительства Муниципального унитарного 
предприятия «Горводоканал», телефон (4217)59-10-43.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: письменная, устная.
Сроки и место доступности материалов и ТЗ по оценке 

воздействия на окружающую среду, приема предложений 
и замечаний в письменном виде: с 4 октября 2018 года по 5 
ноября 2018 года с понедельника по пятницу (за исключением 
праздничных дней) с 8.00 до 17.00 (перерыв с 12.00 до 13.00) в 
отделе строительства (1-й этаж) Муниципального унитарного 
предприятия «Горводоканал» по адресу: г. Комсомольск-на-
Амуре, ул. Кирова, д. 24. Контактный телефон: (4217) 59-10-37.

Итоговое заседание общественных обсуждений в фор-
ме общественных слушаний состоится 6 ноября 2018 года в 
10.00 в отделе строительства Муниципального унитарного пред-
приятия «Горводоканал» по адресу: 681000, г. Комсомольск-на-
Амуре, ул. Кирова, д. 24.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей Арбитражного суда г. Москвы:

—  3 (трех) вакантных должностей судей Арбитраж-
ного суда г. Москвы

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей Арбитражного суда города 
Москвы принимаются 30 дней с момента опубликования 
в Квалификационной коллегии судей г. Москвы по пред-
варительной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во 
вторник с 9.00 до 13.00 по адресу: г. Москва, ул. Богород-
ский Вал, д. 8, 6-й этаж основного здания, телефоны для 
справок и записи: 8(495) 533-89-33, 8(495) 533-89-34. 

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи Арбитражного суда города 
Москвы принимаются в экзаменационной комиссии 
г. Москвы по приему квалификационного экзамена на 
должность судьи ежедневно (кроме четверга) с 14.15 до 
17.00 по адресу: по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, 
д. 8, 6-й этаж основного здания, кабинет №624 телефон 
для справок и записи: 8(495) 533-89-31. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КИНО Как с первой минуты
разгадать «Тайну дома 
с часами»

Плеснули 
колдовства

Валерий Кичин

«ТАЙНА дома с часами» — идеальный пример, как хоро-
ший бюджет вытаскивает самую бредовую идею до со-
стояния как бы кинофильма. Режиссер Элай Рот надул 
воздухом пустышку, и она уже почти летает, переливаясь 
в луче проектора всеми цветами радуги. Но остается пу-
стышкой, да и воздух, признаться, несвежий. Второго 
Гарри Поттера из десятилетнего Льюиса никак не выхо-
дит, хотя он тоже носит очки-велосипеды.

По сюжету парнишка только что осиротел, и ему при-
дется жить с эксцентричным дядей Джонатаном (Джек 
Блэк) в доме с устрашающими тыквами-черепами, 
оставшимися со времен Хэллоуина, бродячими кресла-
ми, хищными каминами и явно с привидениями на ка-
ждом этаже. Даже младенец с первого взгляда смекнет, 
что в таком доме должны происходить разные странные 
разности. Бездна часов-ходиков на стенках — это еще 
полбеды, но в двери будут постоянно стучать зеленые пу-
пырчатые щупальца, 
а ночами Льюису бу-
дет являться усоп-
шая мама и лезть со 
своими провокаци-
онными советами. 
Кем потом окажется 
эта мама, почему не 
пускает в ход магию 
миссис Циммерман, 
когда-то расплавив-
шая часы Сальвадо-
ра Дали и представ-
шая в симпатичном обличье Кэйт Бланшетт, и что за мер-
твеца выпустит из могилы отважный пацан, пустив в ход 
некромантию, — обо всем этом узнает только тот, кто вы-
сидит в зале больше половины фильма.

Почему это не так легко — отдельный вопрос. Готиче-
ский роман Джона Беллэрса, вышедший еще в 70-х, пред-
лагал подросткам историю про черных магов, у которых 
мальчик учится колдовству. Это действительно напоми-
нает одиссею Гарри Поттера, явившегося на свет чет-
верть века спустя, и еще неизвестно, в какой мере опыт 
Беллэрса вдохновлял Джоан Роулинг. Но одно очевидно: 
таланты авторов несопоставимы, фантазия плодовитой 
англичанки не в пример богаче, а главное — ее аналитиче-
ский ум имел в виду вполне серьезные воспитательные 
цели, о каких и не подозревал ее американский коллега. 
Он просто стрелял в белый свет как в копеечку, не имея 
никакой стратегии в творчестве. Поэтому главный во-
прос, который остается после фильма по его книге: «Ну и 
зачем все это наворотили?»

Дело не в отсутствии дидактики, которая всегда от-
вращает. Дело в отсутствии внутреннего нерва, который 
в хорошем фильме связывает зрителя с его героями, за-
ставляет их любить или ненавидеть, переживать за них 
или их активно отторгать. «Дом с часами…» не обладает 
способностью ни волновать, ни огорчать, ни радовать — 
он только хочет изумлять изысканными интерьерами за-
колдованного дома, спецэффектами, которые выглядят 
штамповкой, прихотливыми зигзагами мало связанных 
друг с другом событий. Режиссер картины Элай Рот пола-
гает, что писающий с экрана Джек Блэк, чудесным обра-
зом превратившийся в бородатого сосунка, или Лев, со-
творенный из зеленых насаждений и вечно испражняю-
щийся на героев, должны вызывать в зале взрывы хохота. 
Он так свято в это верит, что делает отправление естест-
венных нужд персонажей едва ли не лейтмотивом карти-
ны. 

Фильм вызывает подозрение, что авторы все делают 
понарошку: населяют сюжет персонажами, потому что 
так принято, заставляют героев действовать, потому что 
надо же им что-то делать, и вообще снимают кино не по-
настоящему, а «как бы»: нужно кричать «Мотор!», а что 
из этого выйдет — посмотрим. 

Малолетний герой картины Льюис бредит Капитаном 
Полночь — популярным еще с 30-х годов персонажем ра-
диосериалов, комиксов и фильмов, военным летчиком, 
который выполнял функции тогдашнего Супермена, 
приходя на помощь страждущим. У него герой заимство-
вал свои летные очки, но это, пожалуй, и все — более ос-
мысленных отпечатков в сюжете Капитан не оставил. 
Персонажи фильма тоже являются и исчезают, ничего 
заметного не предприняв и не оставив следа ни в фабуле, 
ни в памяти. Как, например, Тарби, школьный дружок 
Льюиса, почему-то уведший действие в палестины 
школьных президентских выборов — они здесь смотрятся 
ни к селу ни к городу.

Едва в фильме возникает подобие интриги, как мы уже 
заранее знаем, чем она кончится: вот запретил дядька 
пытливому Льюису открывать заветный шкаф — и всем 
сразу ясно, что шкаф будет открыт. Фабула сколачивается 
из хрестоматийных, отработанных и насквозь знакомых 
фабульных ходов, из чего-нибудь и как-нибудь. Такое 
кино всегда напоминает свалку сюжетных отходов и уже 
получило прилипшую к нему характеристику: «трэш». 
Унылое впечатление умножает адекватный фильму ду-
бляж: плохо играющая американская детвора озвучена 
российской детской художественной самодеятельностью.

Элай Рот как режиссер известен совместными работа-
ми с Квентином Тарантино — «Бесславные ублюдки», 
«Грайндхаус». Его самостоятельные фильмы куда менее 
известны — как, например, садистское киноупражнение 
под названием «Тук-тук» (в оригинале) или «Кто там?» 
(в нашем прокате) — своего рода любительский вариант 
«Забавных игр» Ханеке. Среди предтеч его стилистики 
можно обнаружить даже Тима Бертона — и что? В сказке 
про Царевну-лягушку Василиса Прекрасная умела мах-
нуть рукавом — являлось озеро с лебедями, ее злобные 
сестры пытались повторить чудо — только сыпались об-
глоданные кости. Примерно такого результата каждый 
раз добивается Рот, пускаясь в самостоятельное плава-
ние.

УТРАТА Знаменитый французский шансонье Шарль Азнавур ушел из жизни 

Великий Шарль
Александр Алексеев

О
н был в достойной кон-
цертной форме и соби-
рался этим летом и осе-

нью продолжить тур по Европе: 
спеть в Великобритании, Испа-
нии, Германии, Хорватии, потом 
слетать с концертами в Австра-
лию и завершить гастроли в кон-

це года уже в родной Франции.
Элегантный, подтянутый, 

стройный, с приветливой улыб-
кой — он был, кажется, столь же 
вне времени, как и его светлые, 
душевные и романтичные пе-
сни, одинаково популярные как 
в 50—70-е годы, так и теперь, в 
2018-м. Шарль Азнавур родился 
22 мая 1924 года (тогда его еще 

звали Шахнур Азнавурян) в се-
мье этнических армян, эмиг-
рантов из Грузии, приехавших 
во Францию в 1922 году. И уже в 
девять лет дебютировал на сце-
не. Хотя его профессиональная 
карьера шансонье началась 
только в 1946 году, когда талан-
тливого парня заметила главная 
звезда французской эстрады 

Эдит Пиаф. Спела с ним дуэтом, 
помогла освоиться в шоу-бизне-
се и найти свой собственный 
творческий стиль. Карьера раз-
вивалась столь успешно, что 
уже в 60-х Шарль Азнавур соби-
рал аншлаги в Нью-Йорке.

В голосе этого певца было 
столь согревающего тепла, шар-
ма, неспешных дружелюбных 
интонаций, что мир шоу-бизне-
са,  обычно восприимчивый 
только к хитам на английском, 
принял его как новую звезду.

С Шарлем Азнавуром охотно 
пели Фрэнк Синатра, Лучано 
Паваротти, Пласидо Доминго, 
Патрисия Каас. Ну а его один из 
главных хитов Une Vie d‘amour с 
артистом исполнила Мирей Ма-
тье. А всего за жизнь Азнавур 
спел примерно 1300 песен (кто 
еще мог похвалиться таким до-
стижением?!), причем на раз-
ных языках: французском, ар-
мянском, итальянском, англий-
ском (еще одно удивительное 
свойство его разнопланового 
таланта). Продал более 200 мил-
лионов дисков. По совместному 
опросу журнала Time и телека-
нала CNN, был назван «лучшим 
эстрадным исполнителем ХХ 
века».

Но и в XXI веке Шарль Азна-
вур не сбавлял оборотов. Разве 
что перебрался из парижской 
суеты в тихую Швейцарию и вы-
езжал из своего дома, где жил с 
большой семьей, только на га-
строли. У артиста, кстати, ше-
стеро детей и младших зовут 
русскими именами — Катя (она 

подпевала папе в одном из ту-
ров, в Москве) и Миша.

В конце этого апреля Шарль 
Азнавур приезжал в Санкт-Пе-
тербург и очень много репети-
ровал перед концертом, но в 
разгар работы ему стало плохо — 
прихватило спину. И выступле-
ние было решено отменить. Пе-
тербургские врачи помогли 

Азнавуру – тому даже не при-
шлось ложиться в больницу, и в 
тот же вечер он вернулся в от-
ель. Концерт 28 апреля, назна-
ченный в  Государственном 
Кремлевском дворце и куда 
были заранее распроданы все 
билеты, тоже на всякий случай 
решили отменить. Хотели пере-
нести уже на 2019 год — у маэ-
стро были планы продолжать га-
строли. Во время пресс-конфе-
ренции в Москве, накануне оче-
редных гастролей несколько лет 
назад, он заверял, что намерен 
«стать первым артистом, кото-
рый поедет в турне и в возрасте 
100 лет»…

Шарль Азнавур знал, как ста-

раться этого добиться. И расска-
зывал нам, собравшимся в зале: 
«Спортом я не занимаюсь, но 
очень умеренно пью и больше не 
курю. А также избегаю тех ве-
щей, которые после 50 лет уже 
лучше не делать. Каждый чело-
век должен найти равновесие 
внутри себя. Нужно уметь себя 
контролировать и не «выходить 

из берегов», разве что в самых 
исключительных случаях…»

А «личным рецептом сча-
стья» назвал тогда «счастливую 
семейную жизнь». Все бы и шло 
к такому завидному юбилейно-
му туру, но уже в мае Шарль 
Азнавур неудачно упал в собст-
венном доме, повредил плечо, и 
французские врачи диагности-
ровали у него двойной перелом 
плечевой кости. Процесс вос-
становления затянулся, но пред-
ставители артиста надеялись, 
что «процесс восстановления 
продлится до конца августа…»

Увы, их надежды не сбылись... 
1 октября Шарля Азнавура не 
стало…

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1596442

Главный вопрос, 
который остается 
после фильма: 
«Ну и зачем все это 
наворотили?»

Фильм вызывает подозрение, что авторы и актеры все дела-
ют понарошку.
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С Шарлем Азнавуром охотно пели Фрэнк Синатра, Лучано Паваротти, Пласидо Доминго, Патрисия Каас.
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Театр Большой театр и РНО сыграли «Кандида» Леонарда Бернстайна

Вольтерьянцы&вольтерьянки
Ирина Муравьева 

С
обытие для  музы-
кальной Москвы, где 
«Кандид» никогда не 
шел на сцене, — неор-
динарное. Из россий-

ской истории бернстайновского 
«Кандида» можно назвать лишь 
екатеринбургский эксклюзив — 
спектакль в 1992 году в Музко-
медии. Однако в нынешний, 
юбилейный для Бернстайна 
год — 100-летия со дня его ро-
ждения — партитура «Кандида» 
была представлена трижды: ле-
том в Мариинском театре на 
«Звездах белых ночей» в кон-
цертном варианте, в нынешней 
программе Большого фестиваля 
РНО в Концертном зале Чайков-
ского и на Исторической сцене 
Большого театра в сценической 
версии Алексея Франдетти. 

Дружный выбор самой парти-
туры для оммажа Бернстайну, 
автору нескольких мюзиклов и 
балетов (в числе которых насто-
ящий мировой хит «Вестсайд-
ская история»), в реалиях совре-
менности выглядит актуальным. 

Написанная в 1956 году в 
формате саркастического пам-
флета, направленного против 
набиравшего тогда в Америке 
силу маккартизма, с его ярост-
ным гонением «призраков ком-
мунизма» и политическими ре-
прессиями, партитура «Канди-
да» отлично вписывается в по-
литические реалии сегодняш-
них дней. 

Едкий текст «вольнодумца» 
Вольтера, по повести которого 
написан «Кандид», придает все 
нужные смысловые обертоны, 
не нуждающиеся уже в эзопо-
вом языке. Слишком очевидно 
все, о чем поют герои «Кандида» 
о «лучшем из миров»: о беско-
нечных войнах, политической 
инквизиции, коррупции, сгово-
ре властей, саркастической эти-
ке, где чистотой обладает только 
бриллиант, о многом другом, 
что актуально не только в воль-
теровские или бернстайновские 
времена. 

Между тем формат мюзикла 
или оперетты (Бернстайн не на-
стаивал на жанровом каноне, 
что открыло «Кандиду» путь и 
на Бродвей, и в оперетту, и даже 
на оперную сцену) подразуме-
вает легкий жанр, род развлече-
ния, который может как обо-
стрить, так притупить лезвие 
сатиры. 

Все зависит от интерпрета-
ции, тем более что Бернстайн 
ввел в партитуру роль Рассказ-
чика, которому «все карты в 
руки» от первого лица. 

Удивительно, но оба «Канди-
да», исполненные в Москве, ока-
зались осторожно далеки от по-
литической сатиры, от жестких 
акцентов сегодняшнего дня, 
представив варианты развлека-
тельного шоу, с юмором, шутка-
ми и главное — с моралите, без 
которого не обходились во вре-
мена Вольтера: каждому в этом 
мире надо «делать дело», «возде-

лывать свой сад». Именно этот 
тезис и стал ключевым в обоих 
представлениях «Кандида», 
славно разрешив абсурдистские 
перипетии героев, умиравших, 
воскресавших, обманывавших-
ся и впадавших в грехи по ходу 
действия много раз. 

 У Российского национально-
го оркестра бернстайновский 
«Кандид» прозвучал с музы-
кальным драйвом, изящно объе-
динив мюзикльную породу пар-
титуры с ее симфонической объ-
емностью, где эффектно звучали 
и пышные крещендо оркестра, и 
мягкие струнные волны, и пульс 
резко ломающихся ритмов, ка-
лейдоскоп танцев — гавот, вальс, 
фламенко, танго, и детали чисто 
музыкальной бернстайновской 
игры, с его аллюзиями на Мале-
ра, Верди, Бизе, Стравинского, 
джаз, духовные хоры. 

У американского дирижера 
Джозефа Р. Олефировича все это 
музыкальное богатство звучало 
в стремительном, «по-бродвей-
ски» зажигательном темпе, не 
давая опомниться публике, 
энергично осваивавшей перипе-
тии происходящего на сцене. 

А на сцене зала Чайковского 
действительно развернулось ко-
мическое действо с веселыми 
трюками, вроде нетрезвого тан-
го Старухи в исполнении брод-
вейской певицы Ким Крисвелл 

или лацци с диадемой Кунигун-
ды, которую она напяливала на 
голову дирижера. Партию Куни-
гунды исполняла американское 
сопрано Дженнифер О’Лафлин — 
с тонким чувством стиля, бле-
стящей техникой и образцовым 
звучанием самой знаменитой 
арии «Glitter and Be Gay». В пар-
тии Кандида выступил британ-
ский тенор Стивен Шонди — из-
ящно использовавший все воз-

можности своего не яркого, но 
гибкого и выразительного голо-
са. В партии философов Пан-
глосса и Мартена выступил дат-
ский баритон Мортен Франк 
Ларсен. 

«Кандид» в Большом театре 
отличался от представления 
РНО не только своим разверну-
тым сценическим форматом, но 
и российским составом испол-
нителей: Кандида пел Илья Се-
ливанов, солист Академии мо-
лодых певцов Мариинского теа-
тра,  Кунигунду  —  солистка 
Пермского театра Надежда Пав-
лова, набор ролей — Рассказчи-
ка, Панглосса, Мартена и Какам-

бо исполнил Петр Маркин, зве-
зда московских мюзиклов. 

Оркестром дирижировал Ту-
ган Сохиев, представивший 
крупный симфонический фор-
мат партитуры и яркие динами-
ческие решения, создававшие 
не только отличный баланс с 
певцами, но и с красочным зре-
лищем в постановке Алексея 
Франдетти. 

Картинки на сцене менялись 
в соответствии со стремитель-
ным движением действия, где 
герои перемещаются из Европы 
в Америку, в Рай, в джунгли, в 
огонь аутодафе. Бернстайн стро-
ит действие «Кандида» по лека-
лам мюзикльного шоу, требую-
щего солидного технического 
оснащения и мощных дизайнер-
ских решений. И Большой театр 
явно подстраховался, заявляя в 
афише, что представляет «Кан-
дид» в театрализованной кон-
цертной версии. 

На практике оказалось, что 
эта версия потянула на полно-
ценный театральный формат с 
современными технологиями, 
ярким сценографическим реше-
нием, активно использующим 

анимацию и видео-арт (Тимо-
фей Рябушинский), с «карнава-
лом» костюмов — перьями, ма-
сками, париками (художником 
постановки выступила  Викто-
рия Севрюкова) и с попыткой 
Франдетти поработать с арти-
стами в абсолютно новом для 
них ключе, придать импровиза-
ционный драйв абсурдистской 
канве действия.

Плюс попытка Франдетти по-
работать с артистами в стиле 
дель арте, придать импровизаци-
онный драйв абсурдистской кан-
ве действия. В этом направлении 
работа еще не завершена. Но 
партитура Бернастайна приот-
крывается  у Франдетти одним 
из углов своих замысловатых  
поворотов. Здесь торжествует 
здравый смысл — противостоя 
безумию мира. 

«Построим дом, нарубим дров 
и будем возделывать свой сад», — 
поют дружным ансамблем герои 
в финале спектакля. И в этом веч-
ная суть позитива: «все хорошо, 
прекрасная маркиза».

На сцене был настоящий «карна-
вал» костюмов — с перьями, маска-
ми, париками...

Акцент

 В партитуре Бернстайна 
торжествует здравый смысл — 
противостоя безумию 
этого мира
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Акцент

 Он намеревался «стать 
первым артистом, 
который поедет в турне 
и в возрасте 100 лет»…
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Останутся ли 
оценки в начальной школе 

Садись: 
тебе лягушка!

Ксения Колесникова

НУЖНО ли ставить оценки второклашкам? Сколько 
«весит» школьная «пятерка»? Что делать, если при виде 
«четверки» у мамы начинается истерика? Эти и другие 
горячие вопросы обсуждают сегодня педагоги, психоло-
ги, родители.

Поводом к дискуссии стало заявление министра про-
свещения Ольги Васильевой, когда на Всероссийском ро-
дительском собрании ей предложили отменить оценки в 
начальной школе. 

— У нас нет отметок в первом классе. И у малышей их 
быть не должно — им нужна сильная положительная моти-
вация к учебе. В первом классе отметки точно ни к чему хо-
рошему не приведут. Однако для средней и старшей школы 
они нужны: это инструмент, отражающий уровень знаний 
учеников, — подчеркнула министр.

И предложила вынести вопрос на общественное обсу-
ждение. Что интересно? Сами дети, как показал опрос Рос-
сийской академии образования среди учеников 2—4-х 
классов, очень даже не против оценок: «за» — 82% ребят. 
Не хотели бы их получать, особенно если это двойки, лишь 
15%. И только 3% не смогли дать конкретный ответ. В 
опросе участвовало 2500 учеников из Москвы и Подмо-
сковья, Волгограда, Ростова-на-Дону, Иркутской и Липец-
кой областей.

По словам руководителя Центра начального общего об-
разования Института стратегии развития образования 
РАО Натальи Виноградовой, в первом классе не должно 
быть отметок — это закреплено законодательно. Но по фак-
ту учителя все равно 
их ставят: одним де-
тям — красивый цве-
ток, другим — зеле-
ную лягушку. Как ре-
зультат — слезы, оби-
ды, конфликты с ро-
дителями...

— Все малыши 
приходят в школу с 
завышенной самоо-
ценкой, а мы ее 
«успешно» снижаем. 
Такого быть не долж-
но. Любой графиче-
ский образ — звездочки, печати, наклейки — ребенок вос-
принимает как ту же самую отметку, — говорит Наталья 
Виноградова. — Доходит до абсурда: в одной московской 
школе за успехи в учебе ребятам предлагают закрашивать 
кирпичи на нарисованном домике. Первоклашка хвастает-
ся: «Хвалите меня, я отличник — у меня сегодня восемь 
кирпичей. А Вася — двоечник, у него всего один кирпич».

Какая альтернатива? Профессор Виноградова убежде-
на: оценка в первом классе может быть только устная и 
только положительная. Во втором классе — все индивиду-
ально: учитель должен видеть уровень ребенка и пони-
мать, готов ли малыш к тому, чтобы начать знакомство с 
«ценой отметки». Это принципиально важно, так как 
многие дети воспринимают оценку не как результат сво-
ей работы, а как личное отношение преподавателя: «Учи-
тельница мне никогда «четверку» не поставит, не любит 
меня». 

— Мы проводили анкетирование в средней и старшей 
школе. Спрашивали у детей, за что, по их мнению, педагог 
ставит оценки. Ответы: «пятерка» — нет ошибок, «двойка» 
— много ошибок, а «тройка-четверка» — зависит от настро-
ения учителя, — говорит Наталья Виноградова.

Многие эксперты выступают за безотметочное обуче-
ние с первого по четвертый класс.

— Мы проводили эксперимент по отмене отметок на 
базе начальных классов нескольких школ и лицеев, — гово-
рит специалист Костромского областного института раз-
вития образования Лариса Медникова. — Результат одноз-
начный — без «пятерок» и «двоек» дети успешнее развива-
ются: малыши более мотивированы, не боятся совершать 
и исправлять свои ошибки, стремятся к саморазвитию. 
Для Костромской области этот эксперимент оказался 
очень успешным.

Однако есть и противоположные мнения: если не вве-
сти отметки в начальной школе, то в 5—6-м классе будет 
полный провал. Этот возраст психологи называют возра-
стом «отката»: когда ребенок не может в полной мере «тя-
нуть» возрастающую школьную нагрузку. Если вводить 
отметки на этом этапе, то стрессовые ситуации в классе 
вырастут в разы. 

Нельзя допускать перекосов — эта мысль звучит у мно-
гих. Если для мамы «четверка» — это трагедия, то и ребенок 
будет воспринимать ее также. Поэтому нужно работать 
всем вместе: учителям, психологам, родителям. 

Между тем предложения об отмене традиционных оце-
нок звучат все чаще. Почему? «Единицы» учителя не ста-
вят в принципе, «двоек» — особенно четвертных и годовых 
— многие тоже стараются избегать. И все пространство для 
маневра — «три», «четыре», «пять». При этом в 9-х и 11-х 
классах основной показатель — баллы на госэкзаменах. 
Итоговое сочинение также оценивается не по пятибалль-
ной шкале, а по системе «зачет» или «незачет». 

— Будет отметка или не будет, будет 12-балльная систе-
ма или 100-балльная, принципиально это ничего не меня-
ет. Любой вариант безотметочного обучения, как бы хо-
рош он ни был, упрется в общие критерии оценки системы 
образования, рейтинги, ЕГЭ и прочее, — считает директор 
Института возрастной физиологии РАО, профессор Марь-
яна Безруких.

Так, откажется ли вся «началка» от отметок? Или все 
останется, как есть? Запретят ли учителям использовать 
«звездочки» вместо «пятерок» и «лягушек» вместо «дво-
ек»? Это решение будет принимать министерство просве-
щения, получив рекомендации всех экспертов: дискуссия 
продолжается...

НОУ-ХАУ  Выучить таблицу умножения поможет «умная» лестница 

Классные формулы
Елена Мелихова, 
Ростовская область

В 
волгодонской школе появи-
лась «умная» лестница. На 
ее ступенях написаны не 

просто цифры, а таблица умно-
жения и формулы — физические, 
химические, математические. 
Такое оформление было встрече-
но ребятами «на ура». А школь-
ная лестница стала гордостью 
учеников и даже превратилась в 
место для фотосессий. 

— Это не просто рисунки, а 
продолжение интерактивного 
образовательного процесса за 
пределами класса. Например, 
учителя начальной школы в те-
чение урока проводят подвиж-
ные пятиминутки — малышам 
сложно высидеть за партой 40 
минут. Разминка на лестнице 
позволяет не только отдохнуть, 

но и повторить таблицу умноже-
ния, — рассказывает директор 
школы № 8 «Классическая» Ок-
сана Белова.

На другом лестничном марше 
написаны формулы. Как раз на 
тех ступеньках, по которым хо-
дят ученики средних и старших 
классов. Педагоги уверены, под-
нимаясь каждый день по «ум-
ным» ступеням, волей-неволей 
запоминаешь информацию. А в 
нужный момент она обязательно 
всплывет в голове. 

Хотите — верьте, хотите — нет, 
но с появлением такой лестницы 
у учеников реально повысилась 
успеваемость.

Идея этого ноу-хау в образо-
вательном учреждении принад-
лежит руководителю: директор 
Белова подсмотрела ее на обуча-
ющем семинаре в Москве и взяла 
на вооружение. Реализовать за-

думку оказалось несложно. Тем 
более что в школе как раз делали 
ремонт.  

Но на этом решили не оста-
навливаться. Сейчас преобража-
ются и школьные стены. На них 
один за другим появляются ге-
рои литературных произведе-
ний. В качестве оформителей вы-
ступают профессиональные ху-
дожники. Не исключено, что к 
этой работе привлекут и детвору. 

— Наша школа старается со-
здать комфортную, здоровьесбе-
регающую и стимулирующую 
атмосферу для учеников. Педа-
гоги совместно с детьми подни-
маются вверх по нашей «умной» 
лестнице, ассоциируя этот про-
цесс не только с изучением та-
блицы умножения, но и с успеш-
ным подъемом вверх каждого 
ребенка в его личностных дости-
жениях, — говорит директор.

Как поступить 

Пройдемся по вузам? В 
МГУ самый большой 
бюджетный набор тра-

диционно на физический и меха-
нико-математический факульте-
ты: на будущий год выделено 400 
и 380 мест соответственно. Чуть 
меньше мест на факультете вычи-
слительной механики и киберне-
тики — 328. На филологический 
факультет за счет бюджета возь-
мут 216 человек, на  журфак — 
196. На бесплатное отделение фа-
культета фундаментальной меди-
цины возьмут 70 человек. В прош-
лые годы самый высокий конкурс 
был в МГУ на факультете миро-
вой политики — 40 с лишним чело-
век боролись за право стать 
«бюджетным» студентом. Воз-
можно, и в этом году история по-
вторится: для будущих диплома-
тов выделено всего 15 бюджет-
ных мест. 

В  РЭУ им.  Плеханова  на 
2019/20 учебный год выделено 
673 бюджетных места для подго-
товки бакалавров и 26 — для спе-
циалистов. Самый большой на-
бор на «Менеджмент» — 174 ме-
ста, на «Экономику» — 140. В 
МФТИ примут 826 человек на 
бюджетные отделения факульте-
тов, причем абсолютное боль-
шинство из них — 625 — на фа-
культет «Прикладные математи-
ка и физика». 

При этом Физтех опублико-
вал не только контрольные циф-
ры приема, но и список школь-
ных олимпиад, которые будут да-
вать абитуриенту особые права 
при поступлении. Например, по 
информатике принимаются ре-
зультаты всего пяти олимпиад из 
перечня Российского совета 
олимпиад школьников, по химии 
— четырех, а по математике — 
одиннадцати. Среди них — «Кур-
чатов», олимпиада школьников 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета, «Тур-
нир городов», «Высшая проба» и 
другие.

Напомним, без вступитель-
ных экзаменов по результатам 
различных олимпиад в нынеш-
нем году российские вузы зачи-
слили 4881 человека. И это на 21 
процент больше, чем в прошлом. 
Вероятно, что и в новом учебном 

году тенденция сохранится. Без-
условно, выпускникам школ важ-
но знать, какое минимальное ко-
личество баллов нужно набрать 
на ЕГЭ для зачисления на ту или 
иную специальность. Это тоже 
обязательно должно быть в пра-
вилах приема. Рособрнадзор 
устанавливает минимум по всем 

предметам, но, как правило, у 
«рейтинговых» вузов планка го-
раздо выше. Скажем, в прошлом 
году при минимальных «зачет-
ных» 36 баллах ЕГЭ по русскому 
в МГИМО требовали не менее 70. 
И это чтобы просто участвовать в 
конкурсе! 

В будущем учебном году ми-
нимум по математике в 27 бал-
лов никак не устроит Высшую 
школу экономики, которая тре-
бует от абитуриентов не менее 75 
баллов по «царице наук», а по 
русскому — не менее 60.

Минимальные баллы ЕГЭ на 
2019/20 учебный год в МГУ в це-
лом совпадают с минимумом, 
определенным Рособрнадзором. 
Но есть исключения. Так, для по-
ступления, например, на филфак 
по специальности «Фундамен-
тальная и прикладная лингви-
стика» нужно сдать ЕГЭ по мате-
матике не на 27, а как минимум 
на 65 баллов.  

Проходные баллы в Плеханов-
ке: по математике — 33, по рус-
скому языку — 40, по истории — 
35, по информатике — 42. Весь 
список, естественно, уже есть на 
сайте.

Что еще интересного пригото-
вили вузы России для будущих 
абитуриентов? Южный федераль-
ный университет при поступле-
нии на бакалавриат засчитает 
участие во всероссийском воен-

но-патриотическом движении 
«Юнармия». Это даст абитуриен-
ту дополнительные 10 баллов. А 
при поступлении в магистратуру 
и аспирантуру поможет победа в 
образовательной олимпиаде «Я — 
профессионал», которая будет за-
считываться как наивысший ре-
зультат. 

В Самарском госуниверсите-
те прогнозируют увеличение 
среднего проходного балла до 75. 
В этом году он был чуть выше 74. 
Здесь решили сделать ставку на 
школьников старших классов: их 
будут чаще приглашать в универ-
ситет, чтобы познакомить с топо-
выми направлениями. 

О нюансах новой приемной 
кампании «РГ» рассказали неко-
торые вузы — участники проекта 
«5-100». Так, Дальневосточному 
федеральному университету на 
будущий учебный год выделено 
почти 4000 бюджетных мест. 
Плюс около полутора тысяч вуз 

планирует принять на договор-
ной основе. Диплом победителя 
или призера заключительного 
этапа олимпиад из перечня ми-
нобрнауки даст право зачисле-
ния без вступительных испыта-
ний при условии не менее 75 
баллов ЕГЭ по предмету олимпи-
ады. В прошлом году аналогич-
ный диплом давал 100 баллов 
ЕГЭ по непрофильному для фа-
культета предмету, а зачисление 
без экзаменов — только по про-
фильному.  

В Сибирском федеральном 
университете планируют от-
крыть набор сразу на пять новых 
образовательных программ. А в 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» будет изменен 
список вступительных испыта-
ний на двух направлениях подго-
товки: теперь на «Компьютер-
ную безопасность» нужно будет 
сдавать информатику, а направ-
ление «Приборостроение» раз-
делено на две группы и принима-
ет абитуриентов как с информа-
тикой, так и с физикой. 

Балтийский федеральный 
университет им. Канта расширя-
ет список индивидуальных до-
стижений, которые будут учиты-
ваться при поступлении (пор-
тфолио). Теперь дополнительный 
балл абитуриенту может прине-
сти диплом победителя или при-
зера чемпионата «Молодые про-
фессионалы». В будущем году в 
БФУ планируют принять около 
3000 первокурсников.

Главное для абитуриента — количе-
ство бюджетных мест и минималь-
ные проходные баллы.

Интерактив в школьных коридорах ребята приняли на ура: нарисованная 
таблица умножения стала местом для фотосессий. 

Акцент

  Рособрнадзор устанавливает 
минимальный балл ЕГЭ, но у 
«рейтинговых» вузов планка 
гораздо выше

Первоклашка хва-
стается: «Я отлич-
ник — у меня сегод-
ня восемь кирпичей. 
А Вася — двоечник, 
у него всего один»

КОММЕНТАРИИ

Ярослав Кузьминов, 
ректор ВШЭ:

— В 2019 году в Высшей школе эконо-

мики открывается набор на бакалав-

риат двух новых факультетов — фа-

культета химии и факультета биологии 

и биотехнологии. Партнерами станут 

ведущие институты РАН. На факульте-

тах будут созданы базовые кафедры, 

где ребята смогут заниматься иссле-

довательской работой. Разрабаты-

вать учебные программы и участво-

вать в преподавании также будут спе-

циалисты из этих институтов — дейст-

вующие ученые, знакомые с послед-

ними достижениями в своих областях. 

Евгений Павлов, 
начальник управления 
нового набора Томского 
госуниверситета:

— В ТГУ повысятся минимальные бал-

лы. Принято решение поднять планку 

по русскому языку на пять баллов — те-

перь берем результат не ниже 45. По 

математике подняли на три — до 33 бал-

лов. По другим предметам «порог» 

тоже станет выше на один — три балла. 

Повышение планки минимальных бал-

лов идет постоянно. Для нас это озна-

чает более серьезный «фильтр» абиту-

риентов на входе в вуз. Чем выше план-

ка, тем больше спрос абитуриентов на 

эти направления.

Мария Баранова, 
ответственный секретарь 
приемной комиссии НИТУ 
«МИСиС»:

— Чтобы поступить в МИСиС, нужно 

будет набрать на ЕГЭ по русскому 

языку, математике, физике и инфор-

матике не менее 40 баллов, от 42 бал-

лов и выше на ЕГЭ по обществозна-

нию и минимум 50 баллов по ино-

странному языку. Количество бюд-

жетных мест — около 2000. При этом 

конкурс на место ежегодно увеличи-

вается. В 2018 году средний конкурс 

на место по университету составил 

16 человек, а на отдельные специаль-

ности доходил и до 50. В 2019-м ожи-

даем в среднем 18 человек на место. 

ПОДРОБНОСТИ

Школьные 
олимпиады 
попали под 
сокращение

МЕНЬШЕ, 
ДА ЛУЧШЕ

Анна Владимирова

МИНИСТЕРСТВО науки и выс-
шего образования утвердило пе-
речень из 72 олимпиад школьни-
ков на новый учебный год: их 
стало на 17 меньше, чем было. 
При этом число олимпиад перво-
го и второго уровня, которые 
дают ребятам возможность по-
лучить льготы при поступлении 
в вуз, выросло.

Насколько? Олимпиады пер-
вого уровня — с 18 до 22, а второ-
го — с 37 до 44. А вот третий уро-
вень попал под серьезное сокра-
щение. Почему? Есть статисти-
ка, что 40 процентов олимпиад-
ников не могут подтвердить 
свои знания высокими баллами 
ЕГЭ. 30 процентов выпускников 
даже не выбирают для сдачи 
госэкзамена предметы, по кото-
рым участвуют в олимпиадах.

В перечне остались олимпиа-
ды: Всесибирская открытая 
олимпиада школьников, Много-
предметная олимпиада «Юные 
таланты», Московская олимпиа-
да школьников, олимпиады «Ло-
моносов», «Физтех» и другие.

— Перечень олимпиад форми-
руется на основании заявок их 
организаторов, направляемых в 
Российский совет олимпиад 
школьников (РСОШ), — поясни-
ли «РГ» в министерстве науки и 
высшего образования.— Именно 
РСОШ проводит экспертизу зая-
вок и направляет в минобрнауки 
предложения по перечню на 
предстоящий учебный год. 

Все сокращения происходили 
строго по итогам экспертной 
оценки. Новый перечень учиты-
вает, в том числе баллы ЕГЭ, ко-
торые набрали участники, коли-
чество детей-участников, охват 
по регионам. Например, если в 
олимпиаде участвуют только ре-
бята из Москвы, то вряд ли ее 
можно назвать всероссийской.  

СОРЕВНОВАНИЕ

Студенты 
заговорят 
на языке 
компьютера

МЕГАБАЙТ 
УСПЕХА

Мария Набиркина

В МОСКВЕ стартует отбороч-
ный тур чемпионата мира по 
спортивному программирова-
нию ICPC. В квалификационном 
туре примут участие около 1000 
студентов из московских вузов. 
Но лишь треть из них попадет в 
четвертьфинал.

Участники соревнований 
должны быть не старше 24 лет 
или начать учёбу в вузе не рань-
ше 2014 года. Задания отбороч-
ного этапа будут на русском, а 
четвертьфинала — только на ан-
глийском языке.

— Россия — абсолютный чем-
пион ICPC, — рассказывает про-
ректор по международным про-
граммам и технологическому 
предпринимательству МФТИ 
Алесей Малеев. — С 2000 года 
наши команды завоевали 32 зо-
лотые медали, китайцы — 13, 
американцы — 6.

Соревнования пройдут по 
всем правилам чемпионата мира 
ICPC. Все участники должны 
знать один из языков програм-
мирования: C, C++, Java, Python 
или Kotlin. Для решения задач 
команде, состоящей из трех че-
ловек, предоставляется один 
компьютер под управлением 
операционных систем Linux или 
Windows. На выполнение зада-
ний — пять часов.

Победители получат право 
участвовать в финале чемпиона-
та Северо-Восточного европей-
ского региона, где соревнуются 
команды из России и стран СНГ. 
Лучшие из лучших выступят в 
суперфинале 4 апреля 2019 года 
в Португалии.
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КОММЕНТАРИЙ

Виктор Садовничий, 
ректор МГУ

 — По какому принципу олимпиады со-

кращаются? Например, региональ-

ный вуз проводил свою небольшую 

олимпиаду по математике. И по каким-

то критериям она недотянула. Мы го-

ворим: давайте объединяться с силь-

ными площадками — олимпиадой «По-

кори Воробьевы горы». И вот таким 

путем — путем объединения и укруп-

нения площадок — мы в некоторых 

случаях пошли. 
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ЧТО ОБЩЕГО В ПРИЕМНОЙ КАМПАНИИ-2019? 

Абитуриенты из Крыма будут поступать наравне с другими россиянами, без ка-

ких-либо различий. Те, кто поступает по целевому набору, будут заключать дого-

вор только с предприятием, без участия вуза, и смогут идти в любое высшее 

учебное заведение, которому правительство РФ выделило квоты.

Продолжат действовать льготы для лауреатов или призеров Всероссийских 

олимпиад. Но если раньше сумма поощрительных баллов могла достигать 20, то 

теперь можно рассчитывать только на 10. И не во всех вузах: количество допол-

нительных баллов может отличаться. Что важно: дипломы олимпиад действуют 

на протяжении четырех лет. Так что можно позаботиться о дополнительных бал-

лах заранее, участвуя в творческих состязаниях по нужному предмету уже в 9-м 

или 10-м классе.

Остались без изменений правила, ограничивающие количество вузов и специ-

альностей для поступления. Можно предоставить сертификаты в пять учебных 

заведений, выбрав три интересующие абитуриента специальности. Подавать 

документы можно в электронной форме.

Некоторые вузы в добавление к ЕГЭ проводят свои вступительные испытания. 

Такие будут в МГУ, СПбГУ, МГТУ им. Баумана и ряде других вузов, среди которых 

творческие, педагогические, спортивные.  
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Артур Нанян 

С
егодня в Европе со-
стоятся сразу восемь 
матчей второго тура 
г ру п п о в о го  э та п а 
Лиги чемпионов. Вни-

мание российских болельщиков 
будет приковано к игре в «Луж-
никах», где столичный ЦСКА 
примет действующего победите-
ля турнира мадридский «Реал». 

Ажиотаж вокруг встречи в 
«Лужниках» очень схож с тем, 
что происходило в нашей стране 
во время чемпионата мира. По 
последней информации, сегод-
няшняя встреча соберет аншлаг. 
Как и в прошлых сезонах, ЦСКА 
часть билетов на домашние мат-
чи реализовал пакетами. То есть 
сразу на все три игры группового 
этапа. За этот период было про-
дано около 60 тысяч пакетов. 
Остальные билеты ушли в сво-
бодную продажу. Приобрести их 
можно было за трое суток. Цена 
вопроса — от 1500 до 30 тысяч ру-
блей.

Скорее всего, болельщики 
ЦСКА обновят рекорд посещае-
мости в домашних еврокубковых 
встречах. Что любопытно, он был 
установлен в 2012 году в Лиге 
чемпионов в матче с «Реалом». 
Ту игру в «Лужниках» посетили 
70 132 зрителя. Теперь же на мат-
че ожидается около 80 тысяч че-
ловек. Из них 450 будут поддер-
живать гостей.

— Считаю, руководство наше-
го клуба поступило правильно, 
решив проводить домашние мат-
чи Лиги чемпионов в «Лужни-
ках», — отметил главный тренер 
ЦСКА Виктор Гончаренко. — Я 
вижу в этом только плюсы. Это 
главный стадион страны. Здесь 
прошел финал чемпионата мира. 
Будет много болельщиков, ведь 
мы сыграем с лучшим клубом 
мира. У арены на Песчаной тоже 
потрясающая энергетика. И она 
поможет нам в Премьер-лиге.

Армейцы, разумеется, не яв-
ляются фаворитами сегодняшне-
го матча. «Королевский клуб», 
как еще называют «Реал», тради-
ционно считается одним из фаво-
ритов Лиги чемпионов. Ставки 
на победу испанцев в «Лужни-
ках» принимаются с коэффици-
ентом 1,6, а на москвичей — 5,5. 
Ничья оценивается в 4,2. 

Для тренеров и игроков «кра-
сно-синих» такие расклады не 
новость. Что, впрочем, вовсе не 
означает, что ЦСКА сдастся зара-
нее. С нынешним «Реалом» мож-
но и нужно бороться. Он далеко 
не так силен, как в прошлом году. 
По крайней мере пока. 

Безусловно, мадридцы мно-
гое потеряли с уходом Криштиа-
ну Роналду. Причем как в спор-
тивном, так и в маркетинговом 
плане. С переходом португальца 
в «Ювентус» мадридский клуб 

остался без суперзвезды, к кото-
рой был отдельный интерес. И 
на которую шли болельщики. 
Да, в команде есть Серхио Ра-
мос, Гарет Бэйл, Лука Модрич, 
Карим Бензема, Марсело. Эти 
футболисты — тоже звезды, но 
все же Роналду стоит на сту-
пеньку выше.

Еще один плюс для ЦСКА — 
травмы ведущих игроков «Реа-
ла». Не прилетели в Москву вы-
шеупомянутые Рамос, Бэйл и 
Марсело. Из-за проблем со здоро-
вьем выбыл на месяц Иско, под 
вопросом участие в сегодняшней 
встрече немца Тони Крооса. В 
этой ситуации за всю остроту в 
атаке наверняка будет отвечать 

лучший игрок года Международ-
ной федерации футбола (ФИФА) 
Модрич. Он здоров и, вероятно, 
попадет в стартовый состав.

В отличие от ЦСКА, набравше-
го в последнее время приличную 
форму, «Реал» лихорадит. Ма-
дридцы провели за неделю три 
матча в национальном чемпио-
нате. И ни в одном из них не пока-
зали своей игры. Сначала была 
натужная домашняя победа над 
«Эспаньолом» (1:0), затем чувст-
вительное поражение от «Севи-
льи» (0:3), и, наконец, ничья в 
дерби с «Атлетико» (0:0). В трех 
встречах команда, возглавляе-
мая с этого сезона Хуленом Лопе-
теги, забила лишь один мяч. 

Впрочем, сам Лопетеги не видит в 
этом большой проблемы. Он уве-
рен, что «Реалу» просто не везет.

— С «Атлетико» мы создали до-
статочно моментов, чтобы за-
бить хотя бы один мяч. Но всякий 
раз нам не везло, — считает Лопе-
теги. — Я ничуть не волнуюсь из-
за низкой результативности в по-
следних матчах. Главное — мы не 
ломаемся и можем показать ха-
рактер. Моменты впереди есть, а 
голы обязательно придут. Над-
еюсь, это произойдет уже во 
вторник в игре с ЦСКА.

Во втором матче группы G 
римская «Рома» примет «Викто-
рию Пльзень». Если итальянцы 
рассчитывают на выход в плей-
офф, им обязательно нужно побе-
дить в сегодняшней встрече. Осо-
бенно с учетом поражения в пер-
вом туре от «Реала» (0:3). Что ка-
сается «Виктории», то двумя не-
делями ранее она упустила побе-
ду над ЦСКА на своем поле — 2:2.

Из остальных матчей дня отме-
тим противостояние «Манчестер 
Юнайтед» и «Валенсии» с Дени-
сом Черышевым в составе в рам-
ках группы H. Не исключено, что в 
случае поражения со своего поста 

будет уволен главный тренер ан-
глийского клуба Жозе Моуринью.

Что бы ни говорил португалец 
— его команда находится в кризи-
се. Проиграв на выходных «Вест 
Хэму» (1:3) в чемпионате стра-
ны, «МЮ» показал худший старт 
сезона за последние 29 лет. В тур-
нирной таблице Премьер-лиги 
после семи туров «красные дья-
волы» идут на десятом месте с от-
ставанием от парочки лидеров — 
«Манчестер Сити» и «Ливерпу-
ля» — в девять очков. 

Официально руководство клу-
ба доверяет Моуринью. Никто из 
боссов «Юнайтед» ни разу пу-
блично не раскритиковал порту-
гальца. Но в кулуарах поговарива-
ют, что «МЮ» уже пару месяцев 
ведет переговоры с бывшим глав-
ным тренером «Реала» Зинеди-
ном Зиданом. За кандидатуру 
француза выступают и лидеры ко-
манды. В частности, Поль Погба, у 
которого испортились отношения 
с Моуринью. Жозе лишил чемпио-
на мира-2018 капитанской повяз-
ки после недавнего матча с «Вул-
верхэмптоном» (1:1). Таким обра-
зом он отреагировал на критику 
Погба. Полузащитник заявил в 

интервью, что «Юнайтед» играет 
слишком осторожно и боится ата-
ковать большими силами.

— Решение принято. Теперь 
Погба — просто игрок, не капи-
тан. Почему я это сделал? Я не 
обязан все объяснять СМИ, — 
подчеркнул Моуринью. — Поль 
готовится к матчу с «Валенсией». 
Он может выйти в стартовом со-
ставе. В нашем положении это 
здорово, что следующая игра со-
стоится уже во вторник. Я с не-
терпением жду ее. Надеюсь, 
большинство моих футболистов, 
хотя бы несколько, тоже с радо-
стью ждут этого момента.

ФУТБОЛ  Акинфеев завершил карьеру в сборной России, а Головин и Дзагоев получили вызов 
на матчи Лиги наций против Швеции и Турции

Дальше без Игоря
Илья Зубко

В
чера из российской сборной 
пришли сразу две важные 
новости. Капитан и основ-

ной вратарь команды Игорь 
Акинфеев объявил о завершении 
карьеры в сборной, а тренерский 
штаб объявил состав на ближай-
шие матчи против Швеции и Тур-
ции, которые пройдут 11 и 14 ок-
тября соответственно в Калинин-
граде и Сочи. 

О том, что Акинфеев больше 
не сыграет за сборную, в кулуа-
рах стали шептаться чуть ли не 
сразу же после чемпионата мира. 
Косвенным подтверждением стал 
и невызов Игоря на сентябрьские 
матчи против Турции и Швеции — 
эту паузу вратарь потратил на по-
ездку в Германию, где врачи об-
следовали его колено. Сейчас же 
можно говорить официально — 
вратарь, отыгравший за сборную 
111 матчей, будет выступать те-
перь только за свой клуб ЦСКА. 

— 15 лет в сборной — огромный 
срок. С каждым годом становится 
все труднее играть на два фронта, 
переносить максимальные на-
грузки. С учетом былых травм 
все больше времени требуется на 
восстановление. И сейчас я очень 
четко осознал для себя, что при-
шло время уступить дорогу более 
молодым коллегам и сосредото-
читься на выступлениях за свой 
родной клуб, ПФК ЦСКА, — гово-
рится в обращении Игоря, опу-
бликованном на сайте Россий-
ского футбольного союза.

Что же касается состава, опре-
деленного тренерским штабом, то 
изменения по сравнению с сен-
тябрьскими матчами в нем мини-
мальные. Три футболиста верну-

лись в команду — Александр Голо-
вин, Алан Дзагоев и Алексей Ми-
ранчук. Уход Акинфеева и теку-
щую ситуацию в команде в беседе 
с журналистами ряда ведущих из-
даний, среди которых был и кор-
респондент «РГ», прокомменти-
ровал главный тренер сборной 
России Станислав Черчесов.

Давно у вас была договоренность 
о том, что Акинфеев заканчивает 
карьеру в сборной?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы вчера с ним 
встречались, поговорили. Во вре-
мя прошлого сбора он летал в Гер-
манию, проверил свое колено. 
Есть пожелания у медиков, и поэ-
тому Игорь принял решение 
сконцентрироваться на клубе, а в 
сборной заканчивает карьеру. 

Мы долго вчера обсуждали какие-
то нюансы. На сегодня такая си-
туация, и ее надо принять.

С уходом Акинфеева будет ли 
конкуренция за пост основного 
вратаря сборной?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Конкуренция 
была всегда. Игорь играл хорошо, 
поэтому он был номером один. 
Если бы он играл неважно, значит, 
было бы по-другому все. У нас ни-
когда к нему вопросов не возника-
ло. Сегодня Лунев отыграл так как 
надо. Мы знаем его, верим в него. И 
в этом плане у нас тоже сомнений 
нет. Все зависит от них, мы никому 
ничего не можем подарить.

Кто будет капитаном сборной?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Дзюба.

Вы вызвали в сборную Голови-
на, хотя в новом клубе он толь-
ко начал играть. Почему реши-
ли его позвать и не дали по-
больше времени освоиться в 
«Монако»?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Это наш фут-
болист, который нужен нам се-
годня в составе. Мы видим, что 
он здоров и готов, и нам он помо-
жет. Думаю, что ему этот вызов в 
сборную сейчас намного больше 
нужен, нежели оставаться там. 
Он только осваивается, и дать 
ему возможность снова почувст-
вовать себя в родной команде — 
думаю, что для него это будет 
правильно.

Три изменения в составе — по-
мимо Головина вызваны Дзаго-
ев и Миранчук. Как прокоммен-
тируете их возвращение?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: С Дзагоевым 
мы час назад общались. Он го-
тов, с каждой игрой, как обычно, 
набирает. У него еще два матча 
впереди. Миранчук тоже и голы 
забивает, и передачи отдает — 
оживает. Мы видим, что есть 
прогресс по сравнению с тем, 
что было месяц назад. Поэтому 
он и получил приглашение.

Что скажете о будущих сопер-
никах — Турции и Швеции?
СТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В : Шведов мы 
смотрели. Очень обученная ко-
манда, играет почти всегда по 
системе 4-4-2. Дисциплиниро-
ванные. Нас ждет серьезный 
матч, и к нему надо готовиться. 
С турками уже играли, мы их 
знаем. Но у них тоже какие-то 
изменения происходят. За всем 
этим следим, чтобы ничего не 
упустить.

ХОККЕЙ

ЦСКА выиграл
шестой матч
в КХЛ подряд

УДЕРЖАЛИ 
«САЛАВАТ»

Иван Ильин

В РЕГУЛЯРНОМ чемпионате 
Континентальной хоккейной 
лиги состоялись очередные мат-
чи. Центральный поединок дня 
прошел в Уфе, где «Салават Юла-
ев» принимал московский ЦСКА.

Обе команды очень прилично 
провели первый месяц «регуляр-
ки». Уфимцы, которых теперь 
возглавляет Николай Цулыгин, 
весьма органично смотрятся в 
числе лидеров Восточной конфе-
ренции и недавно выдали серию 
из четырех победных матчей под-
ряд. Оборвалась она довольно не-
ожиданной неудачей в гостях у 
«Витязя». Что же касается ЦСКА, 
который является одним из глав-
ных фаворитов сезона, то армей-
цы раскачались не сразу, потеряв 
на старте немало очков. Однако 
постепенно команда Игоря Ники-
тина вышла на проектную мощ-
ность и не проигрывает уже боль-
ше двух недель. В Уфу армейцы 
отправились в приподнятом на-
строении, обыграв в дерби 
«Спартак» 2:1.

Москвичи не стали скромни-
чать и сделали результат уже в 
первом периоде. На 11-й минуте 
Грег Скотт реализовал большин-
ство, а вскоре Шалунов уже в рав-
ных составах удвоил преимуще-
ство гостей. Получив приличную 
фору, ЦСКА в дальнейшем отыг-
рал предельно аккуратно, скон-
центрировавшись прежде всего 
на оборонительных действиях. 
«Салават», как ни старался, дол-
гое время отбегал вхолостую. 
Проводящий шикарный сезон 
Антон Бурдасов свою шайбу все-
таки забил — на 52-й минуте он 
использовал численное преиму-
щество уфимцев. Кстати, для Бур-
дасова этот гол стал девятым в 
нынешней «регулярке», и он до-
гнал в списке лучших снайперов 
Линуса Виделля из рижского «Ди-
намо». Однако вырвать у армей-
цев хотя бы ничью в основное 
время «Салават» в итоге так и не 
смог, хотя на финальный штурм 
даже снимал вратаря — 1:2.

— Провели хороший матч, хотя 
концовку смазали необязатель-
ным удалением. Против хорошей 
команды это, конечно, опасно, 
они сразу зацепились. Но ребята 

здорово отработали. Думаю, хок-
кей понравился болельщикам, — 
сказал после матча главный тре-
нер ЦСКА Игорь Никитин.

Ну а в Челябинске встрети-
лись неудачники начала сезона, 
чьи главные тренеры сейчас на-
ходятся на грани отставки — речь 
о местном «Тракторе» и москов-
ском «Динамо». И игра между 
ними наглядно показала, что про-
блемы обоих коллективов не 
только в количестве набранных 
ими очков. Первые два периода 
для восприятия были особенно 
трудными, поскольку количество 
созидательных действий на льду 
было минимальным. Главный 
эпизод произошел на 49-й мину-
те, когда Бергстрем в большинст-
ве использовал передачу Стоа из-
за ворот и вывел «Трактор» впе-
ред. Минимальное преимущество 
челябинцев продержалось до фи-
нальной сирены — 1:0. 

Таким образом, уральцы при-
близились к зоне плей-офф на 
Востоке, а «Динамо» терпит чет-
вертое поражение подряд. Более 
того, «бело-голубые» не могут за-
бить два матча подряд, что отме-
тил после матча и главный тренер 
москвичей Владимир Воробьев.

— Вторую игру подряд забива-
ем ноль голов. Чтобы побеждать, 
нужно забивать. Не сумел досту-
чаться до ребят, что соперник 
очень серьезный, — констатиро-
вал Воробьев.

Лига чемпионов ЦСКА в «Лужниках» примет победителя турнира испанский «Реал»

Встречаем «королей»

В последних двух встречах перед 
поездкой в Москву «Реал» не забил 
ни одного мяча.

В последний раз за сборную Игорь Акинфеев сыграл в четвертьфинале 
домашнего чемпионата мира против Хорватии.

Акцент

 Акинфеев провел за сборную 
111 матчей, он был основным 
вратарем команды 15 лет

Акцент

 Армейцы рассчитывают, 
что все 80 тысяч билетов 
на матч с «Реалом» 
будут реализованы

Онлайн-трансляция матча 
на сайте
rg.ru/sujet/4504

НОВОСТИ

Француз
получил
предложения
сразу от трех
клубов

ЗИДАН 
НАРАСХВАТ

Сергей Литвинов

БЫВШИЙ главный тренер ма-
дридского «Реала» Зинедин Зи-
дан уже в ближайшее время мо-
жет вернуться к работе. Пригла-
сить француза намерены «Ман-
честер Юнайтед», американский 
«Интер Майами» и «Ювентус», 
за который он выступал с 1996 
по 2001 год.

Сам Зидан, по информации 
зарубежных СМИ, склоняется к 
варианту с возвращением в Ита-
лию. Что интересно, в «Ювенту-
се» его не рассматривают в каче-
стве тренера. По крайней мере 
пока. Руководство клуба пригла-
шает Зидана на вакантную дол-
жность генерального директора, 
освободившуюся после ухода 
Беппе Маротты. 

Конкуренты у Зизу серьез-
нейшие — работающие в системе 
«Ювентуса» Павел Недвед с Фа-
био Паратичи, а также вице-пре-
зидент Союза европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА) 
Мишель Ува. 

— Уход Маротты — большой 
удар для нас, — не скрывает глав-
ный тренер «Ювентуса» Масси-
милиано Аллегри. — Зидан? Та-
кой человек будет полезен в лю-
бом клубе. 

Несмотря на желание вер-
нуться в Италию, Зидан все еще 
рассматривает варианты с США 
и Англией. В Штаты француза за-
зывает его бывший одноклубник 
по «Реалу» Дэвид Бекхэм. Англи-
чанин — владелец «Интер Майа-
ми», который начнет выступать 
в американской футбольной 
лиге MLS с 2020 года. 

Не исключен вариант и с пе-
реездом на Туманный Альбион. 
Если «МЮ» и дальше будет лихо-
радить, главный тренер команды 
Жозе Моуринью может поки-
нуть ее уже в ближайшее время. 
В таком случае, по сообщениям 
британской прессы, «Юнайтед» 
сразу же обратится к Зидану.

Овечкин 
забросил 
четыре шайбы 
в матчах 
«предсезонки»

УДАРНАЯ
РАЗМИНКА

Артур Нанян

В НОЧЬ со среды на четверг по 
Москве стартует розыгрыш ре-
гулярного чемпионата Нацио-
нальной хоккейной лиги (НХЛ). 
В рамках подготовки к сезону ко-
манды проводят выставочные 
матчи. 

В хороших кондициях подхо-
дит к «регулярке» капитан «Ва-
шингтона» Александр Овечкин. 
В четырех предсезонных встре-
чах россиянин забросил четыре 
шайбы. Последняя из них при-
шлась за игру с «Сент-Луисом», 
в которой «столичные» победи-
ли со счетом 5:2. 

— Овечкин — великий. Глупо 
это отрицать, — в интервью офи-
циальному сайту НХЛ рассказал 
одноклубник Александра Дмит-
рий Орлов. — У него теперь есть 
Кубок Стэнли, сильная личная 
статистика. Все недоброжелате-
ли могут закрыть рты. Саша про-
шел сквозь критику. Думаете, 
спортсмены не пользуются ин-
тернетом? Его все читают. Но 
Овечкин всем все доказал. 

Классный матч выдали «Ко-
лорадо» и «Даллас». Команды 
забросили 11 шайб. Чуть точнее 
было «Колорадо» — 6:5. Голки-
пер «Эвеланш» Семен Варла-
мов отразил 32 броска из 37. 
Еще один россиянин форвард 
«Далласа» Александр Радулов  
отметился результативной пе-
редачей.

В неважной форме подходит к 
сезону «Лос-Анджелес» с Ильей 
Ковальчуком в составе. В восьми 
матчах команда одержала лишь 
одну победу и потерпела семь 
поражений. Что касается непо-
средственно Ковальчука, вер-
нувшегося в НХЛ, то он провел 
четыре матча. В них Илья набрал 
два (1+1) очка.

— Не могу сказать, в каком 
звене я буду использовать Ко-
вальчука, — отметил главный 
тренер «Лос-Анджелеса» Джон 
Стивенс. — Мне понравилась 
тройка Ковальчук — Картер — 
Кемпе. Илья хорошо читает игру, 
он всегда правильно выбирает 
позицию. Я им очень доволен.

Победная серия ЦСКА позволила 
армейцам подняться на второе 
место в Западной конференции.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Континентальная хоккейная лига объ-

явила имена лучших игроков прошед-

шей недели.

Лучшим вратарем признан Констан-

тин Барулин (ХК «Сочи»), одержавший 

победы в двух из трех гостевых матчах. 

Лучшим защитником стал Павел Тур-

бин («Амур»), сделавший три голевые 

передачи. Нападающим недели при-

знан Роб Клинкхаммер («Ак Барс»), у 

которого четыре заброшенные шай-

бы. Ну а лучшим новичком стал фор-

вард «Сибири» Никита Шашков.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

2 октября, вторник
Матч ТВ
21.50 ЦСКА (Россия) — «Реал» (Испа-

ния). Прямая трансляция.

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ

Вратари: Маринато Гилерме («Локомотив»), Андрей Лунев («Зенит»), Антон Шу-

нин («Динамо» ).

Защитники: Георгий Джикия («Спартак»), Федор Кудряшов, Егор Сорокин (оба — 

«Рубин»), Эльмир Набиуллин, Игорь Смольников (оба - «Зенит» ), Роман Ной-

штедтер («Фенербахче»), Константин Рауш («Динамо»), Андрей Семенов («Ах-

мат»), Марио Фернандес (ЦСКА).

Полузащитники: Юрий Газинский («Краснодар»), Александр Головин («Монако»), 

Алан Дзагоев (ЦСКА), Роман Зобнин («Спартак»), Александр Ерохин, Далер Кузя-

ев (оба — «Зенит» ), Алексей Ионов («Ростов»), Руслан Камболов («Рубин»), Алек-

сей Миранчук («Локомотив» Москва), Денис Черышев («Валенсия» Испания).

Нападающие: Артем Дзюба, Антон Заболотный (оба — «Зенит»), Дмитрий Полоз 

(«Рубин»).



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 октября 2018
вторник № 219 (7682)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Елена Новоселова 

С
начала недооценили 
германского рейхс-
канцлера, потом спа-
совали перед его на-
глыми аппетитами, а 

вслед за этим попросту предали 
своего союзника — вот история 
политической сделки, которую 
80 лет назад цинично заключили 
Англия, Франция и Италия с 
Адольфом Гитлером, отдав ему 
часть Чехословакии. Агрессор 
Судетами не удовлетворился, 
тактика же его ублажения оказа-
лась морально преступной: Мюн-
хенское соглашение, подписан-
ное 30 сентября 1938 года, приве-
ло страны, в нем участвовавшие, 
к трагедии. 

В Выставочном зале федераль-
ных архивов продолжает работу 
документальная выставка «Мюн-
хен-38. На пороге катастрофы». 
Среди ее экспонатов — телеграм-
мы, которыми обменивались пре-
зидент США Франклин Рузвельт и 
Гитлер накануне сговора. Плохо 
скрываемое безразличие и пре-
краснодушие — с одной стороны. 
Дерзость и бесстыдство — с другой. 

«От лица 130 миллионов гра-
ждан Соединенных Штатов Аме-
рики и в интересах всего человече-
ства я искренне призываю вас не 
прерывать переговоров по поиску 
мирного, справедливого и кон-
структивного решения спорных 
вопросов. Я искренне повторяю, 
что пока переговоры продолжают-
ся, разногласия могут быть улаже-
ны. Как только они прерываются, 
теряется разум, утверждается 
сила, а сила сама по себе не произ-
водит решения для будущего блага 
человечества», — пишет Рузвельт 
26 сентября 1938 года.

И вот отрывок из ответа: «…у 
немецкого правительства не было 
недостатка ни в терпении, ни в ис-
креннем желании в достижении 
мирного взаимопонимания. Не 
Германия виновата в том, что про-
блема судетских немцев вообще 
существует и что из нее произро-
сли нынешние невыносимые об-
стоятельства… Не германское 
правительство, а исключительно 
чехословацкое правительство 
должно теперь решить, хочет ли 
оно мира или войны».

Научный руководитель Инсти-
тута всеобщей истории РАН 
Александр Чубарьян об уроках 
Мюнхена и позиции США:

Какие уроки современное чело-
вечество вынесло с той сентябрь-
ской конференции в Мюнхене? 
А Л Е К СА Н Д Р  Ч У БА Р Ь Я Н :  «Мюнхен — 
прелюдия трагедии» — так назы-
валась одна из самых знамени-
тых книг на эту тему. Мюнхен — 
это несколько важнейших уро-
ков для человечества. И главный: 
когда перед миром встает, упо-
требляя современный термин, 
глобальная угроза, а как показа-
ли последующие события, на-
цизм был именно такой угрозой, 
в этот момент следует думать о 
согласованных действиях раз-
ных сил и разных партий, чтобы 
объединиться. Но идеи нацио-
нального эгоизма взяли верх над 
интересами мира. Еще один 
урок: с таким противником, ка-
ким была нацистская Германия, 
полумеры и политика умиротво-
рения какими-то уступками, ко-
торые проводили Англия, Фран-
ция и Италия, невозможны. Та-

Москва +4...+12, дождь

Санкт-Петербург +7...+11, дождь

Анадырь +6...+8, дождь

Архангельск +4...+9, дождь

Астрахань +10...+22, перем. обл.

Благовещенск  +6...+16, дождь

Владивосток +10...+17, перем. обл.

Волгоград +7...+21, перем. обл.

Воронеж +6...+14, дождь

Екатеринбург +4...+11, перем. обл.

Иркутск +5...+20, перем. обл.

Казань +5...+14, перем. обл.

Калининград +7...+13, дождь

Краснодар +15...+26, дождь

Магнитогорск -2...+15, ясно

Мурманск -1...+3, дождь

Нижний Новгород +5...+11, перем. обл.

Новосибирск +5...+9, перем. обл.

Омск +4...+10, перем. обл.

Орел +3...+13, дождь

Оренбург +1...+17, перем. обл.

Пермь +4...+12, перем. обл.

Ростов-на-Дону +15...+23, перем. обл.

Севастополь +14...+23, дождь

Симферополь +14...+23, дождь

Сочи +19...+28, дождь

Тамбов +3...+14, дождь

Тюмень +2...+12, ясно

Уфа 0...+14, перем. обл.

Хабаровск +3...+15, перем. обл.

Челябинск +4...+13, перем. обл.

Чита +3...+18, перем. обл.

Элиста +10...+22, ясно

Южно-Сахалинск +2...+15, перем. обл.

Якутск -4...+8, перем. обл.

Ярославль +4...+13, ясно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
В столице и области бу-
дет пасмурно, пройдет 
небольшой дождь. 
Атмосферное давление — 
745 мм ртутного столба.

СРЕДА
Синоптики прогнозиру-
ют дождь с грозой. 
Давление составит 
742 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В течение дня ожидают-
ся осадки. Атмосферное 
давление пониженное — 
737 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Уроки истории В Выставочном зале федеральных архивов продолжает работу документальная выставка 
«Мюнхен-38. На пороге катастрофы»

Рузвельт — Гитлеру

Телеграмма президента США Ф. Рузвельта рейхсканцлеру  
Германии А. Гитлеру с призывом разрешить германо-чехосло-
вацкие спорные вопросы мирными средствами. 
26 сентября 1938 года. Вашингтон. Английский язык. Копия.
Министерство иностранных дел Германии — Политический 
архив. 
«От лица 130 миллионов граждан Соединенных Штатов 
Америки и в интересах всего человечества я искренне при-
зываю Вас не прерывать переговоры по поиску мирного, 
справедливого и конструктивного решения спорных вопро-
сов. Я искренне повторяю, что пока переговоры продолжа-
ются, разногласия могут быть улажены. Как только они 
прерываются, теряется разум, утверждается сила, а сила 
сама по себе не производит решения для будущего блага 
человечества». 

Телеграмма рейхсканцлера Германии А. Гитлера президенту 
США Ф. Рузвельту о намерении Германии определять полити-
ку в отношении Чехословакии, исходя из интересов немецко-
го народа.
28 сентября 1938 года, Берлин.
Немецкий язык. 
Копия.
Министерство иностранных дел Германии — Политический 
архив. 
«После того как чехословацкое правительство ранее заявило 
британскому и французскому правительствам, что оно 
согласно с отделением зоны расселения судетских немцев 
от Чехословакии и присоединения ее к германскому рейху, 
предложения в германском меморандуме преследуют не 
более чем оперативное, безусловное и справедливое выпол-
нение чехословацкого обещания.
Я убежден что Вы, господин президент, после ознакомления в 
целом с развитием проблемы судетских немцев с ее возник-
новения до сегодняшнего дня признаете, что у немецкого пра-
вительства не было недостатка ни в терпении, ни в искрен-
нем желании в достижении мирного взаимопонимания.
Не Германия виновата в том, что проблема судетских немцев 
вообще существует и что из нее произросли нынешние невы-
носимые обстоятельства. Ужасная судьба затронутых этой 
проблемой людей не позволяет более медлить с ее решени-
ем. Возможность перейти к справедливому урегулированию 
путем заключения соглашения поэтому с предложением гер-
манского меморандума исчерпаны. Не германское прави-
тельство, а исключительно чехословацкое правительство 
должно теперь решить, хочет ли оно мира или войны».

На обложке каталога выставки «Мюнхен-38. На пороге катастрофы»: Риббентроп указывает Даладье место для подписи. 
Мюнхен, 30 сентября 1938 года.
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ПРОЧИТАНО В «ФИГАРО»

Влиятельная парижская газета «Фигаро» в разделе «История» посвятила 80-ле-

тию Мюнхенского сговора статью под заголовком «Пожертвовали Чехослова-

кией ради иллюзорного мира».

В ней автор Вероник Ларош-Синьориле называет документ, подписанный в Мюн-

хене Анг лией и Францией, «бесславным компромиссом», который решил судьбу 

Чехословакии. Эту страну, пишет автор, принесли в жертву, надеясь получить мир 

в Европе. При этом она вспоминает о том, что во Франции мюнхенский сговор был 

с восторгом встречен в СМИ, как это было в самой «Фигаро», опубликовавшей 30 

сентября 1938 года на первой полосе передовицу «Мир спасен». «Ни слова о позо-

ре, ни слова о предательстве», констатирует автор. При этом вспоминает сцену 

возвращения из Мюнхена французского премьер-министра Эдуара Даладье. «Он 

испытывал двоякое чувство, — пишет автор статьи. — С одной стороны облегчения, 

с другой — стыда. Ведь он предал своего верного союзника — Чехословакию и ду-

мал, что его встретят в аэропорту Ле Бурже свистом. Однако этого не произошло: 

толпа приветствовала его. Такая же сцена произошла и с Чемберленом в Лондоне». 

И, как бы подводя итог, приводит слова Уинстона Черчилля: «Вы были поставлены 

перед выбором: война или позор. Вы выбрали позор, но вас ждет и война».

В Мюнхене, пишет «Фигаро», Франция и Англия не остановили Гитлера, а прогну-

лись перед ним. В марте 1939 года, нарушив Мюнхенские договоренности, Гит-

лер завершил расчленение Чехословакии. Вслед за Судетами последовало тре-

бование в отношении Данцига, а 1 сентября вторжение в Польшу. Так началась 

Вторая мировая война, предпосылкой для которой стал Мюнхен.

Подготовил Вячеслав Прокофьев, Париж

кая политика приводит к траги-
ческим результатам. 

В 30-е годы в мире была очень 
популярна идея коллективной 
безопасности. Она исходила от 
Франции. К ней подключились не-
которые страны, в том числе и Че-
хословакия. Ее поддерживал и Со-
ветский Союз. Кризис этой идео-
логии пришелся на вторую поло-
вину 30-х годов. Но Мюнхен был 
кульминацией отказа от идеи кол-
лективной безопасности. Пробле-
ма эта стоит и сегодня. Хотя у сов-
ременного человечества — другие 
угрозы и риски. Сегодня это, в 
частности, международный тер-
роризм. Но обращение к истории, 
к урокам Мюнхенского соглаше-
ния, весьма актуально. 

Еще один урок Мюнхена состо-
ит в знании: страны или партии, 
которые преследуют агрессивные 
цели, не удовлетворятся мелкими 
уступками. Напомню, что англий-
ский премьер-министр, вернув-
шись в Лондон после Мюнхена, 
заявил: «Я привез вам мир!». А 
спустя пять месяцев Германия 
ликвидировала то, что оставалось 
от Чехословакии. 

Опыт Мюнхена интересует сей-
час западных историков?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Наши немецкие 
коллеги оценивают эти события 
однозначно как политику нацист-
ской Германии. Но я с сожалением 
должен сказать: если еще 20 лет 
назад тема истории предвоенного 
периода весьма интересовала 
ученых и общественность Запада, 
сейчас этот интерес малозаметен. 
Мюнхен, конечно, был широко ос-
вещен в таких странах, как Чехия 
и Словакия. А вот в Англии и 
Франции книги по этим сюжетам 
выходили давно. Сейчас это собы-
тие на Западе осталось в тени. Это 
понятно, ведь оно показывает 
историю этих стран с весьма не-
благовидной стороны. Но в прош-

лом нельзя видеть только плюсы и 
скрывать то, что всем очевидно. 

Следующий год — 80-летие на-
чала Второй мировой войны. И он 
пройдет под флагом очень серьез-
ных дискуссий. Вот тогда и пого-
ворим еще глубже, что означал 
Мюнхен для начала войны. 

Российским историкам тоже 
предстоит объективно оценить си-
туацию. Ведь СССР тогдашний 
оказался в положении изоляции. 
И, думаю, психологически Мюн-
хен очень подействовал на Стали-
на. Сталин вообще всегда не очень 
доверял англичанам. Он почувст-
вовал большую опасность в объе-
динении разных стран на антисо-
ветской основе. И именно Мюнхен 
послужил для Москвы сигналом к 
поиску каких-то контактов в Гер-
мании. Они начались весной 1939 
года. Так Мюнхен изменил расста-
новку сил в мире. И еще. Летом 
1939 года шли переговоры Англии 
и Франции с СССР, которые ничем 
не кончились. Национальный эго-
изм привел к тому, что была утра-
чена еще одна возможность для со-
здания антинацистского фронта. 

Мы публикуем отрывки из телег-
рамм Рузвельта и Гитлера друг 
другу. Какую позицию занимали 
США во время Мюнхенской кон-
ференции?
АЛЕКСАНДР ЧУБАРЬЯН: Она отличалась, 
с одной стороны, изоляциониз-
мом, вроде они демонстрируют, 
что не очень связаны с проблема-
ми в Европе. Благодушная пози-
ция некой отстраненности. Но я 
не думаю, чтобы в Вашингтоне не 
понимали, что представляет со-
бой нацистская Германия. А ака-
демический тон переписки озна-
чает, что не было желания объеди-
ниться. Если бы Америка одноз-
начно оценила гитлеровскую по-
литику как опасную для мира, это 
бы подействовало на ее партне-
ров — Англию и Францию.  

Акцент

 «Вы были поставлены 
перед выбором: 
война или позор. 
Вы выбрали позор, 
но вас ждет и война»


	RGazv_219_18_001
	RGazv_219_18_002
	RGazv_219_18_003
	RGazv_219_18_004
	RGazv_219_18_005
	RGazv_219_18_006
	RGazv_219_18_007
	RGazv_219_18_008
	RGazv_219_18_009
	RGazv_219_18_010
	RGazv_219_18_011
	RGazv_219_18_012
	RGazv_219_18_013
	RGazv_219_18_014
	RGazv_219_18_015
	RGazv_219_18_016

